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Дорогие читатели!
Пришло лето, а значит, наступило вре-
мя отпусков. На Кубани, правда, лето 
– самая горячая пора. Поэтому нам не 
до отдыха. Мы готовимся встречать, и 
уже встречаем, гостей из различных 
регионов страны. С мая в еще не про-
гревшуюся Кубань поехали сибиряки. 
Для них и не сильно высокие темпера-
туры были более чем летние. Сами же 
мы выезжаем на побережье чаще все-
го на выходные. 

Но только ли морем ограничива- 
ется отдых в Краснодарском крае? По-
жалуй, что нет. Кубань имеет так мно-
го ресурсов для развития разных видов 
туризма, что морем ограничиваться 
нельзя. Один из них – спортивный ту-
ризм, а именно активный отдых с рюк-
заком за плечами. К сожалению, таких 
туристов сильно поубавилось. 

Главной темой этого номера мы сде-
лали забытые туристические маршру-
ты Кубани. И задались вопросом: мо-
жет быть, современный человек стал 
другим и горами его уже не привлечь? 
Мы познали зарубежный отдых с маня-
щим «Все включено»  или побывали в 
комфортабельных отечественных оте-
лях со сменными полотенцами, и аске-
тизм теперь не для нас? Но как гово-
рится в известных стихах: «Лучше гор 
могут быть только горы». И, кажется, 
эти строки актуальны и сейчас. 

Мы провели свой личный опрос на 
тему «Где вы любите отдыхать?». И по-
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лучили интересный результат. Пляж-
ный и активный отдых набрали оди-
наковое количество очков. А те, кто 
ратовал за морское побережье, как 
правило, отмечали, что хотели бы на 
несколько дней выбраться на актив-
ные экскурсионные тропы. Вот и по-
лучается, что современный человек 
желает отдыхать активно. На Кубани 
для такого вида отдыха условий бо-
лее чем достаточно. Прогулки на ло-
шадях – в Абинске, рыбалка – на Чер-
ном и Азовском морях, всевозможные 
водопады и пещеры… В общем, есть 
все, чего душа желает! А может быть, 
еще больше. 

Главный герой нашего материала 
– путешественник, покоривший 60 
стран и множество горных вершин, – 
поведал, как популярны горные марш-
руты по всему миру. И насколько ак-
тивно за последние десять лет разви-
валось это направление. Получается, 
что потенциал у данного вида отдыха 
огромный. Просто необходимо сло-
жить паззл: потребности и предложе-
ния. И будет нам туристическое чудо! 
Стоит сказать, что и маршруты разра-
батывать не надо, – все уже сделано 
предшественниками. Нужно просто 
полистать книги, пройти по тропам 
со знающими людьми и подготовить 
профессиональных экскурсоводов. До-
делает начатое – реклама, которая, как 
известно, двигатель прогресса! 

Удачи! И хороших туристов!

Словена Соколова 
ГЛАВНый рЕДАКтОр
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24 Из последних – в первые

Никто уже и не помнит, с каких 
именно пор неофициально нача-
ли называть станицу Ивановскую 
Красноармейского района овощной 
республикой. А вот с какого времени 
овощные сотки и гектары стали кор-
мить – вам скажет любой станичник

наше ИзданИе есть в сИстеме

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

30 Укротители большой воды

В конце мая из-за дождей 
население пяти муниципалитетов 
пострадало в результате паводков. 
Чего ждать в следующем году,  
и в каком состоянии сегодня находят-
ся водные ресурсы Кубани? Об этом 
мы поговорили с руководителем 
Кубанского бассейнового водного 
управления Федерального агентства 
водных ресурсов Геннадием Саловым



Коклина 
Александра Николаевича,  
главу МО Белоглинский район

Фирсткова 
Сергея Ивановича,  
главу МО Выселковский район

Герасименко 
Александра Викторовича,  
главу МО Каневской район

Елисеева   
Владимира Анатольевича,  
главу Кропоткинского городского  
поселения МО Кавказский район

Караченцеву 
Татьяну Юрьевну,  
главу Джубгского городского  
поселения МО Туапсинский район

Русина 
Анатолия Владимировича,  
главу Новомихайловского городского  
поселения МО Туапсинский район

Дулину 
Светлану Васильевну,  
главу Новобейсугского сельского  
поселения МО Выселковский район

Ганича 
Сергея Владимировича,  
главу Васюринского сельского  
поселения МО Динской район

Кошмана 
Сергея Константиновича,  
главу Новотитаровского сельского  
поселения МО Динской район

Глебова 
Андрея Валентиновича,  
главу  Нововеличковского сельского  
поселения МО Динской район

Ковалева 
Николая Петровича,  
главу Трудового сельского  
поселения МО Ейский район

Шишикина 
Александра Александровича,  
главу Мирского сельского поселения  
МО Кавказский район И ю н ь

П о з д р а в л я е м с  д н е м  р о ж д е н и я Давыдову 
Аллу Николаевну,  
главу Переправненского сельского  
поселения МО Мостовский район

Соловьева 
Александра Васильевича,  
главу Прикубанского сельского  
поселения МО Новокубанский район

Шибаеву 
Ирину Андреевну,  
главу Малотенгинского сельского  
поселения МО Отрадненский район

Подсекину 
Ольгу Владимировну,  
главу Подгорносинюхинского сельского  
поселения МО Отрадненский район

Сенькова 
Василия Филипповича,  
главу Удобненского сельского  
поселения МО Отрадненский район

Зуева 
Бориса Ивановича,  
главу Северного сельского поселения  
МО Павловский район

Горбанева 
Владимира Николаевича,  
главу Нововладимировского сельского  
поселения МО Тбилисский район

Радченко 
Сергея Владимировича,  
главу Тбилисского сельского поселения  
МО Тбилисский район

Шпомер 
Галину Дмитриевну,  
главу Голубицкого сельского  
поселения МО Темрюкский район

Глущенко 
Сергея Александровича,  
главу Краснострельского сельского  
поселения МО Темрюкский район

Квитко 
Александра Ивановича,  
главу Ладожского сельского  
поселения МО Усть-Лабинский район

Будко 
Александра Ивановича,  
главу  Старовеличковского сельского  
поселения МО Калининский  район

Гопкало 
Сергея Алексеевича,  
главу Стародеревянковского сельского  
поселения  МО Каневской район

Исламову 
Ирину Ивановну,  
главу Марьянского сельского  
поселения МО Красноармейский район

Корсуна 
Ивана Васильевича,  
главу Новопашковского сельского  
поселения МО Крыловский район

Кочерова 
Виктора Алексеевича,  
главу Новоалексеевского сельского  
поселения МО Курганинский район

Кустарникову 
Елену Александровну,  
главу Новомихайловского сельского  
поселения МО Кущевский район

Убоженко 
Владимира Федоровича,  
главу Первосинюхинского сельского  
поселения  МО Лабинский район

Долгополова 
Алексея Алексеевича,  
главу Упорненского сельского  
поселения МО Лабинский район

Парафиеву 
Светлану Васильевну,  
главу Харьковского сельского  
поселения МО Лабинский район

Олейника 
Александра Николаевича,  
главу Белохуторского сельского  
поселения МО Ленинградский  район

Лутай 
Анатолия Анатольевича,  
главу Губского сельского поселения  
МО Мостовский район



6 мСК Июнь 2011

мск ФедерацИя

тЕКСт:  Словена Соколова

УСПЕХ СтрАНы – 
В ИНИцИАтИВЕ КАЖДОГО
В рОССИИ ЧЕтВЕрть НАСЕ ЛЕНИя – ЖИтЕ ЛИ СЕ Л И ДЕрЕВЕНь. ИХ бЛАГОПОЛУ ЧИЕ НАПряМУю ЗАВИСИт 

От ОрГАНОВ МЕСтНОй ВЛАСтИ. К НЕй, К АК К САМОй бЛИЗКОй, НАрОД ИДЕт ПО ЛюбОМУ ПОВОДУ. 

К СОЖ А ЛЕНИю, ПрЕДСтАВИтЕ ЛИ МЕСтНОГО САМОУПрАВЛЕНИя ИНОГДА ПрОСтО НЕ В СИЛА Х рАЗрЕШИть 

НАСУщНыЕ ПрОбЛЕМы ПОСЕ ЛЕНИя И ЕГО ЖИтЕ ЛЕй. ЧтОбы НАйтИ ОбщИЕ рЕШЕНИя 

ПрОбЛЕМНыХ ВОПрОСОВ, А тАК ЖЕ ПУ тИ К ПОВыШЕНИю эФФЕКтИВНОСтИ И рАСШИрЕНИю 

ВОЗМОЖНОСтЕй МЕСтНОГО САМОУПрАВЛЕНИя НА СЕ ЛЕ, ПрЕДСтАВИтЕ ЛИ ПОСЕ ЛКОВОй ВЛАСтИ 

СОбрА ЛИСь НА ЗАСЕДАНИИ II ВСЕрОССИйСКОГО ФОрУМА СЕ ЛьСКИХ ПОСЕ ЛЕНИй. 

В НЕМ ПрИНяЛ У ЧАСтИЕ ПрЕДСЕДАтЕ Ль ПрАВИтЕ ЛьСтВА рОССИйСКОй ФЕДЕрАцИИ ВЛА ДИМИр ПУ тИН
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е секрет, что ключевым вопро-
сом является финансовая база 
поселений. Зачастую сельские 

поселения и муниципальные районы 
практически полностью зависят от по-
мощи вышестоящих бюджетов. 

Собственные доходы более чем по-
ловины таких муниципальных образо-
ваний не превышают 30% в структу-
ре их бюджета. так, в 8009 из 18 954 
сельских поселений они составляют 
от 10 до 30% доходной части бюдже-
та, у 3150 – менее 10%. При этом соб-
ственные доходы почти половины из 
них – менее 1 млн. рублей, а вот обя-
занностей – много. 

– По закону о местном самоуправ-
лении на этот уровень возложено бо-
лее 30 функций. С такими ресурсами 
качественно реализовать свои полно-
мочия подчас практически невозмож-
но, поэтому большинство сельских ад-
министраций вынуждено передавать 

на районный уровень некоторые функ-
ции. Получается, на бумаге самоуправ-
ление на селе есть, а доходов и стимулов 
к развитию территорий подчас нет, –  
отметил Владимир Путин.

Другая проблема – дефицит кадров. 
Зачастую в сельской местности на  
1 тыс. человек населения приходится 
в среднем около одного муниципаль-
ного служащего. Часто им не хватает 
управленческих, профессиональных 
знаний. По мнению председателя Пра-
вительства, регионам следует расши-
рить свое участие в подготовке и по-
вышении квалификации муниципаль-
ных служащих – прежде всего, конеч-
но, в сельской местности. 

– Знаю, что у вас есть немало обо-
снованных претензий к 131-му Фе-
деральному закону «Об общих прин-
ципах организации местного само- 
управления». Мы можем и должны се-
годня об этом поговорить подробнее, –  

предложил всем собравшимся Влади-
мир Путин.

По мнению премьер-министра, 
необходимо четко выстроить финан-
совые отношения, в том числе поря-
док предоставления межбюджетных 
трансфертов на уровне район–регион–
поселение. А также должны появиться 
понятные критерии оказания финан-
совой помощи сельскому самоуправ-
лению, не зависящие от прихоти вы-
шестоящего начальства.

Как показывает анализ, эффектив-
ное сочетание всех механизмов меж-
бюджетного регулирования, включая 
финансовую помощь и передачу от-
числений от налогов, можно отметить 
лишь в некоторых субъектах рФ. 

– И субъектам Федерации, и муни-
ципальным районам надо в полной 
мере использовать механизм пере-
дачи на уровень нижестоящих бюд-
жетов отчислений от федеральных, 

Н
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региональных и местных налогов 
и сборов. Законодательством такая 
возможность предусмотрена. Счи-
таю, что именно на уровне район–
поселение должна оставаться значи-
тельная часть поступлений от нало-
га на доходы физических лиц. это хо-
роший стимул для муниципалитетов 
создавать новые рабочие места, выво-
дить из тени бизнес и заработные пла-
ты. Добавлю, что именно на уровень 
муниципальных районов мы собира-
емся передать основную часть посту-
плений от выдачи патентов индивиду-
альным предпринимателям. А муни-
ципальные районы, в свою очередь, 
также должны предусмотреть отчис-
ления от этого дохода в пользу посе-
лений, – обратил внимание участни-
ков встречи Владимир Путин.

В своем выступлении премьер-
министр коснулся необходимости за-
крепить за сельскими поселениями 
дополнительные источники доходов. 
Например, сегодня поселения обяза-
ны выявлять административные пра-
вонарушения, в том числе за нанесе-
ние ущерба экологии. А вот взыскания 
в их бюджеты не поступают. Получа-
ется, что никакого стимула наводить 
порядок нет. По мнению Владимира 
Путина, административные штрафы 
должны идти в бюджет того уровня 
власти, территории которого нано-
сится в данном случае ущерб. 

Однако наиболее динамичное рас-
ширение доходной базы поселения на-
прямую зависит от создания новых ра-
бочих мест, а значит, от инициативы 
самой власти. 

Люди на селе хотят и могут тру-
диться. На долю фермерских и личных 
подсобных хозяйств приходится почти 
половина производства всей продук-
ции российского АПК. Поэтому власть 
должна помочь сельским жителям рас-
ширить свое производство, прочно 
встать на ноги, дать доступ к рынку 
сбыта. И главное – не строить ника-
ких барьеров. Кстати, это касается не 
только сельхозпроизводства, но и всех 
остальных сфер деятельности. 

Поддержка предпринимательства 
обязательно окупится ростом дохо-
дов граждан и пополнением бюдже-
тов сельских поселений. В рамках 
региональных программ поддерж-
ки занятости помощь государства в 
открытии своего дела получили уже  

105 тысяч сельских жителей. В свою 
очередь, они создали еще 36 тысяч но-
вых рабочих мест.

– С будущего года запустим специ-
альную федеральную программу для 
начинающих фермеров. Каждый, кто 
хочет начать собственное дело на селе, 
получит от государства грант на соз-
дание своего хозяйства, льготный ин-
вестиционный кредит и единовремен-
ную помощь на бытовое обустройство. 
Кроме того, расширим программу по 
развитию семейных молочных ферм, –  
объявил Владимир Путин. 

ЗЕМЕЛьНАя  
рЕФОрМА

С 1 июля этого года начинается реа-
лизация нового этапа масштабной зе-
мельной реформы. Ее цель – сделать 
граждан полноценными хозяевами 
своих участков. Поселения получат 
право распоряжаться земельными 
ресурсами и получать дополнитель-
ный доход.

– Как вы знаете, мы изменили зако-
нодательство об обороте земель сель-
хозназначения. Процедура оформления 
границ земельных паев существенно 
упрощена. При этом органы власти 
поселений должны помочь гражданам 
закрепить за собой право собственно-
сти на землю. Мы снимаем с вас до-
полнительные издержки. так, органы 
кадастрового учета будут бесплатно 
предоставлять муниципалитетам све-
дения из Государственного кадастра 
недвижимости, включая кадастро-
вый паспорт объекта недвижимости, 
кадастровую выписку и кадастровый 
план территории. Но и вас тоже про-
шу, в свою очередь, бесплатно предо-
ставлять гражданам все сведения, не-
обходимые для подготовки проекта 
межевания земельных участков, – за-
явил Владимир Путин и добавил, что 
все процедуры необходимо проводить 
без проволочек.

Стоит отметить, что Правительство 
вводит ответственность федеральных 
чиновников за различные бюрократи-
ческие барьеры. И, по мнению премьер-
министра, эту практику нужно будет 
распространить на все уровни власти 
и управления. 

По 435-му ФЗ органы местного са-
моуправления могут обратиться в суд 

с требованием признать право му-
ниципальной собственности на не-
востребованные земельные участки.  
Все нераспределенные земли сельхоз-
назначения должны предоставляться 
сельхозпроизводителям и фермерам, 
которые работают на этих участках 
или собираются начать здесь свое соб-
ственное дело. Причем цена выкупа 
таких земель снижена с 20 до 15% от 
кадастровой стоимости.

– Напомню также, что мы приняли 
решение о компенсации из федераль-
ного бюджета половины расходов кре-
стьянских и фермерских хозяйств на 
оформление в собственность использу-
емых земельных участков. такие сред-
ства в федеральном бюджете на теку-
щий год уже предусмотрены. Как и до-
говаривались, региональные бюджеты 
должны изыскать возможность софи-
нансировать оставшуюся часть затрат, 
– отметил премьер-министр. 

Кроме того, законопроект, разре-
шающий фермерам строить жилые 
дома на землях сельхозназначения, 
находится в заключительной стадии.  
До конца текущего года он должен быть 
принят. Однако надо застраховаться 
от рисков. Земли сельхозназначения 
не должны попасть в руки спекулян-
тов и перекупщиков. 

Владимир Путин рассказал, что, по 
экспертным оценкам, право собствен-
ности на более чем половину государ-
ственных земель не разграничено до 
сих пор. Предполагается дать субъек-
там Федерации право передавать по-
селениям полномочия по распоряже-
нию такими землями.

Земельное законодательство в на-
стоящий момент не регламентирует 
процедуру предоставления гражданам 
земли на льготных основаниях. Пред-
ложено законодательно закрепить пе-
редачу участков в безвозмездное сроч-
ное пользование для тех, кто уже ра-
ботает или собирается переехать на 
работу в сельскую местность, но пре-
жде всего – для сельской интеллиген-
ции: врачей, учителей, библиотекарей 
и социальных работников. 

Гражданам, имеющим трех и бо-
лее несовершеннолетних детей, пре-
доставлено право бесплатно получать 
в собственность земельный участок –  
без конкурса и торгов. это касается 
и федеральных земель, которые госу-
дарство под эти цели будет передавать 
муниципалитетам. Соответствующий 
закон принят.

– В настоящее время жилое по-
мещение, признанное выморочным 
имуществом, переходит в собствен-
ность муниципального образования, 
а земельный участок, на котором оно 
расположено, – в собственность рос-

ЗАЧАСтУю СЕЛьСКИЕ ПОСЕЛЕНИя 
И МУНИцИПАЛьНыЕ рАйОНы 
ПрАКтИЧЕСКИ ПОЛНОСтью ЗАВИСят 
От ПОМОщИ ВыШЕСтОящИХ бюДЖЕтОВ
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сийской Федерации. Получается, на-
пример, муниципалитет готов и мо-
жет отдать семье учителя свободный 
дом, но уже без приусадебного участ-
ка, который нужно долго переоформ-
лять. это ненормально. Соответствую-
щим ведомствам нужно подумать над 
этой проблемой, внести предложения 
и изменения в действующую норма-
тивную базу. Мы это сделаем в бли-
жайшее время, – пообещал премьер-
министр.

рАЗВИВАЕМ  
СЕЛО

В рамках федеральной целевой про-
граммы «Социальное развитие села» 
за последние восемь лет из федераль-
ного бюджета было выделено более  
40 млрд. рублей. Порядка 190 млрд. по-
ступило в село из региональных бюд-
жетов и внебюджетных источников. 
эти средства пошли на улучшение жи-
лищных условий граждан, в том числе 
молодых семей и молодых специали-
стов, на газификацию, водоснабжение, 
строительство общеобразовательных 
учреждений. В результате удалось по-
строить более 14 млн. кв. м жилья, обе-
спечить газом и водой более половины 
домов в сельской местности. Улучши-
лось электроснабжение и увеличились 
темпы телефонизации. 

В текущем году на эти цели будет 
направлено почти 26 млрд. рублей, 
из них около 8 млрд. – средства феде-
рального бюджета. Намечено постро-
ить и приобрести 915 тыс. кв. м жи-
лья для сельских граждан, в том числе  
510 тыс. кв. м – для молодых семей и 
молодых специалистов.

Как рассказал председатель Прави-
тельства, принято решение продлить 
ФцП «Социальное развитие села» до 
2013 года, и уже началась разработка 
концепции новой федеральной целе-
вой программы.

ВКЛАД  
В ЗДОрОВьЕ 

В этом и следующем году будет про-
водиться программа мероприятий по 
модернизации здравоохранения в ре-
гионах российской Федерации. Из фе-
дерального бюджета на эти цели вы-
делят 460 млрд. рублей. 

С будущего года начнется процесс 
обязательной передачи с муниципаль-
ного на региональный уровень пол-
номочий по организации первичной 
медицинской помощи, а вместе с ни-
ми и имущества зданий, сооружений 
больниц и поликлиник. это решение 

было принято только с одной целью –  
повысить качество предоставляемых 
услуг.

– Предложен очень гибкий меха-
низм: субъект Федерации может при-
нять решение о делегировании пол-
номочий обратно на муниципальный 
уровень. К этим вопросам нужно под-
ходить очень взвешенно, учитывать 
специфику каждой конкретной терри-
тории, а главное – руководствоваться 
интересами граждан, – заметил Вла-
димир Путин.

ОбрАЗОВАНИЕ  
ЧЕрЕЗ ИНтЕрНЕт

Что касается образования, то необхо-
димо создавать базовые учебные заве-
дения, оставляя их филиалы в малых 
населенных пунктах. При этом делать 
все, чтобы юные жители села могли 
получить образование, не уступающее 
по качеству городскому. В таких мало-
комплектных филиалах можно сокра-
тить управленческий персонал (пото-
му что управление должно быть пере-
дано в базовую школу), а также мини-
мизировать другие расходы, качество 
же – поднять за счет дистанционных 
форм обучения.

 С этой целью принято решение вы-
делить дополнительно из федерально-
го бюджета 120 млрд. рублей на бли-
жайшие три года. В нынешнем году 
будет выделено 60 млрд., в последую-
щие годы – в районе 120. 

ДОрОЖНыЕ  
ПЕрСПЕКтИВы

Проблема качества дорог по-прежнему 
остается актуальной. Сегодня более  
46 тыс. населенных пунктов на селе 
не имеют подъездных дорог с твер-
дым покрытием. Принято решение 
уже в этом году выделить 5 млрд. ру-
блей на строительство подъездов от 
сельских населенных пунктов к авто-
мобильным дорогам. К 2013 году эти 
ассигнования достигнут 7 млрд. ру-
блей. Одно из главных условий пре-
доставления ресурсов – региональное 
софинансирование. 

большим ресурсом для строитель-
ства дорог станут дорожные фонды. ре-
гион должен будет сам определять при-
оритеты использования этих средств.

Владимир Путин также прокоммен-
тировал предложения некоторых вы-
ступавших и озвучил проблемные во-
просы. Среди них были и те, которые 
сильно удивили премьер-министра. 

так, по Жилищному кодексу рФ че-
ловек, который получает земельный 
участок, снимается с очереди нуж-
дающихся в улучшении жилищных 
условий и автоматически выбывает 
из программы «Социальное развитие 
села». это значит, не получает средств 
на строительство.

Владимир Путин пообещал разо-
браться с этой несправедливой ситу-
ацией и поручить данный вопрос про-
работать соответствующим ведом-
ствам в Правительстве и поговорить 
с депутатами.

также в процессе общения главе 
Правительства рассказали, что наши 
садоводы не считаются по закону сель-
хозпроизводителями, а значит, не мо-
гут брать кредиты с субсидированны-
ми ставками и не получают субсидий 
по оборотным ставкам, удобрениям и 
химзащите. В результате сады по всей 
стране попросту вымирают.

– я исходил из того, что вся помощь, 
которая оказывается сельхозпроизво-
дителям, целиком и полностью распро-
страняется на садоводов. Ведь что они 
в таком случае производят, как не сель-
скохозяйственную продукцию, – возму-
тился Владимир Путин и потребовал от 
министра сельского хозяйства ответа, 
когда конкретно данная проблема бу-
дет решена. В результате премьер по-
обещал этот вопрос довести до конца. 

В окончание встречи премьер-
министр поблагодарил всех собрав-
шихся и подвел итог, отметив, что ди-
намичное развитие государства зави-
сит прежде всего от граждан страны – 
их инициативы, стремления изменить 
жизнь в родном селе. А также от каче-
ства и эффективности самого близко-
го к гражданам уровня власти, то есть 
от местного самоуправления. 

– Именно с этого уровня и начи-
нается россия, – заявил в заключение 
Владимир Путин.

ПО МНЕНИю ПрЕМьЕр-МИНИСтрА, 
НЕОбХОДИМО ЧЕтКО ВыСтрОИть 

ФИНАНСОВыЕ ОтНОШЕНИя, 
В тОМ ЧИСЛЕ ПОряДОК ПрЕДОСтАВЛЕНИя 

МЕЖбюДЖЕтНыХ трАНСФЕртОВ 
НА УрОВНЕ рАйОН–рЕГИОН–ПОСЕЛЕНИЕ.

успех страны – в ИнИцИатИве каждоГо



10 мСК Июнь 2011

мск событИя

30 мая 
под председательством 
дмитрия медведева состоя-
лось совместное заседание 
президиума государствен-
ного совета и комиссии по 
реализации приоритетных 
национальных проектов и 
демографической полити-
ке, посвященное вопро-
сам охраны здоровья де-
тей и подростков.

1 июня
президент вручил в кремле 
орден «родительская слава» 
восьми многодетным роди-
телям, которые воспитыва-
ют от 6 до 13 детей. Цере-
мония награждения состо-
ялась в большом кремлев-
ском дворце.

4 июня
подписан ФЗ «о гарантиях 
пенсионного обеспечения 
для отдельных категорий 
граждан». Закон устраня-
ет пробелы в правовом 
регулировании отношений, 
связанных с определени-
ем прав бывших военно- 
служащих и приравненных 
к ним лиц, а также феде-
ральных и мировых судей 
на трудовую пенсию, с уче-
том указанных периодов 
службы (работы). Это бу-
дет способствовать повы-
шению уровня их пенсион-
ного обеспечения.

4 июня
подписаны изменения в 
законодательство. теперь 
органы местного само- 
управления наделены пол-
номочиями по контролю де-
ятельности управляющих 
компаний, отвечающих за 
содержание многоквартир-
ных домов.

6 июня
в ходе переговоров прези-
дента россии с председа-
телем африканского сою-
за, президентом Экватори-
альной гвинеи обсуждались 
вопросы двустороннего 
торгово-экономического 
сотрудничества, в частно-
сти в сфере энергетики, а 
также научно-техническое 
взаимодействие.

Всовещании приняли участие ру-
ководители профильных депар-
таментов и силовых ведомств 

Краснодарского края, главы курорт-
ных территорий – все те, от кого на-
прямую зависит безопасность летнего 
сезона. Заседание проходило в режи-
ме видеоселектора с городами и рай-
онами края.

В начале своего выступления губер-
натор напомнил присутствовавшим о 
том, что целый комплекс вопросов под-
готовки к курортному сезону–2011 был 
проработан не так давно на расширен-
ном совещании в Лазаревском. 

– Сегодня я считаю необходимым 
отдельно обсудить с вами меры по обе-
спечению правопорядка и безопасности 
в наших здравницах. Чтобы, приезжая 
на отдых, наши гости действительно от-
дыхали, а не боялись выходить на пляж 
или попасть в больницу с отравлени-
ем! – сказал Александр ткачев. 

Инвестиционная привлекательность 
и репутация курортов Краснодарско-
го края в целом напрямую зависят от 
качества обеспечения безопасности.

Кроме того, вкладываются боль-
шие средства в модернизацию здрав-
ниц, строительство современной ин-
фраструктуры курортных территорий. 
И важную роль здесь сыграл закон о 
передаче земель курортов федераль-
ного значения в муниципальную соб-
ственность. 

– Его инициировал наш регион, – 
отметил губернатор. – И сегодня мож-
но с уверенностью говорить о стопро-
центной эффективности этого реше-
ния. У муниципалитетов появилась 
законная возможность наводить по-
рядок и обустраивать курортные тер-
ритории и пляжи.

В результате объем инвестиций в 
отрасль составил по итогам 2010 года 
уже 13 миллиардов рублей. А в этом го-
ду ставится еще более высокая планка –  
минимум 15 миллиардов! 

На детском отдыхе губернатор за-
острил особое внимание.

– Вспомните прошлогоднюю тра-
гедию в Ейском районе, когда из-за 
халатности взрослых погибли шесть 
школьников, – сказал Александр тка-

ОбЕСПЕЧЕНИЕ ПрАВОПОряДК А НА К УрОртА Х, бЕЗОПАСНОСть ДЕтСКОГО ОтДыХ А, 

ПИтАНИЕ В ЗДрАВНИцА Х, А тАК ЖЕ ИНВЕСтИцИОННУю ПрИВЛЕК АтЕ ЛьНОСть 

И ДА ЛьНЕйШЕЕ рАЗВИтИЕ К УрОртОВ К УбАНИ ОбСУ Ж ДА ЛИ НА трА ДИцИОННОМ 

ЗАСЕДАНИИ СОВЕтА бЕЗОПАСНОСтИ, КОтОрОЕ ПрОВЕ Л А ЛЕКСАНДр тК АЧЕВ

акцент на безопасность
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6 июня
дмитрий медведев под-
писал Указ «о дне русско-
го языка».

8 июня
президент россии встре-
тился с представителя-
ми неправительственных 
экологических организа-
ций. обсуждались вопросы 
взаимодействия госструк-
тур и неправительствен-
ных организаций, совер-
шенствование правовой 
базы в области охраны 
окружающей среды, не-
обходимость соблюдения 
экологических норм и по-
вышения экологической 
ответственности.

16 июня
дмитрий медведев внес 
на ратификацию в государ-
ственную думу договор об 
обращении в суд евразий-
ского экономического со-
общества хозяйствующих 
субъектов по спорам в рам-
ках таможенного союза и 
об особенностях судопро-
изводства по ним.

17 июня
в рамках петербургского 
экономического форума 
глава государства встре-
тился с руководителями 
зарубежных компаний – 
партнеров форума и груп-
пой ведущих американских 
бизнесменов.

17 июня
дмитрий медведев вручил 
премии «глобальная энер-
гия» за 2011 год российско-
му электрофизику Филиппу 
рутбергу и американскому 
физику профессору артуру 
розенфельду.

19 июня
президент внес на ратифи-
кацию в госдуму договор 
об аренде Финляндской 
республикой российской 
части сайменского кана-
ла и прилегающей к нему 
территории и об осущест-
влении судоходства через 
сайменский канал, подпи-
санный в г. лаппенранта 
27 мая 2010 года.

чев. – это страшное ЧП вскрыло но-
вую проблему. я говорю о подготовке 
и ответственности тех, кто непосред-
ственно работает с детьми. Кто отве-
чает за них во время отдыха.

Сегодня лагеря проверяются по  
полной программе: в части подбора 
рабочего персонала, пожарной и сан- 
эпидбезопасности, антитеррористиче-
ской защиты, по условиям содержания 
детей и самой внутренней организа-
ции работы здравниц.

Губернатор предупредил участни-
ков совещания, что в этом году ни одна 
здравница не должна работать, если не 
будет стопроцентной уверенности в ее 
безопасности. Все акты приема будут 
проверяться, и сезон должен пройти 
спокойно и без происшествий.

было уделено внимание органи-
зации движения на дорогах летом. 
В этот период по кубанским трас-
сам идет непрерывный поток машин.  
За лето в край въезжает до двух милли-
онов транзитных автомобилей. Значи-
тельно повышается вероятность ДтП.

– Хватит нам уже горького опыта 
прошлых лет! Считаю, что оптимизи-
ровать организацию движения в лет-
ний сезон – задача не только Госавто-
инспекции, но и всех органов власти 
и заинтересованных ведомств. это в 

наших общих интересах, коллеги!– 
обратился к участникам совещания 
губернатор. 

Кроме того, в целях безопасности  
рекамендовано обеспечить пол-
ное соблюдение санитарно-эпидем- 
иологических норм, чтобы избежать 
трагических происшествий, аналогич-
ных случившемуся на одном из турец-
ких курортов. 

Недавно роспотребнадзор совме- 
стно с департаментом потребсферы 
проверили 250 предприятий торговли и 
питания вдоль федеральных трасс. Со-
ставлено 280 протоколов, снято с реа-
лизации полторы тонны продукции. 

руководителям курортных райо-
нов совместно с санитарными служ-
бами глава края поручил ужесточить 
контроль за «нелегалами».

Вторая сторона медали, по сло-
вам губернатора, – это питание в са-
мих здравницах. Здесь, к сожалению, 
тоже много вопросов. это касается и 
качества продуктов, и самих работни-
ков пищеблоков. 

Александр ткачев призвал соот-
ветствующие органы взять под самый 
суровый контроль организацию пита-
ния во всех здравницах, особое вни-
мание уделив детским лагерям и са-
наториям.

инвестиционная привлекательность 
и репутация курортов краснодарского края 
напрямую зависят от качества 
обеспечения безопасности
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бОЛьШОЕ ОтКрытИЕ
3 ИюНя В НОВОрОССИйСКЕ СОСтОяЛОСь ОтКрытИЕ бОЛьШОГО НОВОрОССИйСКОГО тОННЕ Ля. 

ОтКрыть СтрАтЕГИЧЕСКИй ОбъЕКт ПрИбыЛ ПрЕМьЕр-МИНИСтр рОССИИ ВЛА ДИМИр ПУ тИН

также в церемонии приняли участие полпред прези-
дента в южном федеральном округе Владимир Усти-
нов, министр транспорта россии Игорь Левитин, пре-
зидент ОАО «рЖД» Владимир якунин, губернатор Ку-
бани Александр ткачев и мэр Новороссийска Влади-
мир Синяговский. 

Новый объект входит в тоннельный комплекс, рас-
положенный в 20 километрах к северо-западу от Ново-
российска. Старые тоннели, построенные почти полто-
ра века назад, находились в аварийном состоянии и с 
возросшими за последние годы объемами перевозок от-
кровенно не справлялись. Поэтому было принято реше-
ние не просто о реконструкции – о строительстве новых 
тоннелей параллельно прежним. это позволяет суще-
ственно увеличить пропускную способность железной 
дороги на участке Крымская – Новороссийск, открыва-
ет новые перспективы экономического развития цело-
го приморского региона.

Одновременно с работами на большом новороссий-
ском тоннеле шла реконструкция другого подземного 
участка – перегона станция тоннельная – Гайдук. Малый 
новороссийский тоннель длиной в 390 метров вышел 
из строя и был законсервирован осенью 2010 года. ря-
дом со старым тоннелем строители возвели новый двух-
путный тоннель длиной в 525 метров. Во время проход-
ки, которая велась горным комбайном, тоннельщикам 
пришлось учитывать не только геологические условия 
местности, но и непосредственную близость от строй-
площадки двух федеральных автомобильных дорог: Но-
вороссийск – Керченский пролив и юровка – Волчьи Во-

рота. Участок был открыт для движения железнодорож-
ного транспорта в мае 2010 года.

При строительстве тоннеля применялась уникаль-
ная для юга россии технология замкнутой гидроизоля-
ции. Она позволяет увеличить срок эксплуатации объ-
екта до 150 лет. 

Общая стоимость строительных работ по всему ком-
плексу – 8,1 млрд. рублей, а реконструкции самого тон-
неля – 3,4 млрд. 

– то, что сделали вы, сделали спокойно, за шесть лет, 
но очень качественно и в срок, заслуживает самой вы-
сокой оценки, – обратился к железнодорожникам Вла-
димир Путин. – я хочу вас поблагодарить за эту работу 
и поздравить с ее завершением. 

По словам премьера, новороссийский тоннель – дале-
ко не последний инфраструктурный объект на юге стра-
ны. Необходимо еще построить новый порт на тамани, 
развивать железнодорожный узел Новороссийска.

После официальной части был пущен первый поезд, 
который сорвал символическую красную ленту. 

– Приезд премьер-министра я считаю знаковым. От-
крытие тоннеля, а также внимание к развитию инфра-
структуры нашего края имеют для нас решающее зна-
чение, – отметил после церемонии губернатор Кубани 
Александр ткачев. – Помимо уже запущенного тоннеля 
планируются строительство объездной дороги вокруг 
Новороссийска и перенос железной дороги, которая 
идет по Краснодару. также ведется обсуждение строи-
тельства дороги Джубга – Сочи, идущей вдоль побере-
жья Черного моря.
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Об этом губернатор Кубани Александр 
ткачев рассказал на селекторном со-
вещании, посвященном переходу 
края на энергосберегающие техноло-
гии, итогам работы тэК и жилищно-
коммунального комплекса в 2010 и 
2011 годах. 

Перед совещанием глава региона 
осмотрел одну из самых современных 
котельных кубанской столицы. Она  
расположена на улице Кожевенной.

работает котельная на газе. благо-
даря применению современных энер-
госберегающих технологий и автома-
тизации процесса такой «обогрева-
тель» экономит до четырех миллио-
нов рублей в год. Кстати, и персонала 
для подобного комплекса требуется в 
пять раз меньше, чем для «старой до-
брой котельной».

– Обращаю внимание краевых  
служб и районов на то, что одним из 
приоритетов подготовки к зиме долж-
но стать повсеместное внедрение  
энергосберегающих технологий, –  
уже в ходе совещания подчеркнул 
губернатор. – Причем я говорю не 
только о приборах учета, которые 
должны быть везде. Надо перестра-

ГОтОВИМ САНИ С ЛЕтА

В ПОДГОтОВК У тЕПЛОэНЕрГЕтИКИ К ЗИМЕ КрАй ВЛОЖИЛ ПОЧтИ 

ПОЛтОрА МИЛЛИАрДА рУбЛЕй, ЧтО НА 400 МИЛЛИОНОВ бОЛьШЕ, 

ЧЕМ В 2009 ГОДУ

ивать все: и производство энергии, 
и транспортировку ее потребителям, 
и само использование всех комму-
нальных услуг. 

Учиться экономить на каждом эта-
пе, по словам главы региона, – это са-
мый эффективный путь сдерживания 
тарифов и расходов каждой семьи.

– Нужно находить возможность 
вкладывать средства в новое, эконо-
мичное и производительное оборудо-
вание, в передовые технологии и мате-
риалы изоляции, – обратился к участ-
никам совещания Александр ткачев. –  
я уже не говорю о том, что давно пора 
забыть о котельных на угле и мазуте, – 
это просто прошлый век! Все это – за-
дачи реформирования ЖКХ, которое 
мы проводим в крае.

Губернатор обратил внимание глав 
районов и руководителей предприятий 
на необходимость строгого соблюде-
ния платежной дисциплины и условий 
реструктуризации долгов перед газо-
виками и энергетиками. 

Что касается тарифной политики, 
то в прошлом году тяжелее всего при-
шлось промышленным потребителям. 
Введение новых правил работы опто-

вого рынка электроэнергии привело 
к взлету тарифов сразу на 30–35 про-
центов!

Однако краевым властям удалось 
убедить правительство в том, что та-
кая дорогая энергия убивает конку-
рентоспособность промышленности 
и аграрного сектора. Поэтому было 
принято решение ограничить рост 
тарифов на электроэнергию для про-
мышленных потребителей – не более 
15 процентов. Причем энергетические 
компании пересчитают свои тарифы 
не сейчас, а с 1 января 2011 года! это 
значит, что предприятиям и бизнесу 
края вернут порядка 500 миллионов 
рублей, которые они переплатили с 
начала года. 

В целом, по словам главы регио-
на, удалось удержать ситуацию под 
контролем.

– Уверен, такое решение обяза-
тельно скажется на замедлении тем-
пов инфляции в регионе в целом, на 
доступности кубанских товаров и раз-
витии наших предприятий и хозяйств. 
И, конечно, повторяю, дополнитель-
ные средства необходимо в первую 
очередь вкладывать в модернизацию 
и повышение зарплат работникам, – 
отметил Александр ткачев.

Первый вице-губернатор Кубани 
Джамбулат Хатуов напомнил участ-
никам совещания, что готовность го-
родов и районов к отопительному се-
зону начнут оценивать уже в конце 
августа. А к 15 сентября она должна 
быть 100-процентной.
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КАК СДЕЛАть 
НАЛОГООбЛОЖЕНИЕ 
КОМФОртНыМ
тЕКСт:  Инна Ковалева

Сегодня в россии большое внимание 
уделяется модернизации экономики. 
В числе главных инструментов для ее 
развития называются совершенство-
вание и оптимизация системы налого- 
обложения. Но постоянные изменения 
в налоговом законодательстве подчас 
порождают непонимание у налогопла-
тельщиков. Чтобы эти вопросы разъ-
яснить, в Краснодарском крае впервые 
провели Налоговый форум. 

Его главная задача – наладить ди-
алог государства и бизнеса. Обсудить 
актуальные вопросы современного на-
логообложения, выявить проблемы ад-
министрирования отчислений и найти 
пути их решения собрались предста-
вители федеральной и региональной 
властей, предприниматели и сотруд-
ники консалтинговых компаний.

– Всем известно, что без налоговых 
отчислений не может существовать ни 
одно государство, – обратился к участ-
никам форума председатель ЗСК Вла-
димир бекетов. – Чтобы проводить га-
зификацию, строить дороги и детские 
сады, нужны средства. 

Сегодня большинство кубанцев по-
нимают всю глубину взаимной ответ-
ственности власти и населения. Напри-
мер, предприниматель, платя налоги, 
уверен в защищенности своего дела, 
так как государство несет ответствен-
ность за рациональное распределение 
его средств. О повышении гражданской 
сознательности налогоплательщиков 
говорит и тот факт, что последние де-
сять лет функционирования налоговой 
системы россии можно назвать перио-
дом стабильности. Повысился уровень 
социальной защищенности населения: 
пенсии выплачиваются регулярно и 
в срок, значительно лучше оснащены 
школы, детские сады и больницы. Все 
это говорит о том, что налоговая си-
стема эффективно работает.

КОМФОртНОЕ  
НАЛОГООбЛОЖЕНИЕ

Как рассказал заместитель руководи-
теля ФНС россии Даниил Егоров, од-
ним из основных направлений нало-
говой политики на 2011 год является 
реформирование специальных нало-
говых режимов.

– На сегодняшний момент в Госу-
дарственной Думе находится законо-
проект, который предусматривает к 
2014 году поэтапно заменить единый 
налог на вмененный доход (ЕНВД) па-
тентной системой налогообложения, – 
отметил федеральный чиновник. 

Она во многом будет похожа на уже 
применяемую «упрощенку». большая 
часть тех видов деятельности, к кото-
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рым применяется налог на вменен-
ный доход, попадет и под критерий 
патентности. Данная система также 
будет работать только в отношении 
индивидуальных предпринимателей 
и только на той территории, которая 
указана в патенте. Поэтому сейчас, на 
этапе формирования данного закона, 
крайне важно прямое взаимодействие 
власти с бизнесом. 

– Главная функция государства, – 
продолжил Даниил Егоров, – создать 
такую систему налогообложения, ко-
торая помогала бы населению платить 
налоги комфортно и без лишних тру-
дозатрат. Сегодня активно разраба-
тываются различные варианты элек-
тронного документооборота. Для этого 
необходимо привести в порядок базу 
данных не только налоговой службы, 
но и тех ведомств, которые также по-
ставляют для нее информацию.

Несмотря на то, что некоторые по-
правки в Налоговый кодекс призваны 
облегчить жизнь налогоплательщи-
ка, они несут не только положитель-
ный эффект. ряд предпринимателей –  
участников форума высказались о 
том, что работать с постоянно меня-
ющейся системой налогообложения 
слишком трудно. И предложили вве-
сти двухлетний мораторий на внесе-
ние поправок в НК рФ. 

– История российского налогово-
го права насчитывает лишь 20 лет, а 
не двести и больше, как в зарубежных 
странах. При этом мы говорим о том, 
что наша налоговая система должна 
успешно конкурировать с иностран-
ными. А для этого необходимо про-
должать снижать административные 
механизмы до минимума, развивать 
базу, иногда уменьшать или увеличи-
вать ставки. В связи с этим введение 
моратория на данный момент прак-
тически неосуществимо, – ответил на 
предложение заместитель руководите-
ля ФНС россии.

В СПОрЕ  
рОЖДАЕтСя ИСтИНА

Завязалась полемика и по вопросу по-
вышения тарифов страховых взносов в 
государственные внебюджетные фон-
ды. Первым данную проблему озвучил 
директор департамента по развитию 
предпринимательства и инновацион-
ного развития тПП рФ Михаил Выше-
городцев. Он напомнил, что для пред-
принимателей, применявших специ-
альные налоговые режимы, до рефор-
мирования ставка составляла 14%, 
сейчас – 34%. По заявлениям руковод-
ства страны, прозвучавшим недавно на 
Петербургском экономическом фору-

ме, принято решение с 1 января 2012 
года снизить размер страховых взно-
сов до 30%, а для малого бизнеса, ра-
ботающего в производственной и со-
циальной сферах, – до 20%. 

– безусловно, мы ожидали боль-
шего, – заявил Михаил Михайлович. –  
Понижение крайне незначительное и 
предусмотрено только со следующего 
года. Кроме того, заявление о сниже-
нии тарифа страховых взносов пока 
не облечено в форму закона. Чтобы 
это скорее произошло, нам, предста-
вителям делового сообщества, необ-
ходимо принять активное участие в 
процессе.

– Налоговая нагрузка в россии в 
разы ниже, чем во многих зарубеж-
ных странах. Иностранные эксперты 
подтверждают, что налоговая систе-
ма россии – одна из самых либераль-
ных в мире: и по ставкам, и по объек-
там налогообложения, и по льготам. И, 
прежде чем дискутировать о ставке от-
числений во внебюджетные фонды, мы 

должны исходить из того, какие расхо-
ды берет на себя государство по обес- 
печению нормальных условий прожи-
вания для наших пенсионеров или для 
наших детей, обучение которых про-
водится за средства местного, регио-
нального и федерального бюджетов, – 
парировал руководитель департамен-
та по финансам, бюджету и контролю 
Краснодарского края Иван Перонко.

Свое видение данной проблемы 
представила генеральный директор 
краевой консалтинговой фирмы Еле-
на Шатилова. Она рассказала, что, по 
мнению независимых экспертов, след-
ствием повышения ставки стал рост 
теневых зарплат. При этом страховые 
взносы, наоборот, не повысились в том 
объеме, который ожидался. Сокраща-
ется количество обращений малых 
предприятий в кредитные организа-
ции для расширения бизнеса. По мне-
нию Елены Шатиловой, рационально 
было бы устанавливать дифференци-
рованные ставки страховых взносов с 
одновременным понижением их для 
всех субъектов предпринимательства. 
А «выпадающие» доходы Пенсионно-
го фонда компенсировать средствами 
из Фонда национального благосостоя-
ния, который сегодня, вследствие вы-
соких цен на нефть, активно пополня-

ется. Кроме того, возможно было бы 
увеличить акцизы на алкоголь, табак 
или природный газ. 

МУНИцИПАЛАМ 
НА ЗАМЕтКУ

Затронули на форуме и вопрос об от-
мене в 2011 году авансовых платежей 
по земельному и имущественному на-
логам для физических лиц. Связано 
это прежде всего с упрощением про-
цедуры оплаты. ранее сроки как аван-
совых платежей, так и окончательной 
суммы имущественных налогов отли-
чались друг от друга, но с 2012 года 
станут едины – 1 ноября. это позво-
лит включать информацию о начис-
ленных суммах в одно налоговое уве-
домление, и налогоплательщику не 
нужно будет несколько раз посещать 
отделение банка. Однако есть и обо-
ротная сторона медали. Как извест-
но, земельный и имущественный на-

логи составляют существенную долю 
средств местных бюджетов, которую 
в этом году они уже не получат.

– Изменения в законодательстве по 
срокам платежей привели к потерям 
средств в местных бюджетах в общем 
объеме около 1 миллиарда рублей, – 
рассказал Иван Перонко. – Но мы раз-
работали механизмы покрытия этих 
разрывов: в краевом бюджете на пер-
вое полугодие 2011 года предусмотре-
но 400 миллионов рублей в качестве 
дотаций на сбалансированность мест-
ных бюджетов. По результатам будет 
рассматриваться вопрос о материаль-
ной помощи и во втором полугодии. 
Мы также рекомендуем местным орга-
нам власти поработать по взысканию 
налоговой задолженности. таким об-
разом, за счет ликвидации недоимки 
и дотаций из бюджета будут перекры-
ты «выпадающие» доходы.

В заключение форума руководи-
тель УФНС россии по Краснодарско-
му краю Виктор Красницкий отметил, 
что налоговая система – это не только 
законодательство. это механизм, со-
стоящий из двух участников: налого-
плательщика и администратора. И чем 
теснее будет их взаимодействие, тем 
меньше возникнет проблем в работе 
всей системы налогообложения. 

ИСтОрИя рОССИйСКОГО 
НАЛОГОВОГО ПрАВА 
НАСЧИтыВАЕт ЛИШь 20 ЛЕт
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Для детского счастья здесь предусмотре-
но, кажется, все: и детские площадки, 
и специальные пляжи, и даже игруш-
ки, продающиеся на набережной. А 
вот о взрослых здесь думали меньше. 
До недавнего времени…

Детям, конечно же, надо отдыхать 
и набираться сил. Но кто даст отдо-
хнуть взрослым? А ведь мамам и па-
пам тоже иногда хочется перевести 
дух, устроить морской заплыв, поси-
деть в кафе. Да мало ли дел у взрос-
лых, если разобраться?

С нынешнего сезона администра-
ция города-курорта Анапы пригото-
вила для пап, мам и их детишек при-
ятный сюрприз. Начиная с июня на 
шести пляжах, расположенных в чер-
те города, работают бесплатные дет-
ские площадки. Смысл нововведения 
нам разъяснил начальник управле-
ния по взаимодействию со средства-

тЕКСт:  Лев Рыжков

ми массовой информации Анапы Вя-
чеслав Вовк.

– теперь папы и мамы могут оста-
вить своего ребенка на один час на 
попечение квалифицированных спе-
циалистов, работающих на детской 
площадке, – говорит Вячеслав Ана-
тольевич. – Пока взрослые занима-
ются своими делами, детей развле-
кают профессиональные аниматоры. 
За тем, чтобы ничего не случилось, 
следят воспитатели и медицинские 
сестры. Пока таких площадок шесть. 
Но в перспективе, вполне возможно, 
их станет больше.

По словам представителя город-
ской администрации, детские площад-
ки работают в режиме тест-драйва. 
Отрабатывается механизм функцио-
нирования, выявляются возможные 
трудности и проблемы. Если шесть 
пилотных площадок будут работать 

успешно, их количество неизбежно 
увеличится.

Автор нововведения – мэр Анапы 
татьяна Евсикова. Инициатива полу-
чила поддержку в комитете по делам 
молодежи и в департаменте комплекс-
ного развития курортов и туризма ад-
министрации Краснодарского края. 
Финансируются почасовые детские 
площадки из бюджета муниципаль-
ного образования. 

Вместе с тем в СМИ промелькнула 
не самая точная информация о том, что 
для детей отдыхающих устроены бес-
платные детские сады. Конечно, мо-
жет быть, кому-то и хотелось бы сдать 
ребенка на весь день под опеку ком-
петентных специалистов, но все-таки 
заниматься детьми в большей степе-
ни должны именно родители, несмо-
тря на отпускное время. 

Надо сказать, что к детям в Анапе 
отношение особое. В 2011 году на тер-
ритории всероссийской детской здрав-
ницы оборудовано шесть новых детских 
площадок – с качелями и горками. Они 
установлены во дворах многоэтажных 
домов, а также в пригородах – Су-Псехе 
и Чембурке. На набережной и при въез-
де на Пионерский проспект появились 
новые фонтаны. Фонтан на набереж-
ной – с цветомузыкой. расходы на эту 
красоту взяли на себя предпринима-
тели. А на пляже в Витязево открыл-
ся кинотеатр под открытым небом.

Родители – в моРе, 
Ребенок – под пРисмотРом
ВыВЕЗтИ ДЕтЕй ЛЕтОМ НА ПЛяЖ – ЗНАЧИт ПОДАрИть ИМ рА ДОСть. 

ЛУ ЧШЕЕ МЕСтО Д Ля ДЕтСКОГО ОтДыХ А, КОНЕЧНО ЖЕ, АНАПА, 

С ЕЕ КИЛОМЕтрАМИ ПЕСЧАНыХ ПЛяЖЕй И ЛАСКОВыМ МОрЕМ
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В мировой спортивной истории не ча-
сто проводились подготовительные 
мероприятия подобного масштаба. 
Организаторами акции выступают 
департамент по физической культуре 
и спорту и Олимпийский совет Крас-
нодарского края.

На сегодняшний день акции прошли 
в Ейском, щербиновском, Старомин-
ском, Кущевском, Крыловском, Ленин-
градском и Каневском районах. 

ФлаГ в руках «аполлона»
12 июня в торжественной обстановке 
в спорткомлексе «Аполлон» флаг был 
передан Динскому району. 

В церемонии участвовали руково-
дитель краевого департамента по фи-
зической культуре и спорту Людмила 
Чернова, победители Олимпиады 2000 
года гандболисты Олег Ходьков, Ста-
нислав Кулинченко и Дмитрий Кузелев, 
бронзовый призер Олимпийских игр 
по академической гребле Антон Черма-
шенцев, чемпион россии по пауэрлиф-
тингу среди людей с ограниченными 
возможностями Дмитрий Качан.

навстРечу будущим победам
ФЛАГ ВСЕК УбАНСКОй АКцИИ «К УбАНь – НАВСтрЕЧУ ИГрАМ В СОЧИ», СтАртОВАВШЕй 9 АПрЕ Ля 2010 ГОДА 

В ЕйСКЕ, ПрОДОЛЖ АЕт СВОЕ ШЕСтВИЕ ПО КрАСНОДАрСКОМУ КрАю, ПЕрЕХОДя ИЗ рАйОНА В рАйОН

Флаг акции прибыл на динскую 
землю из тбилисского района. По тра-
диции глава Динского района пере-
дал знамя своему лучшему спортсме-
ну. Им стал Павел Гончаров, мастер 
спорта по гребле на байдарках и ка-
ноэ, многократный чемпион всерос-
сийских соревнований и призер чем-
пионата мира. 

– Наша земля всегда славилась спор-
том. Из Динского района вышло мно-
жество чемпионов россии и Краснодар-
ского края, – отметил Сергей Жиленко, 
глава Динского района, открывая тор-
жественную церемонию, – не хватает 
нам только олимпийских. Но мы при-
лагаем все усилия для развития спорта 
в районе и надеемся, что скоро и дин-
чане впишут свои имена в славную 
олимпийскую историю Кубани. 

олИмпИйскИй дух
Главная цель акции – объединить всех 
жителей края, заразить их энтузиазмом. 
Сделать так, чтобы дух олимпийского 
движения проник и в станицу, и на ху-
тор, и в каждую школу и семью. Ведь 

Олимпийские игры в Сочи 2014 года 
– это не только историческая победа 
россии, но и большая ответственность 
для каждого жителя Кубани.

– Акция направлена на то, чтобы 
каждый из вас смог прикоснуться к 
славной спортивной истории Кубани, 
– сказала Людмила Чернова, – чтобы 
у каждого, будь то ребенок или взрос-
лый, возник новый стимул для заня-
тий спортом и физической культурой. 
Ведь мы с вами станем не только сви-
детелями главного спортивного собы-
тия планеты, но и непосредственны-
ми участниками будущей Олимпиады. 
Очень важно, чтобы мы провели ее на 
высоком уровне.

На целый месяц Динской район 
стал самым спортивным муниципаль-
ным образованием края. Знамя акции 
передавалось от поселения к поселе-
нию в сопровождении чемпионов и 
призеров Олимпиад, первенств ми-
ра и Европы. 

В период до конца 2013 года акция 
пройдет в каждом муниципальном об-
разовании края, а торжественное за-
крытие состоится в Сочи.
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мск панорама

пенсионный фонд россий-
ской Федерации подвел 
итоги ежегодного всерос-
сийского конкурса «луч-
ший страхователь». в нем 
приняли участие более 
6,5 миллиона работодате-
лей, уплачивающих стра-
ховые взносы на обяза-
тельное пенсионное и ме-
дицинское страхование. 
главная цель конкурса – по-
вышение социальной ответ-
ственности работодателей. 
основные критерии опре-
деления победителей: свое- 
временные уплата страхо-
вых взносов в пенсионную 
систему и представление 
документов по персонифи-
цированному учету и уплате 
страховых взносов, а также 

регистрация в системе опс 
всех своих сотрудников.
в 2010 году конкурс про-
водился впервые, так как 
именно с 1 января минув-
шего года единый социаль-
ный налог заменили страхо-
выми взносами в бюджеты 
пенсионного фонда, фон-
дов обязательного медицин-
ского и социального стра-
хования. в краснодарском 
крае конкурсная комиссия 
отделения пФр определи-
ла 16 победителей. отбор 
проходил по 4 номинаци-
ям: индивидуальные пред-
приниматели, имеющие на-
емных работников, ком-
пании с численностью со-
трудников до 100, от 100 до 
500 и свыше 500 человек.

в краснодарском крае, 
как и во всей россии, за-
вершилась основная вол-
на единого госэкзамена. 
в этом году школы кубани 
окончили 25 тысяч ребят. 
результаты егЭ–2011 в 
крае выше прошлогодних. 
отличные знания проде-
монстрировали кубанские 
школьники по русскому 
языку и литературе: 64 уче-
ника одиннадцатых клас-
сов набрали максимальное 
количество баллов – 100. 
в числе «пятерочников» 
школьники не только круп-
ных городов региона, но и 
отдаленных поселков и ста-
ниц. кроме того, двое вы-

пускников школ краснодар-
ского края дважды набрали 
высшее количество баллов 
при сдаче единых государ-
ственных экзаменов. по сто 
баллов по литературе и био-
логии получили ребята из 
анапы и новороссийска.
выпускников, которые 
сдать экзамен не смог-
ли, на кубани меньше, 
чем в среднем по рос-
сии: 1% к 4,5%. вдвое луч-
ше, чем в среднем по 
стране, сдали на куба-
ни егЭ по литературе. так-
же в два раза меньше 
школьников, которые по-
лучили неудовлетворитель-
ные оценки по биологии.

новый курорт «лаГонакИ»

лучшИе страхователИ кубанИ

первые отлИчнИкИ

16 июня в северной столи-
це россии стартовал между-
народный экономический 
форум. в его работе приня-
ла участие делегация крас-
нодарского края, которую 
возглавил руководитель ре-
гиона александр ткачев. 
в рамках форума было под-
писано соглашение между 
оао «курорты северного 
кавказа» и компанией  
Caisse des Depots et 
Consignations (Франция). 
иностранные инвесторы 
намерены вложить в раз-
витие туристического кла-
стера северного кавка-
за и краснодарского края 
1 миллиард 200 миллио-
нов евро. будут построены 

пять горнолыжных курор-
тов. один из них – «лаго-
наки» – в краснодарском 
крае. оао «курорты север-
ного кавказа» возьмет на 
себя проектирование и 
строительство транспорт-
ной, инженерной, а также 
спортивной и туристской 
инфраструктуры. планиру-
ется, что курорт будет об-
ладать пропускной способ-
ностью около 28 тысяч че-
ловек в день. для этого по-
строят более 16,5 тысячи 
мест в апартаментах, кот-
теджах и отелях, 28 подъем-
ников и 164 км горнолыж-
ных трасс. строительство 
первых объектов начнется 
уже во втором полугодии.
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в преддверии уборки ново-
го урожая в кубанской сто-
лице по традиции прошел 
день поля. на территории 
учхоза «кубань» собрались 
специалисты более 100 
компаний и научных орга-
низаций. они представляли 
и передовые агротехноло-
гии, и технику ведущих про-
изводителей россии и мира, 
и проверенные средства 
химизации и удобрения.
– я часто бываю в европе 
на различных сельскохозяй-
ственных выставках. и пер-
вое ощущение от праздни-
ка сегодня, как будто я на-
хожусь в германии или ав-
стрии, – отметил в своем 
приветственном слове гу-

бернатор кубани александр 
ткачев. – в нынешнем году 
день поля – это настоящий  
супермаркет аграрных  
инноваций.
гвоздем программы стал 
первый обмолот зерна уро-
жая 2011 года. специаль-
но для этого был посеян уль-
траранний озимый ячмень 
сорта «спринтер». в ре-
зультате получился настоя-
щий тест-драйв новых ком-
байнов различных компа-
ний. причем именно тех, 
которые аграрии могли ку-
пить, что называется, здесь 
и сейчас. всего на экспе-
риментальное поле вышло 
более 55 единиц техники.

20 июня в акватории ма-
лой бухты анапы стартовали 
чемпионат и первенство 
россии по плаванию на 
открытой воде. Участие 
в состязаниях прини-
мали сильнейшие плов-
цы россии – свыше 150 
спортсменов из 13 реги-
онов страны. всего в хо-
де соревнований разыгра-
ли семь комплектов на-
град среди мужчин и жен-
щин на дистанциях 5, 10 
и 16 километров, а так-
же в групповом заплы-
ве на 5 километров.
– климатические условия 
курорта – самые благопри-
ятные для плавания на от-
крытой воде, – подчеркну-
ла на открытии мэр анапы 

татьяна евсикова. – по-
этому неудивительно, что 
проведение таких сорев-
нований на нашем курор-
те стало традиционным. 
именно здесь будет форми-
роваться основной состав 
сборной россии для вы-
ступления на первенстве 
планеты по водным видам 
спорта в Шанхае.
плавание на открытой во-
де – совсем молодой вид 
спорта, который в 2014 го-
ду отметит свое 100-летие. 
в нашей стране он полу-
чил широкое распростране-
ние в 90-е годы прошлого 
века. в первом чемпиона-
те россии по заплывам на 
открытой воде участвова-
ло всего 20 спортсменов.

ежегодно в третье воскре-
сенье июня в россии празд-
нуют день медицинского 
работника. в краснодар-
ском крае 20 тысяч врачей, 
но этот праздник считают 
«своим» в общей сложно-
сти 120 тысяч кубанцев, ра-
ботающих в здравоохране-
нии. 16 июня лучших вра-
чей края, руководителей 
ведущих больниц, будущих 
медиков и ветеранов чес- 
твовали в краснодарской 
филармонии. Здесь состоя-
лись праздничный концерт 
и награждение победителей 
краевого этапа всероссий-
ского конкурса медработ-
ников. также лучшие меди-
ки получили медали, звание 
«Заслуженный работник 

здравоохранения кубани» 
и благодарности. от всего 
сердца поздравил и побла-
годарил «огромную армию 
кубанского здравоохране-
ния, без которой мы не су-
мели бы достичь таких вы-
сот» губернатор кубани.
– мы все заинтересованы 
в том, чтобы медицина в 
крае была лучшей. она бы-
ла и остается для нас при-
оритетом, – сказал алек-
сандр ткачев. – За 10 лет 
удалось многое изменить в 
нашем здравоохранении. 
в его модернизацию вло-
жили порядка 180 милли-
ардов рублей. но я по се-
крету скажу: в ближайшие 
пять лет предстоит сделать 
еще раз в пять больше.

первый урожай

заплыв в анапе

день медИка
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зменения были внесены в Закон Краснодарского 
края «О краевом бюджете на 2011 год и на пла-
новый период 2012–2013 гг.». Необходимость за-

конодательных корректив, по словам вице-губернатора 
Ивана Перонко, вызвана динамичным развитием эконо-
мики края. благодаря эффективной работе практически 
всех отраслей экономики доходы краевого бюджета вы-
росли почти на 5 млрд.рублей.

экономика региона в первом полугодии развивалась 
стабильно, росла налогооблагаемая база по налогам на 
прибыль, на доходы физических лиц и на имущество. 
Валовой внутренний продукт по сравнению с прошлым 
годом вырос на 5%. Притом рост наблюдался практиче-
ски во всех отраслях. экономика Кубани развивалась с 
опережением бюджетных назначений. это и вызвало, 
по словам вице-губернатора, серьезную нагрузку на до-
ходную часть. 

– В настоящее время объем доходов консолидирован-
ного бюджета превышает 140 миллиардов рублей, – от-

метил Иван Перонко. – В начале мая мы смогли на два 
месяца раньше срока погасить бюджетный кредит на  
1,5 миллиарда рублей. 

Как же будут израсходованы дополнительные сред-
ства? Прежде всего они пойдут на покрытие социальных 
потребностей. Дополнительные средства будут выделе-
ны на здравоохранение. 200 миллионов рублей уйдут на 
нужды детей-сирот и оплату труда опекунов. Два милли-
арда рублей получит краевая столица в рамках целевой 
программы «Краснодару – столичный облик». 1,5 милли-
арда дополнительного финансирования будет выделено 
на выполнение программы газификации. 

Поддержку рублем получили и другие важные програм-
мы, согласно которым в крае развиваются строительство 
жилья, ипотечное кредитование, строятся и реставриру-
ются стадионы, приобретается новейшее медицинское 
оборудование. 32 миллиона рублей будет выделено орга-
нам правопорядка на организацию антинаркотического 
тестирования в школах. больше денежных средств выде-

ВЛАСть 
ВыПОЛНяЕт ОбЕщАНИя
тЕМы эФФЕКтИВНОСтИ рАЗВИтИя эКОНОМИКИ И СОцИА ЛьНОй ЖИЗНИ СтА ЛИ ОСНОВНыМИ 

НА 47-й СЕССИИ ЗАКОНОДАтЕ ЛьНОГО СОбрАНИя КрАСНОДАрСКОГО КрА я

И
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лят на развитие культуры, информационных технологий 
и спорта высших достижений. Спорт особенно важен, по-
скольку на лондонских летних Олимпийских играх 2012 
года спортивные достижения Кубани продемонстрируют 
12 спортсменов из Краснодарского края. 

благодаря росту поступлений в бюджет с 1 сентября 
нынешнего года прибавку к зарплатам получат учителя. 
Начиная с осени средняя заработная плата учителя будет 
равна средней зарплате специалиста, работающего в сфере 
экономики. Помощь получат и воспитатели детских садов: 
с 1 июля им будет выплачено по 2 тысячи рублей. 

В числе будущих расходов – помощь детям-инвалидам, 
переселение семей, пострадавших от стихийных бедствий, 
жилье детям-сиротам.

больше средств в рамках прямой поддержки получат 
бюджеты муниципальных образований. Израсходовать  
1 миллиард рублей предполагается на подготовку к осенне-
зимнему периоду, ремонт зданий и сооружений.

На 100 миллионов рублей больше получат предприя-
тия санаторно-курортного комплекса. Особое внимание 
чиновники уделяют Апшеронскому району, где живопис-
ное плато Лагонаки вскоре станет курортом европейско-
го уровня. На 200 миллионов увеличится финансирова-
ние детского отдыха. В целом суммы, выделенные на под-
держку детских здравниц из краевого бюджета, таким об-
разом, превысят отметку в 1 миллиард рублей.

Председатель ЗСК Владимир бекетов высоко оценил 
изменения бюджетного закона и отметил, что таких сумм 
на детский отдых не выделялось еще никогда. также спи-
кер подчеркнул, что бюджет максимально учитывает по-
желания населения. В нем обозначены важные статьи рас-
ходов: газификация, дорожная сеть, детский отдых. 

– Если раньше муниципалитеты говорили о том, что 
нет денег, то сегодня встанет вопрос: как эти деньги осво-
ить своевременно и, самое главное, с большой эффектив-
ностью, – констатировал глава парламента. 

рыНКИ – В ЧУЖИХ рУКАХ
Общие тенденции развития экономики региона предста-
вила Людмила Гнетецкая, руководитель департамента эко-
номического развития, доложив депутатам о выполнении 
индикативного плана на 2010 год. Многие тенденции и 
экономические процессы являются исключительно поло-
жительными. развиваются предпринимательство и сель-
ское хозяйство, сокращается безработица, растут доходы 
жителей Кубани. Однако есть и отрасли, не получившие 
должного развития. Ожидания подрядчиков и инвесто-
ров не оправдались в добыче нефти и газа, производстве 
стройматериалов и сельскохозяйственной техники. 

Комментируя доклад, Владимир бекетов заметил, что 
результаты работы по выполнению индикативного плана 
по некоторым отраслям являются неудовлетворительны-
ми. Согласно статистике прошлого года на Кубани была 
произведена 231 тысяча тонн плодов. В то же время ввез-
ли свыше 1,2 миллиона тонн. та же ситуация и с овощами. 
«Своих» овощей на Кубани произведено 668 тысяч тонн. 
Ввезено – свыше миллиона. 

Фактически плодоовощной рынок Кубани отдан вво-
зимым продуктам. И темпы ввоза только растут. В 2010 
году они увеличились в полтора раза. 

Подобные процессы происходят не только на Куба-
ни, но и в целом в стране. так, согласно цифрам, приве-
денным главой краевого парламента, россия закупает  
1 миллион 200 тысяч тонн молока. При этом его закупоч-
ная цена в россии – 17 рублей за литр. В Европе, откуда 
ввозят этот продукт, – 13 рублей. 

– А мы с вами знаем, что в европейских странах в два 
раза энергоносители дороже, жестче система налогообло-
жения и несравнимо выше заработная плата работающих 
в селе, чем у нас, – говорит Владимир бекетов. – это все, 
что вкладывается в себестоимость. Им выгодно произво-
дить, нам – не выгодно.

Промышленность тоже не показывает пока надлежа-
щей эффективности. Например, урны на улицах Краснода-
ра произведены в Московской области, а многие светофо-
ры на дорогах края – в турции. Зачем вывозить из региона 
деньги, если все это мы можем произвести сами? 

Кроме того, председатель парламента отметил успе-
хи молодых ученых, на базе кубанских вузов разрабаты-
вающих инновационные технологии. По мнению Влади-
мира бекетова, пользоваться своими идеями куда рента-
бельнее, чем чужими.

ПрОбЛЕМы, ОбщИЕ ДЛя ВСЕХ
Особым пунктом повестки дня сессии стало выполнение 
индикативного плана в щербиновском районе. По пока-
зателям экономического развития и социальной сферы 
район отстает в выполнении плана-прогноза. Парламен-
тарии проанализировали доклад главы муниципального 
образования Андрея Мищенко. Общее мнение депутатов 
озвучил Владимир бекетов, указав, что местная власть – 
это не только управление из кабинета, но и помощь пред-
принимателям. От их информирования на официальном 
сайте администрации муниципального образования до 
организации сбыта продукции.

В ходе анализа ситуации парламентарии обозначили 
слабые места экономики района. Прежде всего это недо-
статочное развитие малого бизнеса. Пополнять ряды де-
ловых людей жители района не спешат. Потому что про-
изведенный товар все равно не продать. А если завести 
скотину, то можно разориться только на кормах, которые 
дороги и продаются далеко. Можно было бы заключить 
договор с переработчиками. Но как их найти? Муници-
пальная власть в этом вопросе – пока не помощник.

Ситуацию в щербиновском районе взяли под контроль 
профильные комитеты Законодательного собрания. 

В ходе заседания сессии, рассмотревшей более шести-
десяти законопроектов, был указан еще один недостаток 
муниципальной власти Кубани. Местные руководители 
словно забыли, что они обладают правом законодатель-
ных инициатив. Чаще всего проекты законов вносит Крас-
нодар. Однако в рамках 47-й сессии отличились сочинцы. 
Они предложили ввести административную ответствен-
ность за ведение строительных работ без оборудованных 
автомойками стройплощадок. также по инициативе со-
чинцев была одобрена административная ответствен-
ность за парковку механических средств передвижения 
на детских площадках и в местах, где они могут препят-
ствовать вывозу мусора. 

Депутаты уделили внимание развитию информационно-
консультационных центров агропромышленного ком-
плекса. На их развитие выделяются средства из бюдже-
тов. Однако такие центры есть далеко не в каждом муни-
ципальном образовании. Но даже там, где они работают, 
качество предоставляемых информационных услуг вы-
зывает нарекания. Информация о помощи государства 
в развитии семейных ферм, альтернативных видов жи-
вотноводства, овощеводства, садоводства и виноградар-
ства предоставляется центрами пока не в полном объ-
еме. Органам местной власти рекомендовано обратить 
внимание на улучшение качества работы консультаци-
онных центров.
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а заседании парламента были 
подведены финансовые ито-
ги прошлого года. Как отме-

тил вице-губернатор Иван Перонко, 
в 2010 году удалось обеспечить ста-
бильность краевого и муниципаль-
ных бюджетов. Наблюдалось оживле-
ние экономики. темпы экономическо-
го развития превысили средние пока-
затели по россии. Значительная часть 
бюджетных средств, более 113 милли-
ардов рублей, была направлена на со-
циальные нужды. Приобреталось обо-
рудование для больниц и поликлиник, 
строились социально значимые объ-
екты. Увеличились бюджетные инве-
стиции в капитальное строительство. 
Значительные средства были направ-
лены по межбюджетным трансфертам 
в муниципальные образования. Вице-
губернатор констатировал выполнение 
всех бюджетных обязательств, расши-
рение налогооблагаемой базы, рост ин-
вестиционных вложений в экономику 
Кубани и увеличение зарплат. 

Председатель комитета по финан- 
сово-бюджетной и налоговой поли-
тике Иван Артеменко доложил парла-
менту об исполнении бюджетов муни-
ципальных образований. В прошлом 
году объемы местных бюджетов вы-
росли более чем на 43 миллиарда ру-
блей, а их эффективность увеличилась 
на 9,6% по сравнению с 2009 годом. 
Некоторые муниципалитеты отста-
ют по темпам развития. Например, 
Лабинский район, бюджет которого 
увеличился всего лишь на 282 тысячи 
рублей. Однако в целом все финансо-
вые обязательства местными бюдже-
тами были исполнены. Главные зада-
чи остаются прежними – расширение 
налогооблагаемой базы и поиск до-
полнительных резервов.

Двигателем экономики являют-
ся инновации. Важнейшим вкладом 
в их развитие является обучение мо-
лодых специалистов. В качестве при-
мера была рассмотрена работа Но-
вороссийского колледжа строитель-
ства и экономики. Действительно, это 
учреждение среднего профессиональ-
ного образования является одним из 
флагманов инновационного процес-
са. В настоящий момент колледж, по 
словам директора Владимира Шейко, 
оборудован по последнему слову техни-
ки. Некоторые экзамены по учебным 
специальностям принимают непосред-
ственно потенциальные работодатели.  
32% выпускников устраиваются рабо-
тать по специальностям, 33% уходят в 
армию, 37% – в вузы. 

Комментируя выступление дирек-
тора колледжа, спикер краевого пар-
ламента Владимир бекетов заметил, 
что 37% выпускников, поступающих 

тЕКСт:  Лев Рыжков

ИННОВАцИИ 
И КОНтрОЛь
НА 48-й СЕССИИ 

ЗАКОНОДАтЕ ЛьНОГО 

СОбрАНИя КрАСНОДАрСКОГО 

КрА я, СОСтОяВШЕйСя 

21 ИюНя, ОСОбОЕ ВНИМАНИЕ 

ПАрЛАМЕНтАрИИ УДЕ ЛИЛИ 

рАбОтЕ ОрГАНОВ МЕСтНОГО 

САМОУПрАВЛЕНИя, А тАК ЖЕ 

ПОДВЕ ЛИ ИтОГИ КОНК УрСОВ 

НА ЛУ ЧШИЕ тОСы 

И ПОСЕ ЛЕНИя ПО 

рАЗВИтИю МА ЛыХ ФОрМ 

ХОЗяйСтВОВАНИя

в вузы, не повод для гордости. Велика 
вероятность того, что эти ребята, по-
тенциальные молодые специалисты, 
которые могли бы приложить свои 
силы и умения в сфере экономики и 
жилищно-коммунального хозяйства, 
просто пополнят ряды безработных с 
дипломами. Хотя могли бы приносить 
реальную пользу.

– Инновации состоят не в том, что-
бы наставить в помещении компьюте-
ры и раздать старостам айпады, – за-
метил Владимир Андреевич. – эффек-
тивность инноваций видна по темпам 
экономического роста. 

ПрОбЛЕМы  
И рЕШЕНИя

Важным направлением деятельности 
органов местного самоуправления яв-
ляется поддержание общественного по-
рядка. Глава Абинского района Алек-
сандр Васильев рассказал Законодатель-
ному собранию об участии граждан в 
добровольных народных дружинах на 
территории муниципального образо-
вания. В настоящий момент число до-
бровольцев, охраняющих порядок на 
территории района, составляет свыше 
трехсот человек. Их силами проводят-
ся рейды, пресекаются правонаруше-
ния и даже раскрываются преступле-
ния. За пять месяцев нынешнего года 
раскрыто два значительных наруше-
ния закона. Охрана порядка сплачи-
вает молодежь, казачество и пенсио-
неров. Парламентарии благосклонно 
комментировали успехи абинчан, от-
метив, что многим муниципальным 
образованиям стоит брать пример с 
Абинского района.

руководитель департамента госза-
каза Краснодарского края Александр 
Адасько доложил парламенту о ходе вы-
полнения в крае Федерального закона 
«О размещении заказов на поставки 
товаров, выполнение работ, оказание 
услуг для государственных и муници-
пальных нужд». По словам руководи-
теля, ежедневно в Краснодарском крае 
на электронных торгах появляется по 
15–20 лотов. В год это более 4 тысяч. 
Общая сумма контрактов в 2010 го-
ду составила 15,6 миллиарда рублей. 
60% сделок по государственным за-
казам совершается, как говорится, у 
всех на глазах, на интернет-аукционах. 
Почему не все 100%? Согласно зако-
ну контракты суммой до 100 тысяч ру-
блей необязательно заключать с помо-
щью высоких технологий. эффектив-
ность электронных аукционов пока не 
определена. По словам главы департа-
мента, она составляет «от 0 до 70%». 
Причины такого положения как вну-

Н
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тренние, так и внешние. Во-первых, в 
муниципальных образованиях неред-
ко возникают сложности с доступом 
в Интернет. Во-вторых, заключенные 
контракты не всегда выполняются.  
К тому же муниципальная власть, ан-
тимонопольная служба и прокурату-
ра не всегда единодушны. Сделка мо-
жет и сорваться. Или подрядчики не 
хотят браться, и лот «зависает». Одна-
ко эти сложности все-таки нельзя на-
звать непреодолимыми.

Еще одной важнейшей для мест-
ного самоуправления проблемой и 
потенциальным источником дохода 
является наличие земель, за которые 
арендная плата пользователями либо 
не платится вообще, либо вносится в 
минимальном размере. В ходе послед-
ней проверки, как сообщила парламен-
ту первый заместитель руководителя 
департамента имущественных отноше-
ний администрации Краснодарского 
края Елена Сердюкова, выявлено бо-
лее двух тысяч «налогово бесхозных» 
участков земли. А ведь налогами с этих 
участков можно пополнить казну на 
сумму более трех миллионов рублей. 
Всего же предстоит получить от поль-
зователей земельных ресурсов около 

32 миллионов. такие муниципальные 
образования, как Курганинский, щер-
биновский, туапсинский и тбилисский 
районы, сокращают задолженность по 
платежам. Но в некоторых районах она 
пока растет. Владимир бекетов отме-
тил, что контроль за арендованными 
землями должен взять на себя и депар-
тамент сельского хозяйства админи-
страции Краснодарского края.

Еще одна новость для муниципаль-
ных руководителей. теперь в выборных 
представительных органах предусмо-
трены фракции. Закон об этом в первом 
чтении приняли депутаты ЗСК.

ПОбЕДИтЕЛИ  
КОНКУрСОВ

также краевыми законодателями бы-
ли приняты постановления об итогах 
конкурсов на звания «Лучшее поселе-
ние по развитию малых форм хозяй-
ствования в агропромышленном ком-
плексе» и «Лучший территориальный 
орган местного самоуправления». 

В северной природно-климатиче- 
ской зоне Краснодарского края луч-
шим поселением признали Новодере-

вянковское Каневского района. Второе 
место – у Первомайского (Кущевский 
район), третье – у Новоивановского 
(Новопокровский).

В центральной климатической зоне 
лучшим стало Дмитриевское сельское 
поселение (Кавказский район). «Сере-
бро» также в Кавказском районе – у Ло-
севского сельского поселения. третье 
место досталось Крупскому сельско-
му поселению (Выселковский район).

В южно-предгорной климатической 
зоне все награды получил Крымский 
район. Первое место – у Киевского по-
селения, второе – у южного, третье – 
у троицкого. 

В объединенной западной и Анапо-
таманской природно-климатической 
зоне «золото» досталось Новоникола-
евскому сельскому поселению (Кали-
нинский район). Неподалеку располо-
жено поселение, занявшее второе ме-
сто, – Куйбышевское. третье место до-
сталось Черноерковскому поселению 
(Славянский район).

В конкурсе «Лучший тОС» сорок 
четыре победителя – в каждом муни-
ципальном образовании свой. Они бу-
дут отмечены денежными премиями 
и дипломами ЗСК.
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ИЗ ПОС ЛЕ Д НИ Х – 
В  ПЕрВыЕ
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тЕКСт:  Любовь Чуцкова

АИСты ПрИЛЕтЕ ЛИ НА рАССВЕтЕ. ПОКрУ ЖИЛИ НА Д ОДНОй ВОДОНАПОрНОй бАШНЕй, ПрИМЕрИЛИСь К ДрУГОй, 

И тОЛьКО НА трЕтьЕй ВОСХОДящЕЕ ВЕСЕННЕЕ СОЛНцЕ ПрИГрЕ ЛО бУДУщЕЕ ГНЕЗДО – НЕСКОЛьКО ХВОрОСтИН, 

УЛОЖЕННыХ КрЕСт-НАКрЕСт. ЧтО ПрИГЛяНУЛОСь этИМ рАЗбОрЧИВыМ ПтИцАМ: рАСЧЕСАННыЕ ГряДК АМИ 

ПОДНИМАющЕйСя ОВОщНОй рАССА Ды ПОЛя, СИЗыЕ КВА ДрАты рАННЕй К АПУСты, СтрЕ Лы К АНА ЛОВ 

С ЧИСтОй ВОДОй – НЕИЗВЕСтНО. тОЛьКО ИВАНОВСКИЕ ОВОщЕВОДы ПОяВЛЕНИЕ АИСтОВ – А В этИХ МЕСтА Х 

ИХ НИКОГДА НЕ бы ЛО – СЧИтАют ДОбрыМ ЗНАКОМ
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икто уже и не помнит, с каких 
именно пор неофициально на-
чали называть станицу Ива-

новскую Красноармейского района 
овощной республикой. А вот с како-
го времени овощные сотки и гекта-
ры стали кормить – вам скажет лю-
бой станичник. 

– У нас вышло по пословице: не бы-
ло бы счастья, да несчастье помогло, – 
рассказывает по дороге глава Иванов-
ского сельского поселения Александр 
Анатольевич Помеляйко, с которым мы 
едем к одному из владельцев ЛПХ. –  
Сегодня вот говорят: ты смотри, какие 
эти ивановцы ушлые, прямо монопо-
лизировали овощеводческую отрасль, 
застелили всю пленкой, завалили рын-
ки ранними овощами. 

– И действительно, в станице три с 
половиной тысячи дворов и… столько 
же личных подсобных хозяйств, – под-
ключается к разговору начальник от-
дела по работе с ЛПХ и КФХ управле-
ния сельского хозяйства района Сер-
гей юрьевич Андреев. 

Из 16 550 тонн овощей, которые да-
ет весь район, 9100 – ивановские. это 
5700 тонн капусты, 1900 – картофеля. 
И если лидеры по картошке – полтав-
чане и стеблиевцы, то ивановцы дер-
жат марку по томатам – 1800 тонн, 
что в шесть раз больше, чем у соседей.  
А еще огурцы, лук, морковь, перец, 
баклажаны, знаменитая ивановская 
свекла, разновидности салатов. 

ДрУЖбА ПОМОГЛА 
– Но ведь пришли станичники к это-
му не благодаря, а вопреки, – продол-
жает глава поселения. – Земли вокруг 
низинные, плавневые. Сто раз надо ей, 
матушке, поклониться, чтобы урожай 
получить. Вот и наловчились иванов-
цы теплицы, «балаганы» (то же, что и 
теплица, но без отопления) строить 
под ранние овощи и рассаду. И опять-
таки не от хорошей жизни.

С первого взгляда непонятно, по-
чему в соседних Старонижестеблиев-
ской или Новомышастовской нет та-
кого овощного изобилия. А ларчик 
просто открывается: в этих станицах 
были крепкие хозяйства, дававшие 
людям гарантированный кусок хлеба.  
Но в годы перестройки и безумной ин-
фляции народ оказался не готов, что 
называется, быстро бегать. А иванов-
цы были готовы. Им и «при колхозе» 
небогато жилось, привыкли рассчиты-
вать на себя. Вот так последние оказа-
лись первыми.

Сегодня в Ивановской просто не-
прилично не держать гектар-другой 
(в среднем разброс от 45 соток до де-
сяти гектаров) под овощами. «эпиде-
мия» овощевыращивания коснулась 
всех, что при вынужденном уменьше-
нии в этом году поселкового бюджета 
очень кстати. 

– Сказываются гены, – смеются  
ивановцы. – От дедов-казаков мы та-
кие упертые. 

Н Из 16 550 тонн овощей, 
которые дает весь район, 

9100 – ивановские

ЗЕМЛИ ВОКрУГ 

НИЗИННыЕ, 

ПЛАВНЕВыЕ. СтО рАЗ 

НАДО Ей, МАтУШКЕ, 

ПОКЛОНИтьСя, ЧтОбы 

УрОЖАй ПОЛУЧИть

мск апк
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Добавлю, что казачьи корни не толь-
ко в Ивановской помогают станични-
кам справляться с урожаем. В Славян-
ском районе исконно казачьи станицы 
Анастасиевская и Петровская в те же 
годы завоевали славу овощных Мекк. 
Как правило, фуры в Москву, курорт-
ные города, на север прибывают за ово-
щами вечером. товар нужно собрать за 
ночь. Вот тут родня и соседи объединя-
ются и так идут, огород за огородом, 
пока многотонную фуру не наполнят. 
Сегодня часть функций взял на себя 
оптовый рынок, но пережить трудные 
времена петровским и анастасиев-
ским казакам точно помогла дружба.

КОрОЛИ И КАПУСтА
Обычно едешь по кубанской стани-
це и любуешься цветниками. Каж-
дая хозяйка, как ни устала под ве-
чер, но пару ведер воды под пионы 
и георгины выльет. В Ивановской 
свои приоритеты: цветы у калитки 
кое-где, забор может утопать в сор-
няках, но на овощных грядках – иде-
альный порядок. Хотя в плане цвет-
ников есть исключения. Сворачиваем 
к дому Андрея Прокопенко. тут тебе 
и розы благоухают, и нежные кусти-
ки салата, между рядами чернеющие 
трубками капельного полива, под-
нимаются. 12 лет хозяин ведет лич-
ное подсобное хозяйство. 70 соток у 
него под овощами, 40 – при доме и 
30 – выделены на окраине станицы. 
теплицы уже стоят открытые – уро-
жай свеклы, перца и салата собран 
и вывезен. теперь очередь капусты 

белокочанной и пекинской, второго 
урожая салата. 

– Какой овощ любимый? – спраши-
ваю у владельца ЛПХ. 

– На какой спрос, тот и любимый, –  
отвечает Андрей Васильевич. – Вот 
только угадать трудно. Но класть все 
яйца в одну корзину нельзя. Допустим, 
в этом году влет идет свекла. Сколько 
ни вези – выгодно продашь, а на сле-
дующий год она пойдет за копейки. 
Поэтому надо как минимум пять – 
шесть видов овощей выращивать: на 
одном понесешь убыток, на другом – 
«выскочишь». Основную лепту в наше 
овощеводческое счастье вносит пого-
да. На чем кубанский огородник вы-
игрывает? На южном солнце, позво-
ляющем на две – три недели раньше 
других регионов поставить на рынок 
ранние овощи. Нынешняя холодная, 
дождливая весна подпортила карти-
ну. Привезли капусту в Москву, а там 
своя в теплицах вызрела.

– Наращивать объемы можно, – го-
ворит Сергей Андреев. – Условия для 
этого есть, в том числе и господдерж-
ка. Красноармейский район входит в 
первую пятерку муниципальных об-
разований края, где поддержку госу-
дарства в виде субсидий получило наи-
большее число владельцев ЛПХ и КФХ. 
На развитие ЛПХ за пять месяцев 2011 
года выплачено 400 тысяч рублей, по-
строено 8,8 тысячи квадратных метров 
теплиц. А за последние пять лет субси-
дии получили 8226 граждан на сумму 
в 42,8 миллиона рублей, в том числе 
13,7 миллиона на строительство пар-
ников. Всего в районе 1199 теплиц 

В Ивановской свои приоритеты: 
цветы у калитки кое-где, 
забор может утопать 
в сорняках, но на овощных 
грядках – идеальный порядок

КрАСНОАрМЕйСКИй 

рАйОН ВХОДИт 

В ПЕрВУю ПятЕрКУ 

МУНИцИПАЛьНыХ 

ОбрАЗОВАНИй КрАя, 

ГДЕ ПОДДЕрЖКУ 

ГОСУДАрСтВА В ВИДЕ 

СУбСИДИй ПОЛУЧИЛО 

НАИбОЛьШЕЕ ЧИСЛО 

ВЛАДЕЛьцЕВ ЛПХ И КФХ

Из последнИх – в первые
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площадью в 16,3 гектара. В 2011 го-
ду на развитие КФХ выплачено 270 ты-
сяч рублей, в том числе на строитель-
ство теплиц 250 тысяч.

– 182 тысячи 720 рублей в качестве 
субсидии получил и я, – продолжает 
Андрей Прокопенко. – это помогло 
мне вторую теплицу осилить. Деньги 
выделены из расчета 187 рублей на 
один квадратный метр. Правда, если 
бы встал на налоговый учет, получил 
бы по 300 рублей на один квадрат. 
Знаю, что выгодно перейти на дру-
гой уровень, оформив крестьянско-
фермерское хозяйство. Потом можно 
свое дело передать по наследству… 
тем более что планирую еще теплицу 
на 800–850 квадратных метров зало-
жить. Думаю, к осени созрею с реше-
нием. теперь же, говорят, со сбытом 
проблем не будет: новый оптовый ры-
нок в станице вот-вот откроют. 

ЧИПОЛЛИНО  
ИЗ ИВАНОВСКОй

– Сбыт в любом производстве – верши-
на пирамиды и заявка на урожай сле-
дующего года. А уж с таким нежным и 
сезонным товаром, как овощи, овоще-
вод что акробат, – размышляет глава 
поселения Александр Помеляйко. 

До 2008 года ивановцы сами реша-
ли проблемы – как и где продать уро-
жай. Потом овощеводы объединились 
в кооперативы. Из шести кооперати-
вов, работающих в Красноармейском 
районе, три созданы в Ивановской. 
это «Ивановская артель», «Ивановский 
молочник» и «русь». С председателем 
первых двух кооперативов Натальей 
Владимировной Ахмедовой мы заоч-
но познакомились в дороге. Именно 
ей настойчиво названивал глава посе-
ления, предлагая забрать у него оптом 
две коробки раннего чеснока. Перего-
воры закончились успешно. Александр 
Анатольевич дал по телефону команду 
жене и сыну «Чеснок рвать!». это к во-
просу о том, что овощемания захвати-
ла в Ивановской всех – от пионера до 
пенсионера, от безработного до главы. 
Кстати, о безработных. В Ивановской 
самая низкая безработица в районе, а 
может, и в крае. В этом году на учет в 
центр занятости встали… четыре че-
ловека, имеющие экзотические для се-
ла специальности, – к примеру, гарде-
робщик… или банный реабилитатор. 

Председатель кооператива оказа-
лась миловидной блондинкой с тихим 
голосом, но железным характером. 
бухгалтер-экономист, она 20 лет на-
зад с семьей перекочевала на Кубань 
из баку. Уже здесь научилась вести хо-
зяйство, работать на огороде. 

– В сезон вся станица не знала, куда 
девать помидоры или картошку. Как с 
театра боевых действий передавалась 
информация, куда кто отвез и почем 
продал, – рассказывает Наталья Вла-
димировна. – так родилась идея ско-
оперироваться. Первые шесть чело-
век стали учредителями, и 64 овоще-
вода объединились в оптовый коопе-
ратив. Сегодня 20–25 тонн овощей в 
месяц принимаем и реализуем. Ста-
раемся успеть везде. Недавно в Сочи 
на открытии курортного сезона пред-
ставляли Красноармейский район на-
шими ивановскими овощами. Заклю-
чаем договоры на поставку продук-
ции санаториям и детским лагерям. 
Одновременно с «Артелью» появился 
«Ивановский молочник» – мы взяли в 
аренду молочный модуль, закупаем у 
населения до пяти тонн молока в день 
на пастеризацию.

– Но была одна проблема, – улы-
бается Наталья Владимировна, – ни-
как с эмблемой кооператива не могли 
определиться, хоть конкурс объявляй.  
Ну что ж, одна голова хорошо, а четы-
ре лучше. И в качестве бренда иванов-
ских овощеводов на ура проходит… 
Чиполлино, узнаваемый в любой точ-
ке не то что страны – мира! А кто зна-
ет, куда еще ивановцы со своим ово-
щным ассорти доберутся!

ОПтОМ  
И В рОЗНИцУ

Предыстория строительства в стани-
це Ивановской современного оптово-
розничного рыночного комплекса уже 
обросла легендами. Говорят, что как-
то по весне краевое руководство, со-
вершая вертолетный облет сельхоз-
районов, обратило внимание на не- 
обычную картину. Среди зеленеющих 
озимых и пустых еще рисовых чеков 
белыми шапками на 12 километрах 
вдоль федеральной трассы Краснодар – 
темрюк лежало нечто. «Снег, что ли?» –  
последовало предположение. Оказа-
лось, пленки. это, как один огромный 
огород, белела тепличными крышами 
и пленочными гектарами овощная ива-
новская «республика». 

так  это было или нет, история умал-
чивает. Но факт остается фактом: изу-
чать обстановку в овощной Мекке лич-
но выезжал председатель ЗСК Влади-
мир бекетов. Как результат, в мае 2009 
года в Ивановской состоялось краевое 
совещание (открылось оно в поселке 
Октябрьском, а практическая часть –  
участники совещания побывали на 
12 подворьях – изучалась здесь) ово-
щеводов, владельцев ЛПХ и КФХ. Со-
вещание, собравшее более 600 чело-

век, подтвердило: сбыт остается самой 
большой проблемой, сдерживающей 
развитие овощеводства в крае в це-
лом и в этом районе в частности. так 
в самом удобном месте у дороги были 
выделены два гектара земли и начато 
строительство принципиально ново-
го рыночного комплекса.

Сегодня здесь уже высится здание 
гостиницы (сложена из пензенского 
леса), подведены все коммуникации, 
готов контрольно-пропускной пункт, 
монтируются ряды для розничной тор-
говли, строятся складские помещения 
и хранилища с холодильным оборудо-
ванием, площадка для большегрузно-
го транспорта. Предусмотрен макси-
мум комфорта для продавцов и поку-
пателей – от уютного кафе до совре-
менных туалетов.

Знакомимся с инвестором проекта 
Олегом Валентиновичем Фоменко. 

– Какие проблемы решает ввод та-
кого рыночного комплекса? 

– Как минимум двух зайцев уби-
ваем, – рассказывает он. – Помогаем 
развиваться владельцу ЛПХ, фермеру 
(тот не заморачивается со сбытом, не 
тратит на это деньги, а главное, дра-
гоценное время) и вытесняем с рын-
ка заморский товар. Параллельно мы 
формируем ценовую политику, не да-
вая овощеводу разориться. Ведь товар 
у него сезонный, скоропортящийся.  
Ни хранилищ, ни холодильников у не-
го нет, а тут заезжий оптовик заскочил 
и сбросил цену. Что остается иванов-
скому фермеру? Сгноить или отдать 
за бесценок.

Есть и третий «заяц» – долгосрочные 
договоры с овощеводами на поставку 
товара и авансирование производства 
на приобретение семян, рассады и удо-
брений. это, конечно, в перспективе, но 
будет обязательно. Задача – зарабаты-
вать на овощах должен тот, кто своим 
потом поливает землю, а не перекуп-
щик. Смотрите, у нас капуста сегодня 
7–8 рублей за килограмм, а в краевом 
центре – 25–30. это она как минимум 
через третьи руки на краснодарские 
рынки дошла. Кстати, перспектива 
налаженного сбыта подстегнула пред-
приимчивых ивановцев, и с января  
2008-го по январь 2011 года в станице 
выросли 180 новых теплиц площадью 
более 37 тысяч квадратных метров!

Мощности оптового рынка позво-
лят принимать ежедневно до пяти мяс-
ных туш, 10–15 тонн овощей. Интерес 
к ивановскому рынку уже проявили 
соседние поселения: из Старониже-
стеблиевской готовы везти сюда сви-
нину, из Новомышастовской – яблоки 
и клубнику, из Полтавской и трудо-
беликовского – картофель. торят до-
рожку на новый рынок и фермеры из 
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Крымского, Славянского и Калинин-
ского районов. 

бИЗНЕСМЕН  
От СОХИ

– Давайте я вас познакомлю с одним 
из первопроходцев, кто сегодняшнюю 
фермерскую свободу на своем горбу до-
бывал, – предлагает глава поселения, 
когда мы, ахая от перспектив оптового 
рая, покидаем стройплощадку. – Дома 
его искать бесполезно, едем на поле. 
Он с пяти утра там.

– Вот он, наш главный бизнесмен, –  
представляет глава юрия юрьевича 
Черненко.

– Какие мы бизнесмены, – машет 
тот черной от загара рукой. – бизнес-
мены в белых рубашках по офисам си-
дят, а мы от зимы до зимы в поле, а зи-
му в теплице проводим. 

В ЛПХ Черненко две теплицы (рас-
саду выращивают сами) и шесть гек-
таров под перцем, баклажанами, ка-
пустой, свеклой. На овощах работает 
вся семья: жена, сестра, дочь с зятем 
и сын. При этом дочь закончила ин-
ститут. Она – экономист, сын учится. 
Глава семьи ушел в овощеводство в 
1984 году, когда разрешили брать зем-
лю. С тех пор пережил многое. Снача-
ла клеймо стяжателя, когда за «нетру-
довые» доходы прилюдно позорили, а 
мешки с ранней капустой просто вы-
валивали на землю. Потом – статус 
безработного: труд на себя и свою се-

мью таковым не считался, пока не об-
рел заморского названия «фермер».  
В общем, все сложности родной ры-
ночной экономики прошел.

За эти годы хозяйство с огородных 
20 соток выросло до шести гектаров, 
взятых в аренду на 49 лет (не против 
и в собственность оформить, если бы 
не бегать с оформлением по кабине-
там; тут или работать или бегать, на-
до выбирать). Когда-то из орудий тру-
да одни руки были – теперь в ЛПХ два 
трактора, культиватор и сеялка. 

– Что заработал? Горб да афри-
канский несмываемый загар, – сме-
ется юрий Черненко. – Дом простор-
ный построил, машины себе и детям 
купил, дал им образование. В общем, 
на жизнь хватает. 

В разговоре выясняется, что ничто 
человеческое ивановским овощеводам 
не чуждо – удается и за шашлычком по-
сидеть, и с друзьями покалякать, и ро-
дителей престарелых проведать. 

– А як же, мы ж казаки, привыкли 
все успевать. А тут у меня и помощни-
ки появились, – говорит он.

юрий юрьевич, заговорщически 
улыбаясь, исчезает в вагончике и по-
является с биноклем в руках: 

– Смотрите! Пару недель назад за-
метил, что водонапорная башня по ту 
сторону поля увенчана гнездом. ба-
тюшки мои, аисты! Самка, судя по все-
му, потомство высиживает. Уж больно 
аист беспокоится, весь день туда-сюда 
носится. И мы волнуемся, ждем аистят 
и таким соседям очень рады!

Сегодня в Ивановской 
просто неприлично 
не держать гектар-другой. 
«Эпидемия» овощевыращивания 
коснулась всех

Сбыт В ЛюбОМ 

ПрОИЗВОДСтВЕ – 

ВЕрШИНА ПИрАМИДы 

И ЗАяВКА НА УрОЖАй 

СЛЕДУющЕГО ГОДА. 

А УЖ С тАКИМ НЕЖНыМ 

И СЕЗОННыМ тОВАрОМ, 

КАК ОВОщИ, ОВОщЕВОД 

ЧтО АКрОбАт
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еще одной немаловажной темой, 
касающейся всего водохозяйствен-
ного комплекса, является состояние 
рыбной отрасли. безвозвратный за-
бор воды в бассейне реки кубань 
превышает допустимый более чем 
в 4 раза. Это негативно сказыва-
ется на всей экосистеме. особен-
но страдает рыбное хозяйство, со-
стояние которого в настоящее вре-
мя оценивается как критическое. 
сравните, в 1930-е годы уловы цен-
ных промысловых рыб превышали  
40 тысяч тонн в год, а сейчас со-
ставляют лишь 3–5 тысяч. 
краснодарское водохранилище 
имеет в своем составе рыбоподъ-
емное сооружение (механический 
рыбоподъемник), которое обеспе-
чивает пропуск промысловых рыб 
к нерестилищам в верховьях куба-
ни и ее притоков. 
– ФгУ «краснодарское водохрани-
лище» ежегодно, в срок до 1 марта,  
выполняет планово-предупредите- 
льные мероприятия по подготовке 
рыбоподъемника к работе: произ-
водится ревизия электромехани-
ческого оборудования рыбоподъ-
емного сооружения, – поясняет 
геннадий салов. – в этом году с  
16 марта по 4 апреля выполнялись 
пробные циклы с пересадкой рыбы 
в водохранилище два раза в сутки,  
а с 4 апреля и до начала пропуска 
паводка пересадка осуществлялась 
каждые два часа.

без тРуда 
и Рыбы не видать
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У К рОт И т Е ЛИ 
бОЛьШОй 
ВОД ы
К А Ж Дый ГОД ЖИтЕ ЛИ НАШЕГО КрА я СтАНОВятСя ЖЕртВАМИ НАВОДНЕНИй. НЕ 

СтА Л ИСК ЛюЧЕНИЕМ И НыНЕШНИй. В КОНцЕ МА я ИЗ-ЗА ДОЖ ДЕй НАСЕ ЛЕНИЕ ПятИ 

МУНИцИПА ЛИтЕтОВ ПОСтрА ДА ЛО В рЕЗУЛьтАтЕ ПАВОДКОВ. ОК АЗА ЛИСь ПОДтОПЛЕННыМИ 

тыСяЧИ ДВОрОВ И ДОМОВ В АПШЕрОНСКОМ, ЛАбИНСКОМ, К УрГАНИНСКОМ, МОСтОВСКОМ 

И бЕ ЛОрЕЧЕНСКОМ рАйОНА Х. МОЖНО ЛИ ПрЕДОтВрАтИть ПОДОбНОЕ СтИХИйНОЕ 

бЕДСтВИЕ ИЛИ ХОтя бы ПрЕДУПрЕДИть Об ОПАСНОСтИ? ЧЕГО Ж ДАть В СЛЕДУющЕМ 

ГОДУ, И В К АКОМ СОСтОяНИИ СЕГОДНя НА ХОДятСя ВОДНыЕ рЕСУрСы К УбАНИ? 

Об этОМ Мы ПОГОВОрИЛИ С рУКОВОДИтЕ ЛЕМ К УбАНСКОГО бАССЕйНОВОГО ВОДНОГО 

УПрАВЛЕНИя ФЕДЕрА ЛьНОГО АГЕНтСтВА ВОДНыХ рЕСУрСОВ ГЕННА ДИЕМ СА ЛОВыМ

тЕКСт:  Нина Надюк
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Зима 2001–2002 годов. 
беспрецедентное 
наводнение в низовьях 
кубани. Затоплено более  
42 тысяч гектаров 
сельхозугодий в темрюкском, 
славянском, крымском 
и анапском районах, 
пострадало более одной 
тысячи домов, из которых 
360 разрушены полностью. 
общий объем стока, 
прошедшего за 20 дней,  
с 18 декабря по 7 января, 
составил 2,7 миллиарда куб. м  
воды – 22 процента 
от годового! 
2003 год. паводок на реке 
мзымте 25 октября стал 
самым значительным за 
период с 1946 года. по 
приблизительным подсчетам, 
за секунду разбушевавшаяся 
горная река перемещала 
до 700 кубометров воды. 
подтоплению подверглись 
поселок казачий брод и 
южная часть адлера. 
2004 год. из-за дождливого 
лета в течение трех месяцев 
на реках кубань, лаба и Уруп 
сохранялась паводковая 
обстановка. только в ночь 
с 21-го на 22 августа в 
предгорных районах выпала 
месячная норма осадков 
– до 35 миллиметров. в 
Успенском, отрадненском и 
лабинском районах, городах 
армавире и новокубанске 
разрушено несколько 
километров защитных 
дамб. Ущерб составил 
20 миллионов рублей. 
2005 год. в течение всего 
марта в краснодарском 
крае и адыгее сохранялась 
критическая паводковая 
обстановка. в результате 
подъема уровня воды на 
малых предгорных реках 
белореченского района 
чебрик, псенаф и дунайка 
были отмечены подтопления 
244 домовладений в девяти 
населенных пунктах. 

2006 год.  
в результате резкого 
подъема воды в реке чебрик 
затоплено 60 домов.  
на реках кубань и лаба из-за  
сильных дождей 7–12 
июля произошел размыв 
берегоукрепительных 
сооружений. в курганинске 
прорвало берегозащитную 
дамбу. Ущерб составил 
20 миллионов рублей. 
2007 год. из-за резкого 
подъема уровня воды в 
реке псезуапсе (большой 
сочи) была практически 
уничтожена сельская дорога 
лазаревское – аул кирова. 
в адыгее из-за дождей в 
конце апреля – начале мая в 
станице курджипской рухнул 
пешеходный мост через 
речку курджипс, подтоплено 
10 домов. Ущерб составил 
почти 500 тысяч рублей.
2010 год. в результате 
подъема уровня горных 
рек, который произошел 
вследствие сильных ливней, 
затопило 22 населенных 
пункта в туапсинском и 
апшеронском районах.  
в списке жертв наводнения 
– 16 человек. в общей 
сложности от разгула стихии 
пострадало более 5 тысяч 
человек. были подтоплены 
более 1800 жилых домов, 
плюс – десятки разрушенных 
или поврежденных мостов.
2011 год. реки вышли из 
берегов из-за проливных 
дождей. сильнее всего 
пострадал мостовский 
район. подтвердилась 
информация о том, что 
жертв в результате этого 
наводнения нет. но 
пострадали, в той или иной 
степени, более тысячи 
человек. в зоне затопления в 
общей сложности оказались 
двадцать поселков в двух 
субъектах Федерации – 
в республике адыгея и 
краснодарском крае.

хРоника событий
аводок может сформироваться в считан-
ные часы, – говорит Геннадий Вячесла-
вович. – Подтверждение этому – прошло-

годние события в Джубге. там паводок сформировался 
за 30 минут. Вода сносила все на своем пути, а спустя 
два часа река уже вошла в свое русло. Стихия, которая 
разыгралась в мае этого года, потребовала концентра-
ции сил и средств, однако мы ее пережили в штатном 
режиме.

По правилам эвакуации человек в течение 10 минут 
должен покинуть опасную зону. Если оперативно сра-
ботает оповещение о наводнении, люди эвакуируются, 
и жертв можно избежать. 

В период последнего паводка на заседании Комис-
сии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций администрации Краснодарского края, состо-
явшемся 29 мая, в целях предупреждения чрезвычай-
ных ситуаций в нижнем течении рек Кубань и Протока 
главам Анапы и Краснодара, Абинского, Калининского, 
Красноармейского, Крымского, Северского и Славянско-
го районов было рекомендовано ввести повышенную 
готовность и провести комплекс мероприятий, включа-
ющий информирование населения о складывающейся 
обстановке на реке; организовать дополнительные на-
блюдательные посты, круглосуточное дежурство и мо-
ниторинг состояния береговой линии; подготовить всю 
необходимую технику к возможной экстренной эваку-
ации. Чтобы предотвратить трагедию, все ведомства 
должны действовать оперативно и сообща. А люди, на-
ходящиеся в зонах потенциального подтопления, долж-
ны знать правила поведения при возникновении чрез-
вычайных ситуаций. 

На сегодняшний момент, по словам руководителя 
управления, горные и предгорные участки рек бассей-
на Кубани считаются трудно предсказуемыми. Здесь и 
приходит на выручку Краснодарское водохранилище. 
Оно находится на балансе Федерального агентства вод- 
ных ресурсов Министерства природных ресурсов и эко-
логии россии (Минприроды).

За тридцать пять лет эксплуатации Краснодарское 
водохранилище предотвратило до 20 крупных наводне-
ний в низовьях реки Кубань. Водохранилище выполняет 
несколько функций: во-первых, это предотвращение па-
водков, во-вторых, орошение 270 тысяч гектаров земли. 
Кроме того, оно обеспечивает питьевое водоснабжение 
Анапы, Краснодара и темрюкского района, а также об-
воднение лиманов, которые находятся в низовьях.

Готовность № 1
Вокруг технического состояния Краснодарского водо-
хранилища ходит немало слухов. Одни говорят, что оно 
эксплуатируется с нарушениями, другие утверждают, 
что существует немало технических проблем, с кото-
рыми не могут справиться.

– Период с 1990-х годов до двухтысячных действи-
тельно был сложным для водохранилища, – рассказы-
вает Геннадий Салов. – Оно передавалось из одного ве-
домства в другое. Паводок 2002 года показал всю ситу-
ацию с водохранилищем изнутри. Именно Краснодар-
ское водохранилище защитило в этот год всю Нижнюю 
Кубань от трагедии. 

Финансирование Краснодарского водохранилища 
наладилось после 2000 года. Вплоть до 2010-го на его 
реконструкцию затратили порядка 2 млрд. рублей. Оце-
нить, много это или мало, непросто, ведь и сам объект 
особенный.
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укротИтелИ большой воды

на сегодняшний день 
кубанское бассейновое 
водное управление 
осуществляет свою 
деятельность на территории 
4 субъектов российской 
Федерации: карачаево-
черкесская республика, 
ставропольский край, 
республика адыгея и 
краснодарский край. 
– Управление является 
федеральной структурой, 
– рассказывает 
геннадий салов. – наша 
функция заключается в 
распределении водных 
ресурсов по субъектам 
российской Федерации 
(устанавливается лимит 
забора и сброса по 
каждому субъекту). кроме 
того, мы предоставляем 
право пользования 
водными объектами, ведем 
государственный водный 
реестр и мониторинг водных 
объектов, занимаемся 
предотвращением вредного 
воздействия вод. 
что касается состояния 
реки кубань, то ее воды 
отнесены к категории 
качества «умеренно 
загрязненные». на северном 
кавказе это одна из самых 
больших рек. большое и 
водопотребление. ежегодно 
забор воды составляет 
от 70 до 80% от годового 
стока, а безвозвратное 
потребление достигает 5–5,5 
куб. км в год (около 40%). 
основными потребителями 
водных ресурсов являются 
орошаемое земледелие, 
коммунальное хозяйство, 
промышленность 
и гидроэнергетика, 
рыбное хозяйство.
на состояние экосистемы 
водных объектов оказывает 
значительное влияние 
сброс промышленных, 
коммунально-бытовых и 
сельскохозяйственных 

сточных вод, что 
обусловлено, в первую 
очередь, неэффективной 
работой очистных 
сооружений, большая 
часть которых не 
обеспечивает очистку 
стоков до установленных 
нормативов. Значительная 
часть очистных сооружений 
просто устарела. 
остается нерешенной 
проблема утилизации 
и очистки коллекторно-
дренажных вод, 
оказывающих отрицательное 
влияние на качество 
воды водоемов. 
в настоящее время 
закончена разработка 
нормативов допустимого 
воздействия на водные 
объекты бассейна 
реки кубань (ндв) и 
схемы комплексного 
использования и охраны 
водных объектов (скиово) 
бассейна кубани, где 
выявлены ключевые 
проблемы всего бассейна, 
определены целевые 
показатели качества воды 
по водохозяйственным 
участкам. 
бассейн реки кубань 
относится к одному из 
наиболее сложных в 
водохозяйственном 
отношении районов.  
с одной стороны – это зона 
недостаточного увлажнения, 
где интенсивно развито 
орошаемое земледелие, 
требующее значительных 
водных ресурсов. с другой 
стороны – это зона с очень 
сложным формированием 
стока, где паводки могут 
наблюдаться в любое 
время года. причем на 
большей части территории 
их прогнозирование 
затруднено. они 
проходят скоротечно, 
и зачастую наносят 
значительный ущерб.

«по течению» Реки кубань
– У нас существуют специальные категории оценки. 

Согласно Декларации безопасности, все гидротехниче-
ские сооружения водохранилища находятся в удовлетво-
рительном состоянии, то есть оно может эксплуатировать-
ся без ограничений, – говорит Геннадий Вячеславович. 

Кроме того, экспертов беспокоит заиливание водо-
хранилища. Заиленные площади превращаются в мерт-
вые зоны, а значит, рабочего объема становится гораз-
до меньше. Но это естественный процесс, и от него не  
уйти. У каждого водохранилища есть мертвый объем, 
который должен со временем заилиться. В Краснодар-
ском водохранилище он равен 150 млн. куб. м и запол-
нен на сегодняшний день на 100 млн. кубометров. 

Сооружения напорного фронта водохранилища бы-
ли запроектированы как сооружения второго класса ка-
питальности. Но с учетом современных требований и в 
связи с увеличением категории сейсмичности района 
класс капитальности основных сооружений повышен до 
первого. Срок службы водохранилища первого класса 
составляет 100 лет. Уверенно можно сказать, что наше 
Краснодарское море готово работать еще не один деся-
ток лет. Ведется постоянный ежеквартальный техниче-
ский мониторинг его состояния, регулярно проверяет-
ся устойчивость сооружений.

ремонтные работы сеГодня И завтра
Как нам рассказал руководитель Кубанского бВУ, все 
гидротехнические сооружения Краснодарского водо-
хранилища находятся в исправном состоянии. Система-
тически, в соответствии с требованиями нормативных 
документов, проводится инструментальная и визуаль-
ная оценка изменения состояния и уровня их безопас-
ности путем сопоставления с предельно допустимыми 
значениями – критериями безопасности. 

В последние годы, согласно проектам, были прове-
дены работы по восстановлению технических характе-
ристик отдельных участков оградительной дамбы, вос-
становлена работоспособность температурно-усадочных 
швов крепления верхового откоса, проведена замена 
основных сдвоенных затворов водосбросного сооруже-
ния, расчищена устьевая часть реки белой, сделан теку-
щий ремонт восточной дамбы водохранилища.

На сегодня разработано технико-экономическое обо-
снование, в котором намечены основные мероприятия 
по реконструкции сооружений Краснодарского водо-
хранилища. В него включены и берегоукрепительные 
работы. Кстати, вопрос берегоукрепления сильно вол-
нует людей, живущих в непосредственной близости с 
водохранилищем. так, жители хутора Ленина неодно-
кратно обращались в прессу с письмами о том, что бе-
рега осыпаются каждый сезон на 2–4 метра. За несколь-
ко лет земля «проиграла» морю на некоторых участках 
более 10 метров. Но укрепительные работы, скорее все-
го, начнутся только со следующего года. 

ФГУ «Краснодарское водохранилище» в 2011 году 
планирует освоить 60 млн. рублей на выполнение во-
дохозяйственных мероприятий: будут проведены во-
долазные обследования водосбросного сооружения во-
дохранилища, в июле–октябре текущего года заплани-
рованы работы по выполнению проекта «расчистка от 
наносов чаши Краснодарского водохранилища в райо-
не станицы Васюринская». Кроме того, будет проведен 
капремонт судоходного шлюза. 

Капитальный ремонт гидротехнических сооруже-
ний и водохозяйственных систем сегодня проводится 
в плановом режиме.
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т У рИЗМ  – 
Н А  НОВУ ю 
ВыСОт У

тЕКСт:  Словена Соколова

Россия входит в число первых 
15 стран мира по количеству 
объектов всемирного природного 
и культурного наследия. Однако 
на долю туризма приходится лишь 
3 процента валового внутреннего 
продукта. Из 139 государств наша 
страна занимает лишь 59-е место 
по уровню туристического бизнеса
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ак превратить россию в целом и Кубань в частности в туристическую 
Мекку? На этот вопрос уже много лет подряд пытаются ответить спе-
циалисты. В крае строятся гостиницы, аквапарки, горнолыжные трас-

сы и многие-многие другие туристические объекты. Похоже, мы на верном 
пути. тем не менее практически не развивается направление спортивного ту-
ризма. Хотя туристических маршрутов, знакомящих с уникальными природ-
ными уголками нашей малой родины, предостаточно. Все они могли бы ак-
тивно работать и давать дополнительные доходы в бюджет. Поговорить о раз-
витии туристической отрасли, забытых маршрутах Кубани и о туризме в ми-
ре мы пригласили человека, имеющего более чем десятилетний опыт работы 
в отрасли туризма советского периода, кандидата в мастера спорта СССр по 
альпинизму и горному туризму, автора нескольких книг о туризме и просто 
путешественника со стажем Константина Горшенева.

– В 1970–1980-х годах вы возглавляли один из отделов в туристической отрас-
ли Кубани. Разрабатывали маршруты. Почему тогда они пользовались попу-
лярностью, а сегодня нет? 
– этот вид отдыха перестали активно пропагандировать. Сейчас многое дела-
ется в сфере туризма: строятся отели, разрабатываются новые рекреационные 
зоны, открывается множество фирм. Но внутри мы много потеряли. Для ин-
тереса я провел такой эксперимент. Ко мне недавно приехали друзья из Пите-
ра, и я решил показать им красоты нашего края. Прозвонил в несколько тур- 
агентств и попросил подобрать маршрут на выходные. Выбор предложений 
был очень скудным. Одни говорили, что группы не набраны, другие предлага-
ли подождать до конца месяца. Сотрудники турфирм говорят: спроса на этот 
вид отдыха нет, заниматься им невыгодно. Сегодня туристические агентства 
работают на летний период, на массовку. 

 
– Константин Алексеевич, может быть, люди стали другими и они просто не 
готовы ходить с рюкзаками за спиной в многодневные маршруты? 
– Люди остались прежними. Огромное количество россиян готово отправить-
ся в поход. В мире же активный отдых с каждым годом набирает все больший 
оборот. Все понимают, что движение – это жизнь. я побывал на всех конти-
нентах, кроме южной Америки. Посетил 60 стран мира. Многие – с рюкзаком 
за спиной. Вы не представляете, сколько людей поднимается в горы! Огром-
ные группы идут вверх, другие – спускаются. Не только подготовленные физи-
чески люди. В регистрационном журнале перед подъемом на Килиманджаро, 

г. Хадыженск – пос. аше
г. Хадыженск – гейман – 
пос. терзиян – семашхо – 
наужи – бжеф – пос. аше
продолжительность – 6 дней
протяженность пешего 
маршрута – 76 км 

путешественников ждет переход 
через главный кавказский хребет 
к черному морю. Экскурсанты 
смогут насладиться разнообразием 
растительности и животного мира. 
популярность этого маршрута стала 
еще выше, когда в Хадыженске 
были открыты минеральные воды 
и йодо бромные источники. 
в окончание маршрута туристы 
попадают в поселок аше (большой 
сочи). Здесь они могут насладиться 
теплым морем, защищенным от 
холодных ветров горами. отсюда 
можно совершить экскурсии в 
сочи и лазаревское. а также в 
мамедово ущелье, где туристов 
порадуют каскады водопадов. 

забытые маРшРутыК
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по паРтизанским тРопам кубани
г. краснодар – ст. крепостная – 
пос. планческая щель – 
пер. красный – хр. партизанский – 
р. пшада – скалы монастыри – 
пос. возрождение – г. геленджик
продолжительность – 8 дней
протяженность маршрута – 75 км

рекомендован для родителей с детьми. 

весь маршрут пропитан историей 
великой отечественной войны. 
туристы могут прочувствовать, как 
сложно было вести в этих местах 
партизанские действия. на каждом 

шагу – отметки истории. Участники 
маршрута проходят те самые тропы, 
что проходили наши солдаты. помимо 
воспитания патриотических чувств, 
маршрут демонстрирует красивейшие 
горы и водопады, знакомит гостей 
с миром природы кавказа.

самую высокую точку Африки, была 
записана 93-летняя старушка из юж-
ной Кореи. Она, конечно, вершину не 
покорила, но поднялась на значитель-
ные 3,5 тысячи метров. это очень вы-
соко! то есть мировая практика дока-
зывает, что горные маршруты очень 
востребованны. Их просто необходи-
мо развивать.

– У вас целых две книги с маршрутами 
по Краснодарскому краю и Адыгее. Ди-
ву даешься, сколько у нас, оказывает-
ся, туристических троп. Расскажите 
о самых интересных.
– трудно среди всех маршрутов выде-
лять лучшие. Уникальных – огромное 
множество. Вот, например, разрабо-
танный нами знаменитый 825-й пя-
тидневный маршрут – «По Адыгее к 
Черному морю». я даже издал путево-
дитель, по которому самостоятельно 
можно добраться из турбазы «Майкоп» 

(через поселок Каменномостский, Ла-
гонаки, реку цеце и несколько перева-
лов) к Черному морю – в поселок Ла-
заревское. туристы посещают велико-
лепные водопады и пещеры, наслаж-
даются древними легендами. 

был еще конный маршрут, рассчи-
танный на 11 дней, из турбазы «роман-
тика». За это время туристы так при-
выкали к своим лошадям, что в конце 
пути целовали их, плакали, вспоми-
ная, через какие кручи те их выводи-
ли. Пережив столько эмоций, туристы 
успевали еще насладиться морем, ведь 
путевка была рассчитана на 20 дней.  
Но тем, кто единожды побывал в го-
рах, море было уже не так интересно. 
Стоило все это удовольствие 70 ру-
блей, в то время как средняя зарпла-
та была 110. Но, если учесть, что про-
фсоюзы распространяли путевки по 
30-процентной стоимости, то позво-
лить их себе могли многие. 

Стоит отметить, что купить путев-
ку на этот уникальный маршрут было 
сложнее, чем в санаторий Сочи в раз-
гар сезона. Вот какой популярностью 
он пользовался!

Огромный спрос был на велосипед-
ный маршрут по предгорьям из Арма-
вира. Всегда была загружена лодочная 
база «Лотос» в Приморско-Ахтарске. 
Двадцатидневный лодочный маршрут 
по лиманам – через плантации лотоса 
с рыбной ловлей. Народ просто обо-
жал этот маршрут: заготовка рыбы, 
уха каждый день! 

И что очень важно, отправляя ту-
ристов (ежедневно по 1000 человек) 
в горы, мы разгружали пляжи. 

– А что сейчас с этими маршрутами? 
– Маршруты есть, но физически они 
забыты. Водить по ним становится не-
кому, да и некого, так как нет преж-
ней массовости. Встречаются само-
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стоятельные туристы, но редко, да и они не знают определенно, куда дви-
гаться и что смотреть. 

раньше в каждом городе работали клубы туристов. там можно было взять 
маршрут, а также снаряжение в прокат. Люди ходили группами. Сейчас спор-
тивным туризмом мало кто увлекается. 

Когда я с друзьями-альпинистами отправляюсь по старым местам, меня 
одолевает грусть: тропы заросли, приюты заброшены или вообще перестали 
существовать. Сегодня, когда экстремальный туризм так востребован во всем 
мире, неплохо было бы все возродить и занять эту нишу. 

– Константин Алексеевич, слышала, что был какой-то патриотический 
маршрут...
– Да, к 30-летию Победы в 1975 году мы открыли всесоюзный маршрут по пар-
тизанским тропам Кубани. Он начинался в Краснодаре, где комплектовались 
группы и уезжали на Крымскую поляну. это был семидневный пешеходный 
маршрут с выходом в Геленджике. 

экскурсоводы проделывали колоссальную работу. такое рассказывали, 
что туристы слушали открыв рты. Ведь уникальность кубанского партизан-
ского движения заключалась в том, что у нас не было четкой линии фронта, –  
горы все «смазывали». Здесь воевали знаменитые отряды «батя», «Овод» и 
«Мститель». 

А какая воспитательная работа проводилась! В летний период мы запу-
стили на этот маршрут трудных подростков. Милиция не могла нарадовать-
ся. Самые отъявленные хулиганы чувствовали себя значимыми, нужными. 
В год по этому маршруту проходило до 12 тысяч старшеклассников. эффект 
был потрясающим! 

 – Думаете, современные школьники больше подготовлены в вопросах компью-
терной грамотности, нежели физически? Осилили бы они такой поход?
– Уверен, что да. я не считаю, что современная молодежь чем-то уступа-
ет молодым людям 1970-х. Да и маршруты всегда разрабатывались с уче-
том минимальной физической подготовки. Как мы шутили с коллегами-
альпинистами, они подходят для беременных женщин и женщин с деть-
ми до года.

– Согласитесь, что раньше из-за невозможности выехать за границу привлечь 
народ было проще?

г. анапа – пос. сукко – б. Утриш –  
водопад Жемчужный – 
абрау-дюрсо – оз. абрау – 
г. новороссийск
продолжительность – 4 дня
протяженность маршрута – 43 км

путь пролегает по долине реки сукко, 
а также вдоль моря.  
в результате туристы выходят к 
красивейшему озеру абрау. озеро, 
расположенное на высоте 84 метра 
над уровнем моря, пополняется 
рекой дюрсо и грунтовыми водами. 
абрау – самое большое озеро 
на северо-Западном кавказе. 
первый в россии завод шампанских 
вин был построен на берегу 
озера в конце XIX века. сегодня 
туристы могут познакомиться 
с этим предприятием более 
подробно, побывав на экскурсии 
и посетив дегустационный зал.

к озеРу абРау
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г. темрюк – ст. голубицкая – пересыпь 
– сенная – тамань – бугаз – 
ст. старотитаровская – г. темрюк
продолжительность – 10 дней
протяженность пешего 
маршрута – 146 км

туристическая программа начинается 
с экскурсии по темрюку. 
на протяжении турпохода гости будут 
наслаждаться чистым воздухом. 
в голубицкой туристы могут принять 
ванну с целебной грязью голубицкого 

озера и насладиться отдыхом на 
ракушечном пляже. дорога пролегает 
вдоль моря и виноградных плантаций. 
на таманском полуострове туристы 
могут познакомиться с историческими 
и археологическими памятниками.

по беРегам чеРного и азовского моРей

– Да, действительно. К тому же проще 
было с реализацией путевок. тысячи из 
них уходили через профсоюзы. 

– Каким образом вы разрабатывали 
маршруты? Как понимали, что на-
до людям?
– Путешественникам надо было пред-
ложить разнообразный отдых, рассчи-
танный на 20 дней. Например, пеше-
ходный маршрут из Краснодара в Ге-
ленджик. 

Дня три туристы проводили в Крас-
нодаре. Знакомились с городом, его до-
стопримечательностями. Проходили 
теоретическую подготовку к походу. 
Потом выезжали под станицу Север-
скую, где совершали тренировочный 
выход в горы: подгоняли обувь и рюк-
заки. После такого «тест-драйва» полу-
чали продукты и выходили на маршрут. 
7 дней они шли по горам. В качестве 
«завлекалочки» служило море. После 
недельного пребывания в горах тури-
сты выходили на побережье, где про-
водили еще 5–8 дней. Повторюсь, что 
очень часто люди хотели снова вер-
нуться в горы. это о многом говорит!

номер на двоих мы с сыном заплатили 
15 долларов. Дороже предложений нет.

Что касается питания, то оно то-
же грошевое. Простая недорогая еда. 
Плюс – сувенирная продукция. На-
до понимать, что человеку, так высо-
ко забравшемуся в горы, не до шика.  
Но такое количество гостиниц и попут-
ный бизнес дают местным предприни-
мателям колоссальные доходы. 

– Сравнивать Главный Кавказский  
хребет с Гималаями, конечно, сложно. 
Туда едут со всего мира. Как и сложно 
сравнивать наш отдых с египетским и 
турецким. В этих странах он все-таки 
больше рассчитан на иностранного по-
требителя, а наш – на россиян. С каким 
местом вы могли бы сравнить разви-
тие курортной отрасли у нас?
– Пожалуй, с островом Хайнань. это 
в большей степени отдых для сво-
их, для китайцев. Остров принимает  
18 миллионов туристов в год, лишь 
750 тысяч из них – иностранцы. Аэ-
ропорт Хайнаня ежегодно пропуска-
ет до 12 миллионов пассажиров. таких 
высот остров достиг, можно сказать, 

– Константин Алексеевич, трудно 
представить, насколько массовым бы-
ло это увлечение туризмом. Есть ли у 
вас какие-то цифры? 
– В те годы на туристских базах Крас-
нодарского края (сюда, заметьте, не 
входил санаторно-курортный ком-
плекс) принимали более миллиона –  
миллиона 200 тысяч человек. А это 
направление считалось «младшим сы-
ном» всей отрасли. За год отправляли 
более 8 млн. экскурсантов и путеше-
ственников. Загрузка наших баз со-
ставляла 115–120%. Пока одни группы 
уходили в походы, приходили другие и 
останавливались на их месте. 

Но у нас остался прежний потен-
циал. В крае множество памятников 
юНЕСКО. Масса интереснейших, уни-
кальных уголков природы. Нам необ-
ходимо это использовать. 

У нас огромная возможность раз-
вивать внутренний туризм. Кубанцы с 
удовольствием бы выезжали на марш-

руты выходного дня. И это серьезная 
точка роста для муниципалитетов. 
Ведь развивать туристические марш-
руты можно с минимальными финан-
совыми вложениями. 

– Зачастую удержать низкие цены бы-
вает очень сложно. В сознании многих 
наших бизнесменов до сих пор живет 
надежда на быстрые деньги...
– это так. Но рынок моментально ре-
агирует на рост цен. Вот смотрите, в 
прошлом году в первой половине се-
зона в два раза возрос поток туристов 
в Абхазию. Местные сразу подняли це-
ны. рынок среагировал молниеносно. 
На выходе в конце сезона количество 
отдыхающих там было на 15 процен-
тов меньше по сравнению с предыду-
щим годом. так и здесь. Люди пойдут 
в походы, если они будут доступными. 
это особенный отдых. 

– Каким вы видите возрождение дан-
ного направления? 
– Нужно сдавать в аренду или про-
сто давать землю на маршрутах, что-
бы предприниматели могли строить 

приюты и гостиницы. Но в горах все 
должно быть дешево. Поэтому и зем-
лю люди должны получать свободно, 
без коррупционной составляющей, 
как иногда случается.

Например, в Гималаях 10 лет,  
с 1998 по 2008 год, наблюдалось ко-
лоссальное развитие строительства.  
И это там, куда стройматериалы можно 
принести либо на себе, либо на яках. 
По всем тропам стоит огромное коли-
чество приютов-гостиниц. раньше с 
ночлегом в Гималаях была проблема. 
Сегодня ситуация качественно изме-
нилась. Гостиницы, как правило, двух-
этажные. На первом этаже столовая, на 
втором – номера с кроватями и поро-
лоновыми матрацами. Путешествен-
ники обычно ходят со своими спальни-
ками, поэтому для них таких условий 
более чем достаточно. Стоит это удо-
вольствие, не поверите, 1–2 доллара. 
Есть условия для туристов просто ши-
карные, с ванной в комнате. За такой 

молниеносно. Ведь в 1980-е годы там 
не было ни одного светофора! Стояли 
только рыбацкие деревушки. Сегодня 
на острове предлагают самый разно- 
образный отдых, в том числе санаторно-
курортный. Объем доходов в местный 
бюджет увеличился в 50 раз! 

Отмечу, что на всех курортах миро-
вого класса могут отдыхать и поправ-
лять здоровье инвалиды. У нас, к со-
жалению, практически нет гостиниц 
для этой категории людей. Нам не-
обходимо данным направлением за-
ниматься. 

Китайцы смогли использовать свои 
возможности в полной мере, поэто-
му достигли таких результатов. бо-
лее того, они сделали Хайнань безви-
зовым. это единственная подобная 
территория Китая. Как только мы нач-
нем использовать свой потенциал на  
100 процентов, возрождая утерянное, 
Кубань превратится в курорт мирово-
го уровня.

турИзм – на новую высоту
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тЕКСт:  Словена Соколова

Е йск и й ра йон: 

врЕ м я 
возрож д ат ь
КОГДА-тО ЕйСК И ЕйСКИй рАйОН быЛИ МЕСтОМ рАЗВИтОГО САНАтОрНО-К УрОртНОГО ОтДыХ А И, 

ГЛАВНОЕ, бОЛьШИМ ПрОМыШЛЕННыМ цЕНтрОМ. НЕКОтОрыЕ ПрЕДПрИятИя НЕ ИМЕ ЛИ АНА ЛОГОВ 

ВО ВСЕМ СОВЕтСКОМ СОюЗЕ. НАЗВАть этИ МЕСтА ПЕрИФЕрИЕй НА ФОНЕ ОСтА ЛьНыХ ГОрОДОВ СтрАНы 

НЕ ПОВОрАЧИВА ЛСя яЗыК. СЕГОДНя ЕйСК И рАйОН СтА ЛИ ДрУГИМИ. ЗДЕСь ПОяВИЛИСь НЕПЛОХИЕ 

ГОСтИНИцы, рАЗВИВАютСя ЛПХ, НО бы ЛОй ИЗВЕСтНОСтИ И ПрЕЖНИХ тЕМПОВ рАЗВИтИя НЕт.

СОЗДАть НОВый ИМИДЖ ЕйСКОМУ рАйОНУ, ПрИДАть ИМПУЛьС рАЗВИтИю ПрОМыШЛЕННОСтИ, 

СОцИА ЛьНОй ОтрАСЛИ И К УрОртОВ И, ГЛАВНОЕ, СДЕ ЛАть рАйОН ПрИВЛЕК АтЕ ЛьНыМ И КОМФОртНыМ 

Д Ля ЖИЗНИ ПрИЗВАН НОВый ГЛАВА рАйОНА МИХ АИЛ тИМОФЕЕВ
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этой должности Михаил Николаевич на-
ходится чуть больше полугода. Несмотря 
на колоссальную занятость он встретил-

ся с нами, чтобы рассказать о жизни района и 
о том, что предстоит здесь сделать. 

– Михаил Николаевич, в прошлый раз мы разго-
варивали с вами, когда вы возглавляли Красно-
армейский район. Скажите, сложно ли так кар-
динально менять территорию работы? 
– В Красноармейском районе я отработал  
25 лет. Конечно, сначала было сложно поменять 
район. Но сейчас разбираюсь в делах, понимаю 
ситуацию. Уже привык. территории очень раз-
ные. Красноармейский район – сельскохозяй-
ственный с представленной в нем промышлен-
ностью. Здесь же не только сельскохозяйствен-
ная территория. я сказал бы наоборот: город и 
сельхоззона. А также море, порт, промышлен-
ность. работы во всех отраслях очень много. 
Ейск – древний купеческий город с уникаль-
ной архитектурой. К счастью, эту изюминку 
удалось сохранить. 

– За что вы взялись прежде всего? Какие здесь 
острые проблемы?
– Пришлось начинать с города. В Ейске существу-
ет проблема с водой. Подача ведется из станицы 
Ленинградской, расположенной в 90 км от нас. 
Получается, что город привязан к этой трубе. Ма-
ло того что при любой аварии Ейск остается без 
воды, но и из-за удаленности у нас самый высо-
кий тариф во всем крае – 45 рублей за кубометр.

Ейску необходима альтернатива. Сейчас мы 
поднимаем научные разработки, которые бы-
ли сделаны геологами порядка 20–25 лет назад. 
Здесь есть залежи воды с определенным количе-
ством сероводорода, которую можно очищать. 
Если мы наладим ее добычу, сможем в случае 
аварий на ленинградском водоводе продержать-
ся на собственной воде. Кроме того, если мы 
будем регулярно поставлять очищенную воду 
городу, тарифы пойдут вниз. 

На селе стоимость воды достигает 25 ру-
блей за кубометр. Но вода в поселениях не 
является питьевой. В ней очень высокое со-
держание сероводорода. Мы привлекли ком-
панию, которая занимается очисткой воды. 
В каждой станице стоят водонапорные баш-
ни, поэтому данный вопрос решить можно, и 
мы его решаем. 

Считаю, что это очень важная тема. Мы ею 
сегодня занимаемся. В этом нас поддержива-
ет губернатор. 

– В ваших руках оказалась новая для вас тури-
стическая отрасль. Что вы планируете в этом 
направлении делать?
– это одна из приоритетных и привлекатель-
ных отраслей района. Чтобы она заработала на 
полную мощность, необходимо привлекать ин-
весторов. Но прежде для них надо создать все 
условия: обеспечить коммуникациями – водой, 
электроэнергией и газом. 

Вопрос с электроэнергией мы практически 
решили. В Ейске в ноябре прошлого года на-

В В спортивном 
плане детям 

есть куда расти

Михаил Тимофеев: 
«Руководитель не должен давать 
пустых обещаний. 
Нельзя врать людям. 
Разговаривать надо 
на одном языке»

работы 
во всех 

отраслях 
очень 
мноГо
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чала действовать тепловая электростанция на  
18 МВт/ч, первая на Северном Кавказе. Отме-
чу, что сам Ейск потребляет 50 мегаватт. Сей-
час мы занимаемся проектированием строи-
тельства еще одной газовой электростанции на 
17 МВт. В результате город дополнительно по-
лучит 35 мегаватт. резерв для развития будет. 

также в прошлом году здесь запущен газо-
провод высокого давления протяженностью 
практически в 100 км. Он уже врезан в основ-
ную магистраль. Газа нам тоже хватит. 

ЗА ЗДОрОВьЕМ – В ЕйСК!
– Что необходимо сделать, чтобы вывести ку-
рортную отрасль Ейского района на достой-
ный уровень? 
– Нам необходимо построить набережную. Ведь 
набережная – это лицо курорта. та, которая 
есть, была построена еще до 2000 года. Ее на-
до обновлять. Проект мы уже сделали. 

У города большие перспективы в строи-
тельстве баз отдыха. Мы, конечно, белой зави-
стью завидуем Анапе и Геленджику: там есть 
на что посмотреть. Хотя еще 5–10 лет назад 
этого не было.

В Ейске имеются хорошие базы отдыха, но 
есть и устаревшие с деревянными домиками 
или вовсе заброшенные. Мы встречаемся с соб-
ственниками. Объясняем, что если они хотят 
зарабатывать, должны прежде создать условия. 
Ведь мы живем в 21-м веке! У нас должны поя-
виться хорошие отели с самым необходимым 

набором услуг. Поэтому инвесторам здесь есть 
чем заниматься. 

Ведем большую работу в плане благоустрой-
ства города. Ведь туристы проводят отпуск не 
только на пляже. Устанавливаем бордюры, 
освещаем улицы. 

Считаю, что к курортному сезону необхо-
димо готовиться сразу после его окончания.  
В этой отрасли работы не на один год. Но если 
отдыхающим здесь понравится, они будут при-
езжать еще и еще. 

– Кто ваш турист? И сколько россиян ежегод-
но отдыхают в Ейске? 
– В прошлом году у нас отдохнуло 400 тысяч че-
ловек. В этом – мы планируем принять 500 ты-
сяч отдыхающих. В течение 3–5 лет надо выхо-
дить на миллион человек. 

Не секрет, что отдыхать на Азовском побе-
режье дешевле. К нам едут из ростова, Санкт-
Петербурга, Москвы.

– Чем отдых в Ейске отличается от отдыха 
на Черном море?
– Чаще всего на Азовское море приезжают от-
дыхать семьи с детьми. Но благодаря природной 
составляющей мы предлагаем разные виды от-
дыха. Один из них – лечебный. У нас работают 
круглогодичный санаторий «Ейск» и уникаль-
ная грязелечебница. Есть категория людей, ко-
торая приезжает в Ейск именно за здоровьем. 
Имеются учреждения, предлагающие детское 
лечение. Именно у нас можно принять серо-

В районе 
очень много 
талантли-
вых детей, 
победителей 
в различных 
конкурсах

ейскИй район: время возрождать
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водородные ванны и ощутить эффект лечеб-
ных грязей, схожих по полезным качествам с 
грязями Мертвого моря. это направление, ко-
нечно, нужно еще развивать. Его можно на-
звать нашим преимуществом.

Есть у нас сравнимый с каннским золотой 
берег в станице Должанской: это чистейшее 
Азовское море и 18 километров ракушечного 
пляжа. Сейчас эта территория используется под 
кемпинговый отдых, пользующийся довольно 
большим спросом. 

Кстати, это место популярно среди люби-
телей разных видов серфинга со всей страны. 
Ежегодно у нас проводятся всероссийские со-
ревнования по данному виду спорта. 

также можно использовать эту зону для ре-
креации – построить хорошие отели. я уверен, 
люди к нам поедут. 

ЛПХ – ПОМОщь С НУЛя
– Как развивается в районе сельское хозяй-
ство?
– Все 180 тыс. га земли обрабатываются. Поля 
засеяны, и урожай, надеемся, будет неплохим. 
Однако проблем в отрасли достаточно. Строим 
план по выводу ее из тупика. 

– В чем же тупик?
– Здесь был крупнейший комбинат по перера-
ботке овощей (консервный). Сейчас на его ме-
сте стоят жилые дома. работали мясокомбинат 

и молзавод. Сегодня ничего не осталось. При 
этом район производит 100 тонн молока в сут-
ки! Приходится вывозить молоко на перера-
ботку в соседние районы. А потом ввозить по 
совершенно иной цене. Кроме того, мы ведь 
теряем и налоги, которые получают от пере-
работки нашего молока предприятия в других 
районах. Сегодня нам необходимо возрождать 
молзавод. С восстановлением мясокомбината –  
сложнее. Сейчас занимаемся реанимацией 
птицефабрики. В районе их было три, сегод-
ня – ни одной. 

Получается, что переработки в районе ни-
какой, а производим мы много. 

– Активно ли развиваются ЛПХ?
– Личных подсобных хозяйств много. Но для 
большей части их владельцев это не является 
семейным заработком. Мы сегодня активно 
занимаемся развитием ЛПХ. Ведь из-за укруп-
нения производства или закрытия предприя-
тий без работы остается много людей. Нашли  
краевую компанию, которая на 3–5–8 лет пре-
доставляет теплицу, дает рассаду, капельное 
оборудование, проводит обучение и гаранти-
рует сбыт продукции. требование к семье – вы-
ращивать продукцию. Заработок напрямую бу-
дет зависеть от объемов производства. это хо-
роший семейный бизнес. 

На каждой сельской территории будет ра-
ботать по 10 таких предприятий. 60 планиру-
ется открыть уже в этом году. 

Здесь работают 
новый Ледовый 

дворец и три 
спортивных 

комплекса. 
Есть корты, 

два плаватель-
ных бассейна. 

В этом году 
появится 

современный 
скейт-парк

район 
проИзводИт 

100 тонн 
молока 
в суткИ



Июнь 2011 мСК 45

прИезжайте в «прИазовье» 
всей семьей!
пансионат расположен на ейской 
косе, на берегу самого теплого 
и целебного азовского моря. 
песчаные и мелкоракушечные 
пляжи идеально подходят для 
семейного отдыха. купальный 
сезон длится с мая по сентябрь, 
температура воды достигает 
26–280с. насыщенность воздуха 
йодо–бромными солями 
и степными фитонцидами, 
короткий адаптационный 
период – все это благоприятно 
влияет на здоровье гостей курорта.

пансионат «приазовье» 
предлагает своим гостям:
• номера различной категории, 
    в т.ч. повышенной комфортности, 
   «люкс» с сауной и бассейном;
• трехразовое питание, 
   возможность заказа меню;
• конференц-зал на 200 мест;
• пункт проката водных 
    велосипедов;
• детская игровая комната 
    (воспитатель); концертные  
    программы, конкурсы, 
    спортивные мероприятия;
• медпункт (массаж), 
    магазин, летнее кафе.

353680, краснодарский край, 
г. ейск, ул. пляжная, 2/5, 
тел.: (86132) 3-50-55; 3-50-45 
(служба бронирования физ. лиц); 
3-50-44 (служба размещения); 
3-50-70 (служба бронирования юр. лиц);
e-mail: priazovye@mail.kuban.ru 
сайт: www.priazovye.ru

Пансионат

«Приазовье»

ЗАДАЧА – ПОДНять  
ПрОМыШЛЕННОСть

– Район расположен на морском побере-
жье и очень близко находится к границе с 
другим государством. Вы эту особенность 
как-то планируете использовать? 
– Конечно. Мы решаем вопрос паромной 
переправы в Мариуполь и бердянск. Когда-
то она работала. Мы уже обсуждали воз-
можность ее возобновления с представи-
телями Украины. 

также довольно интересным пред-
ставляется развитие пассажирских пере-
возок из ростова и Азова. ранее по этим 
направлениям можно было добраться на 
водной «ракете». 

Есть у нас поселок ясенская Перепра-
ва, в котором проживают 400 жителей. 
Правда, самой переправы из поселка в 
Приморско-Ахтарск нет уже как 15 лет. 
Обе стороны заинтересованы в ее воз-
рождении. будет переправа – лучше бу-
дут жить селяне. Начнут развиваться тор-
говые отношения. 

– Это планы далекого будущего? 
– Хотелось бы сделать все как можно рань-
ше. Но для этого необходимо провести до-
кументальные процедуры и, самое глав-
ное, привлечь инвестора. 

– Расскажите, что происходило и проис-
ходит с промышленным комплексом райо-
на? Есть ли у вас перспективные работа-
ющие предприятия? 
– ранее Ейск был портовым, промышлен-
ным городом. Уже пять лет не работает 
Полиграфмаш, который поставлял свою 
продукцию во все концы СССр. Его уже 
не возродить. там работало около 1000 
человек. Завод «Аттракцион» по произ-
водству каруселей загружен примерно на 
30 процентов. В доперестроечные време-
на очередь на карусели была нескончае-
мой. Сегодня на нем занято около 300 че-
ловек. Стоит станкостроительный завод – 
крупнейший в россии. раньше в его сте-
нах ежедневно трудились 1400 человек, 
сегодня – сто. 

Мы ведем диалог с собственниками. 
Но это сложный вопрос. 

Сегодня у нас работает единственное 
крупное предприятие – автоавиационный 
завод, который обеспечивает заказы обо-
ронной промышленности. На нем занято 
1200 человек. 

– Как отразился кризис на предприяти-
ях района? 
– Кризис сильно ударил по сфере строи-
тельства. Поэтому прежде всего пострада-
ли предприятия, обслуживающие данную 
отрасль. Что же касается вышеупомяну-
тых предприятий, то их остановка связа-
на с уменьшением госзаказа в послепере-
строечное время. 

эКОНОМИЧЕСКИй 
ПОтЕНцИАЛ

– Михаил Николаевич, скажите, как в райо-
не представлено предпринимательство?
– Предприниматели дают в казну консо-
лидированного бюджета порядка 40–45%. 
Люди вовремя сориентировались и пош-
ли в предпринимательство. В основном  
ейчане занимаются фермерством и тор-
говлей, работают в сфере услуг и в курорт-
ной отрасли. 

Стараемся предпринимателям идти на-
встречу: обсуждаем проблемные вопро-
сы, уменьшаем бюрократические прово-
лочки. Хочется, чтобы малый бизнес шел 
в переработку, но этот вопрос регулиру-
ет рынок. 

– Каким бюджетом располагает район, и 
какие статьи, вы считаете, необходимо 
стимулировать?
– Консолидированный бюджет района –  
1 миллиард 800 миллионов рублей. Мы 
планируем в этом году оставить у себя  
870 миллионов. Но для Ейского района это-
го мало. Нужно, чтобы в муниципалитете 
оставался минимум миллиард. 

Не скрою, что в плане сбора налогов 
в районе существует проблема, – многие 
просто игнорируют их оплату. Недоим-
ка налогов с прошлого года составляет  
257 миллионов. При нашем бюджете это 
очень большая сумма. Мы регулярно встре-
чаемся с руководителями налоговой служ-
бы, судебных приставов и решаем, как вер-
нуть средства. 

Необходимо научить людей платить на-
логи. От этого зависит благополучие все-
го района и их самих. Много вопросов по 
оплате налогов за сдачу в аренду помеще-
ний. это общая проблема курортных тер-
риторий. Думаю, что, когда будет произ-
ведена ротация гостиниц, контролировать 
данный процесс станет проще. 

Другая задача – не допускать банкрот-
ства предприятий. Если руководство се-
годня не заплатило какой-то вид налога, 
завтра оно не выдаст зарплату. это я про-
ходил в Красноармейском районе. Одна-
ко это было 10 лет назад! 

Мне стыдно говорить, но мы плетемся 
в хвосте «турнирной» таблицы по налогам. 
4–5-е снизу, а были последними. Постав-
лена задача – попасть в этом году хотя бы 
в 15–20 сильнейших районов. Потенциал 
для этого у нас есть. 

– Будучи в Красноармейском районе, вы го-
ворили о преимуществе централизованно-
го управления ЖКХ. А как обстоят дела в 
этой отрасли? 
– Начав работу в Ейском районе, я узнал, 
что предприятие ЖКХ обанкротилось  
4 года назад и работу ведет конкурсный 
управляющий. В марте вернули все иму-
щество обратно. Сегодня выводим пред-
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банкротное МУП «Коммунальщик» из долгов. 
До сентября мы это сделаем. Предприятие бу-
дет в районе централизованно заниматься во-
просами ЖКХ: подачей воды, сбором тбО, ри-
туальными услугами. В городе есть аналогич-
ное предприятие – ККбУ. 

также в районе работает МУП «теплосервис». 
Наряду с ним подачей тепла занимаются еще  
5 предприятий. У них есть свои котельные. Од-
нако эти предприятия не всегда расплачиваются 
с энергоподающим предприятием, несмотря на 
то, что население регулярно оплачивает счета. 
Все это грозит отключениями. Над решением 
данной проблемы мы тоже работаем. 

Немало вопросов по полигону тбО. Мы за-
крыли все 10 свалок, которые были на террито-
рии, одну – оставили. там необходимо строить 
завод по переработке твердых бытовых отхо-
дов. большая работа проведена по утилизации 
и вывозу тбО. Вычистили все лесополосы, по-
белили деревья, чего не делалось 15 лет!

На следующий год стоит вопрос: как на-
до правильно оборудовать площадки с боль-
шими и евроконтейнерами? В будущем пла-
нируем установить емкости для раздельного 
сбора мусора. 

ЧЕЛОВЕК КАК бОГАтСтВО
– Для многих районов довольно проблематич-
ным является вопрос комплектации кадрами 
учреждений здравоохранения. Как у вас? 
– Укомплектованность кадрами составляет по-
рядка 75%. Приглашаем специалистов, оплачи-
ваем стоимость аренды квартир, так как жилья 
для врачей у нас пока что нет. Узких специали-
стов за последнее время привлечено 5–6 чело-
век. Приезжают в основном из других регионов 
россии. А вот на селе с кадрами попроще – ви-
димо, этим вопросом занимались ранее. 

– Много ли проблем в данной отрасли?
– Материальная база отрасли наиболее сла-
бая. Проблем – масса. Сегодня занимаемся 
решением вопросов районной больницы. Ее 
площадь – 20 гектаров! Навести порядок на 
такой территории непросто, здесь работа не 
на один день. Наши приоритетные направле-
ния – заменить коммуникации, наладить бес-
перебойную подачу холодной и горячей воды 
и электроэнергии. эти работы мы планируем 
закончить к зиме. 

также у нас 6 участковых больниц. это круп-
ные медучреждения в поселениях. В некоторые, 
признаюсь, страшно заходить. без краевой и 
федеральной помощи нам не справиться. 

Ейский район попал в федеральную про-
грамму по модернизации здравоохранения. 
Из выделенных средств 70% пойдет на обору-
дование, 30 – на реконструкцию. это нам здо-
рово поможет.

также с нынешнего года мы начинаем ре-
монтировать ФАПы. Заканчиваем реконструк-
цию детской поликлиники. 

– Какие острые вопросы в учреждениях обра-
зования?

– Многие школы требуют ремонта: где-то необ-
ходимо заменить коммуникации, где-то – кров-
лю и окна. Но стоит отдать должное директорам 
школ. Они стараются изо всех сил: привлекают 
спонсоров и пытаются самостоятельно решать 
текущие проблемы. 

– Ейский район богат на знаменитых лично-
стей. А современная молодежь может прине-
сти в будущем славу району? 
– У нас очень много талантливых детей, победи-
телей в различных конкурсах. Много известных 
на международном уровне спортсменов – бату-
тистов, борцов, легкоатлетов. Хорошо развита 
сфера культуры и образования. это видно нево-
оруженным глазом. Очень приятно осознавать, 
что у молодежи здесь высочайший потенциал. 

– Есть ли где в районе получить профессиональ-
ные навыки, или молодым приходится за зна-
ниями уезжать?
– Город – не деревня. Учиться приезжают все в 
Ейск. Здесь есть и колледжи, и училища, и фи-
лиалы высших учебных заведений. 

У нас можно получить любое образование. 
На учебу приезжают даже жители близлежа-
щих районов. 

– Талант на ровном месте не появляется, ему 
надо развиваться. В районе много учреждений 
культуры и спорта?
– В спортивном плане детям есть куда расти. 
работают новый Ледовый дворец и три спор-
тивных комплекса. В этом году поставим со-
временный скейт-парк. это только в Ейске. 
Есть корты, два плавательных бассейна: один 
в районном центре, другой – в Комсомольском 
поселении. 

Курорт – 
одна из 

приоритетных 
и привлека-

тельных 
отраслей 

района

амбИцИям 
тут 

не место. 
надо просто 

мноГо 
работать
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Установим в рамках софинансирования  
6 спортивных площадок стоимостью по 4 мил-
лиона. Поставим их в маленьких поселенче-
ских школах. Самостоятельно они это, конеч-
но, не осилили бы. 

В плане культуры мы начали строитель-
ство музыкальной школы, и в этом году она 
будет сдана.

– Михаил Николаевич, расскажите о дошколь-
ном образовании. Наверное, как у всех, это до-
вольно проблемный вопрос?
– это правда. У нас порядка двух тысяч детишек 
стоят на очереди в детские сады. это городская 
проблема, в поселениях очередей нет. 

В текущем году за счет уплотнения и рекон-
струкции детских садов должны разместить по-
рядка 500 ребят. В Широчанке восстановили 
детсад на 75 человек, в Ейске – на 50. больше 
восстанавливать нечего, нужно строить. Горо-
ду новый детский сад необходим. Мы держим 
под этот объект на 500–600 человек террито-
рию. Надеемся на федеральную программу,  
о которой говорил президент. 

– Вы сказали, что кризис ударил в основном по 
строительной отрасли. Что-то в районе все-
таки строится?
– Местные компании возводят коттеджное 
жилье и таунхаусы. Однако среди местного 
населения большого покупательского спро-
са не наблюдается. Жилье часто приобрета-
ют москвичи. Стоит отметить, что стоимость 
одного квадратного метра у нас высока: от 
20 тысяч рублей. В самом Ейске она доходит 
до 40 тысяч. 

В районе 7 воинских подразделений, поэто-
му много жилья строится для военных.

– Расскажите об инвестиционных проектах 
района.
– У нас, как я уже говорил, реализуются серьез-
ные дорогие проекты по строительству электро-
станций. Идут инвестиции от Министерства 
обороны. Оно ведет реконструкцию взлетно-
посадочной полосы в нашем аэропорту. В 2012 
году работы будут закончены. 

Не так давно мы заключили соглашение на 
строительство компанией «Нордик» торгово-
развлекательного комплекса. этот проект, по 
моему мнению, вполне реален. 

Перспективным инвестиционным проектом 
считаю строительство молокозавода, а также 
развитие предприятий в сфере перерабатываю-
щей промышленности и в свиноводческом ком-
плексе. Перспективна портовая зона. 

– Михаил Николаевич, скажите, что вы счита-
ете наиболее важным в работе главы? 
– руководитель не должен давать пустых обе-
щаний. Нельзя врать людям. разговаривать на-
до на одном языке. это возможно только в том 
случае, если глава не сидит в кабинете, а обща-
ется с людьми. я иногда иду вечером по улице, 
меня приглашают во дворы, посмотреть, как 
люди живут. И я захожу и смотрю. 

– Большое значение имеет команда. Вы новый 
человек для Ейского района. Как сложились от-
ношения?
– Пришлось действовать непопулярно: провел 
сокращение, поменял режим работы. теперь 
вместо 9 утра все приходят к восьми, а мои за-
мы, начальники отделов и управлений – к семи. 
Для кого-то работа во власти – демонстрация 
собственных амбиций. я считаю, что амбици-
ям тут не место. Надо просто много работать.

Личных 
подсобных 
хозяйств 
много. 
Но для боль-
шей части 
их владель-
цев это 
не является 
семейным 
заработком
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ПОСЕ ЛЕНИЕ ЕйСКОГО рАйОНА. ЗДЕСь ЖИВЕт бОЛЕЕ 5 тыСяЧ 

ЧЕ ЛОВЕК. рАСПОЛОЖЕННОЕ ВДОЛь трАССы ЕйСК – КрАСНОДАр, 

ОНО ПЕрВыМ ВСтрЕЧАЕт тЕХ, КтО ЕДЕт ПО ДЕ ЛАМ 

ИЛИ ОтДОХНУ ть НА АЗОВСКОЕ ПОбЕрЕЖьЕ

тЕКСт:  Инна Ковалева

же 9 лет у руля в администрации поселения стоит Виталий Зива. Корен-
ной житель села Александровка, он, как настоящий хозяин, знает все о 
жизни и проблемах своего муниципального образования.

– Мы – самое богатое на транспортные структуры поселение района, – го-
ворит Виталий Николаевич. – региональная трасса и железная дорога из Крас-
нодара идут через Александровское. У нас два железнодорожных переезда – ни 
в одном поселении больше такого нет. Кроме того, мы граничим с щербинов-
ским районом. это серьезная ответственность: все гости Ейского района и го-
рода проезжают Александровское сельское поселение, что заставляет нас дер-
жаться в тонусе. 

В состав поселения входят 6 населенных пунктов, из них 3 – крупные. В са-
мом селе Александровка проживают 2400 человек.

– бюджет у нас, конечно, дотационный, – признается глава. – Но в поселе-
нии три крупных Дома культуры и один сельский клуб. И, согласно 131-му За-
кону, эти учреждения находятся на нашем обеспечении. Поэтому в год на содер-
жание отрасли культуры мы тратим 7 миллионов рублей! В то время как соб-
ственный бюджет в 2010 году составил 10 миллионов 100 тысяч. А в этом году 
из-за изменения сроков оплаты земельного налога он составляет 9 миллио-

У
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нов 700 тысяч рублей. И только бла-
годаря субвенциям и дотациям бюджет 
набирает более 14 миллионов.

В 2011 году решено перенести срок 
платежей по имущественному и зе-
мельному налогам на 2012 год. Многие 
поселения испытывают в связи с этим 
значительные трудности, так как лиша-
ются основной доходной части своего 
бюджета. Но в Александровском сель-
ском поселении нашли выход из поло-
жения. Вернее, даже два выхода.

– В первую очередь мы работаем по 
погашению недоимки бюджета, – рас-
сказывает Виталий Зива. – В нее вхо-
дят все виды налогов: и имуществен-
ный, и транспортный, и земельный. 
Но если в начале года мы озвучивали 
цифру около 1 миллиона 400 тысяч 
рублей, то на сегодняшний день она 
сократилась и составляет сумму око-
ло миллиона. Однако реально мож-
но погасить лишь около 200 тысяч. 
Остальное – это спорные задолжен-
ности, связанные с судебными иска-
ми, неправильной оценкой стоимости 
имущества, отсутствием собственни-
ка или задвоением информации в на-
логовых органах. Поэтому они, скорее 
всего, будут списаны.

И второй путь: несмотря на то, что 
сроки сбора налога изменены, мы про-
сим жителей все равно производить 
оплату. Люди идут навстречу – пла-
тят сейчас, без налоговых уведомле-

ний. Они понимают, что сумма в лю-
бом случае меньше не будет, и платят 
так же, как и в 2010 году. В результа-
те в мае у нас бюджет выполнен уже 
на 140%, а темпы роста к уровню про-
шлого года составили 125%.

Кроме того, по признанию главы, 
поселение имеет определенную инве-
стиционную привлекательность. Крае-
вая трасса дает свои плюсы. На сегод-
няшний день в поселении представле-
ны две инвестиционные площадки под 
придорожный сервис. Помимо этого, 
есть варианты по продаже земельных 
участков под индивидуальное жилое 
строительство и личные подсобные 
хозяйства. По заданию главы района 
1 га в поселке Садовом выделят под 
10–12 участков для ИЖС и ЛПХ. Есть 
в поселении и другой резерв – инве-
стиционная программа по строитель-
ству жилого фонда на территории се-
ла Александровка. Сегодня уже 24 
коттеджных дома готовы. Пока право 
собственности числится за АПК «Ма-
як» и налог уходит в краевой бюджет.  
Но как только объекты будут оформ-
лены на физических лиц, отчисления 
сразу пойдут в бюджет поселения.

УМЕть эКОНОМИть
Помимо культуры средства из бюдже-
та распределяются на благоустройство, 
участие в краевых программах по до-

рогам, освещению и газификации. 
также в этом году идет подготовка до-
кументации генплана архитектурной 
застройки поселения.

– Из 6 населенных пунктов у нас 
полностью газифицированы 4, – гово-
рит Виталий Зива. – В нынешнем году 
в рамках краевой программы будет га-
зифицирован пятый населенный пункт. 
А это значит, что еще 270 жителей по-
лучат доступ к голубому топливу. Но у 
нас остается еще один маленький ху-
тор, состоящий из 13 домов, в кото-
рых проживает 45 человек. С ним есть 
определенные сложности. Во-первых, 
технические. Шкафные регуляторные 
пункты (ШрП) работают не менее 
чем на 25 абонентов, а там их всего 
13. Данный хутор находится в 2,5 км  
от газопровода высокого давления.  
Во-вторых, все возможности в этом 
году уже отработаны. Сейчас постав-
лен вопрос о составлении проектно-
сметной документации для вхожде-
ния в программу 2012 года. Главой 
района поставлена задача – 100-про-
центная газификация. Поэтому все 
эти проблемы мы будем обязательно 
со временем решать.

Дорог, которые не имеют асфальтно-
го или отсыпного покрытия, на терри-
тории поселения мало – не более 15%. 
В прошлом году, благодаря участию в 
краевой программе, удалось приве-
сти в порядок участок в центре посел-
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ка Степного и дорогу, проходящую ми-
мо школы, в селе Александровка. Всего 
на это затратили около 3,5 миллиона 
рублей. В этом году, также по програм-
ме, планируется улучшить отсыпной 
вариант дороги на хуторе Зеленая ро-
ща, где проходит автобусный маршрут.

Аналогичная ситуация в Алексан-
дровском и с освещением – около 90%. 
Однако недавно возникла проблема с 
повышением счетов за электричество. 
Если за весь 2010 год администрация 
заплатила 480 тысяч рублей, то толь-
ко за два месяца текущего года при-
шлось отдать уже 370 тысяч.

– На территории поселения приня-
та новая программа: переход на эконо-
мичные источники освещения, – рас-
сказывает глава. – В первую очередь 
мы заменили натриевыми лампы на-
каливания вдоль краевой трассы. Они 
должны служить дольше. Кроме того, 
поставили лампы ДрЛ (дроссельные) 
в поселке Степном и на хуторе Зеле-
ная роща.

Необычный подход в поселении и к 
вывозу мусора. Контейнеры население 
получает на безвозмездной основе. Но 
чтобы это не сильно ударило по бюд-
жету, было принято решение не поку-
пать контейнеры, а изготавливать их 
самостоятельно. экономия очевидна: 
закупочная цена одного мусорного ба-
ка – 3700 рублей, на собственные сто-
имость не превышает 1700.

– Уже готова первая партия в ко-
личестве 60 штук, – говорит Виталий 
Зива. – теперь осталось только решить 
проблему с договорами на вывоз му-
сора. Сознание многих жителей пере-
делать сложно. Но мы действуем мето-
дом кнута и пряника: кого-то хвалим, 
к кому-то применяем штрафы из адми-
нистративного кодекса. В результате в 
прошлом году мы заключили догово-
ры лишь с 15% жителей поселения, а 
сегодня уже с 50%.

ВНИМАНИЕ К ЗДОрОВью
Сфера здравоохранения знакома Вита-
лию Николаевичу не понаслышке. Еще 
до вступления в должность главы посе-
ления в 2002 году он 15 лет прорабо-
тал в медицинском учреждении села 
Александровка. Поэтому и сегодня во-
просам здоровья в поселении уделяет-
ся большое внимание. В Александров-
ском три амбулатории ВОП (врача об-
щей практики), два ФАПа. Персоналом 
эти учреждения укомплектованы на 
100 процентов.

– Для того чтобы стать врачами 
общей практики, наши терапевты 
прошли дополнительное годовое об-
учение, – рассказывает глава поселе-
ния. – Отправлять пациентов в рай-
онную больницу или поликлинику 
приходится только в очень редких 
случаях. Врач общей практики – это 
семейный доктор, который должен 

делать все, за исключением хирур-
гических операций. это и терапевт, 
и педиатр, и гинеколог, и кардиолог, 
и ревматолог... также амбулатории 
комплектуются и всем необходимым 
оборудованием: микродиагностами 
анализов, аппаратом эКГ, инстру-
ментарием офтальмолога, окулиста 
и многим другим. И зарплата у вра-
чей общей практики более чем до-
стойная – около 30 тысяч.

Что касается состояния самих 
зданий, то здесь есть чем гордить-
ся: например, амбулатория поселка 
Степного была недавно капиталь-
но отремонтирована. там провели 
стяжку здания, усилили фундамент, 
заменили отопление и укрепили сте-
ны, даже установили плазменный 
телевизор в коридоре, где ожидают 
приема пациенты. В амбулатории 
поселка Садового сейчас также пла-
нируется небольшой косметический 
ремонт. Единственная проблема с ме-
дучреждением в селе Александров-
ка – здание построено в 1901 году 
и ремонту уже не подлежит. Но вы-
ход есть: амбулаторию включили в 
программу здравоохранения на этот 
год. разрабатывается проект не вос-
становления здания, а установления 
нескольких модулей ВОП. также на 
территории поселения круглосуточ-
но работает отделение станции «Ско-
рой помощи». 

Виталий Зива, 
как настоящий хозяин, 

знает все о жизни 
и проблемах 

своего поселения

В Александровском 
три Дома культуры и один 
сельский клуб. На их содержание 
в год уходит 7 миллионов рублей
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ОтКрытИЕ  
ЛЕтНЕГО СЕЗОНА

Как уже говорилось, на территории 
поселения целых три Дома культуры 
и один сельский клуб. Они разделены 
по направлениям деятельности: в по-
селке Степном – детское творчество, 
Садовом – кружки прикладного искус-
ства, а в Александровском – гордость 
поселения – самодеятельный хор. Уже 
более десяти лет коллектив имеет зва-
ние народного. Причем состав хора 
разновозрастный: от молодых людей 
до пенсионеров. Но все они составля-
ют гармоничный, дружный и талант-
ливый коллектив. Об этом свидетель-
ствуют многочисленные награды как 
краевого, так и всероссийского уров-
ней. работает в Александровском ДК 
и дискотека.

– тут тоже есть один маленький 
секрет, – улыбается Виталий Зива. – 
Дело в том, что с 8-го класса школы и 
до 23-летнего возраста я ежевечерне 
подрабатывал в сельском Доме куль-
туры села Александровка, руководил 
дискоклубом «Молодежный диалог». 
так что к вопросу досуга молодежи в 
нашем поселении я отношусь не менее 
серьезно, чем к остальным. 

такое отношение к занятости под-
растающего поколения не только у 
главы – директор Александровского 
ДК является депутатом поселения и 

одновременно председателем местно-
го координационного совета по делам 
молодежи. И в Александровском дей-
ствительно не бывает скучно: вот, на-
пример, есть добрая традиция 4 июня  
отмечать открытие летнего сезона. 
Праздник называется «Здравствуй, ле-
то!». На площади перед александров-
ским сельским клубом устраивается 
настоящая шоу-программа: концерт 
всех творческих коллективов поселе-
ния, потом аквадискотека и, в завер-
шение вечера, фейерверк.

– Единственное, на что жалуются 
подростки, это отсутствие в Алексан-
дровском кафе, – признается глава. – 
раньше мы по конкурсу предлагали 
предпринимателям сезонную точку 
торговли в парке, но в нынешнем го-
ду решили этого не делать. Почему? 
Потому что молодежи было четко ска-
зано: надо меньше пить! Пусть лучше 
занимаются спортом.

На территории поселения есть спор-
тивная игровая площадка, а в прошлом 
году на базе ДК в поселке Садовом от-
крыли тренажерный зал. Из бюджета 
выделили 100 тысяч рублей и на эти 
деньги купили 6 тренажеров. Для де-
тей вход бесплатный, для взрослого 
цена абонемента на месяц чисто сим-
волическая – 100 рублей.

– Мы не стремимся окупить бюд-
жетные деньги, – говорит Виталий 
Зива. – Наша задача – компенсиро-

вать затраты на электроэнергию и 
немного отложить на счет самого ДК. 
Кстати, все наши Дома культуры за 
прошлый год сами заработали около  
80 тысяч рублей. Например, дискоклуб 
села Александровка вместе со своими 
вокальными группами регулярно вы-
езжает на различные площадки райо-
на, где они платно проводят свои кон-
церты. А деньги перечисляются на счет 
Дома культуры.

Надо сказать, что все ДК Алексан-
дровского сельского поселения рабо-
тают круглосуточно. Даже если нет 
художественного руководителя, в зда-
нии всегда дежурит вахтер. Человек 
может попасть туда в любое время – 
например, для того, чтобы позвонить, 
если неисправен автомат на улице.

СО СбытОМ ПрОДУКцИИ  
ПрОбЛЕМ НЕт

бизнес на территории поселения пред-
ставлен в основном в сфере торгово-
закупочной деятельности. Около  
16 точек, которые обслуживают жи-
телей: авторемонтные мастерские, 
ремонт обуви, парикмахерские услу-
ги. Но главным в Александровском 
остается, конечно, сельское хозяй-
ство. Вся территория поселения со-
ставляет более 15 тысяч гектаров. 
Из них только 800 га – населенные 

На территории 
поселения есть 
спортивная 
игровая площадка, 
а в прошлом году
на базе ДК 
в поселке 
Садовом открыли 
тренажерный зал

В Александровском 
три амбула-
тории ВОП, 

два ФАПа. 
Персоналом эти 

учреждения 
укомплектованы 
на 100 процентов
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пункты, а остальное – сельскохозяй-
ственные земли.

В поселении два хозяйствующих 
субъекта – СХП «Плодовое» и агрофир-
ма «Александровская», входящая в со-
став холдинга АПК «Маяк». На сегод-
няшний день они являются главным 
источником рабочих мест. Важно от-
метить, что там сейчас работают мест-
ные ребята, которые закончили КубГАУ 
и вернулись на малую родину. Кроме 
того, в поселении 1887 малых форм хо-
зяйствования, из них 38 – КФХ и 1749 –  
ЛПХ. 90 владельцев личных подсоб-
ных хозяйств занимаются товарным 
производством. Со сбытом продук-
ции на территории Александровского 
сельского поселения проблем нет: во-
первых, сказывается близость города, 
во-вторых, администрация регуляр-
но проводит специальные ярмарки.  
По понедельникам такая торговля идет 
в поселке Степном, по вторникам – в 
селе Александровка. 

– эти ярмарки пользуются большой 
популярностью как местных предпри-
нимателей, так и районных, – расска-
зывает глава поселения. – Мы стара-
емся помочь нашим производителям 
наладить реализацию продукции. тем, 
кто занимается постоянным товарным 
производством, советуем заключать 
договоры на поставку. Все-таки город 
близко, на побережье работает множе-
ство баз отдыха и кафе. 

Отличником товарного производ-
ства в Александровском является лич-
ное подсобное хозяйство яны Патли-
ной. 6 лет назад яна с мужем решили 
всерьез заняться выращиванием огур-
цов в теплицах.

– Чтобы начать работать, мы до-
говорились с управляющим из стани-
цы Каневской, – рассказывает хозяй-
ка теплиц. – Он приезжал к нам в те-
чение года, показывал, рассказывал, 
а мы учились. Потом еще проходили 
обучение в брюховецком центре раз-
вития ЛПХ.

Сегодня теплицы яны Патлиной за-
нимают площадь в 24 000 кв. м. Объем  
продукции возрос настолько, что при-
шлось переходить на новую форму дея-
тельности – ИП. теперь хозяева не толь-
ко сами работают в теплицах, но и на-
нимают помощников. Иначе не спра-
виться: в среднем урожай составляет 
300–400 кг В день, а иногда доходит до 
тонны-полторы! Стараниями хозяев в 
любое время года огурцы вырастают 
красивыми и вкусными, чем славятся 
во всей округе. А в прошлом году яна 
Патлина даже заняла 2-е место в Ей-
ском районе по объему произведенной 
продукции. И со сбытом проблем нет: 
хозяйка давно заключила договоры и 
теперь стабильно поставляет закуп-
щикам свой товар.

Еще один яркий пример успешно-
го ведения хозяйства в поселении – 

ЛПХ Николая Герц-Лакацюка. Корен-
ной житель Александровки, 5 лет на-
зад он решил заняться разведением 
гусей. Администрация поселения вы-
делила ему участок в 1,5 га возле ху-
тора рассвет. там, на развалинах ста-
рой свинотоварной фермы, Николай 
построил птичник. Сегодня в составе 
большой гусиной семьи около 500 го-
лов. В начале деятельности хозяин ча-
сто выезжал на ярмарки, чтобы продать 
яйца и гусят, но сегодня к Николаю за-
купщики ездят уже сами. А в ярмарках 
гуси по-прежнему участвуют, но уже 
как украшение для ярмарочных куре-
ней. И правду сказать, птицы Николая 
хороши: красивые, гордые и упитан-
ные представители двух пород – лин-
довской и холмогорской. 

Александровское сельское поселе-
ние можно сравнить с крепким единым 
хозяйством, где все четко, слаженно и 
гармонично. Есть хороший фундамент: 
благоустройство, транспорт и социаль-
ная сфера в поселении на достойном 
уровне. С таким основанием возника-
ет много возможностей для развития.

– К нам приезжают новые жители, 
которые отмечают, что в поселении 
все хорошо устроено, – рассказывает 
Виталий Зива. – Но они тут же начи-
нают требовать, чтобы было еще луч-
ше. И это хорошо. Значит, мы не бу-
дем останавливаться, а будем идти 
только вперед.
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КАК ОФОрМИть тОС 
В КАЧЕСтВЕ юрИДИЧЕСКОГО ЛИцА
МНОГИЕ рУКОВОДИтЕ ЛИ тОСОВ ИЗбЕГАют рЕГИСтрАцИИ тОВАрИщЕСтВ В К АЧЕСтВЕ юрИДИЧЕСКИХ ЛИц. 

И Зря. ЕСЛИ ВАШ тОС НЕ ЗАрЕГИСтрИрОВАН, Вы бОЛьШЕ тЕряЕтЕ, ЧЕМ эКОНОМИтЕ, СЧИтАют эКСПЕрты 

Например, региональные конкурсы, по результатам кото-
рых в бюджет органов территориального общественного 
самоуправления перечисляются денежные средства, вы 
не выиграете. Хотя можете и работать лучше всех. Мно-
гих пугает то, что придется обзаводиться бухгалтерией, 
да и платить работникам – из чьего кармана? Мы пред-
лагаем инструкцию, как пройти официальную регистра-
цию с минимальными затратами. Стоит отметить, что 
волгоградцы давно поняли плюсы такого оформления.  
В результате у наших соседей по юФО большая часть тОС 
зарегистрирована юридически.

выГоды
мы уже упоминали о выгодах официальной регистрации. 
коснемся этого аспекта подробнее. 

официально зарегистрированные тосы имеют следу-
ющие преимущества:

1) самостоятельны в финансовых вопросах, 
не надо лишний раз спрашивать разрешения 
сделать то или это в инстанциях;

2) нет необходимости объявлять тендер 
на реализацию проектов;

3) при получении тендеров или грантов 
средства перечисляются на счет тоса, а не посредников;

4) повышается ответственность 
и самостоятельность работников.

Как следствие, официально зарегистрированные тОСы 
могут сделать для своих территорий много больше. А, ста-
ло быть, дворы и улицы, находящиеся в ведомстве «рее-
стровых» тОСов, куда чище и опрятнее. 

необходИмые документы

1. Заявление по форме рН0001. Важны и сам документ, и 
приложения. Особое внимание обратите на лист б – «Све-
дения об учредителях некоммерческой организации –  
физических лицах». Вы должны предоставить сведе-
ния о каждом учредителе. Вдумчиво заполните лист Е –  
«Сведения о лице, имеющем право без доверенности 
действовать от имени некоммерческой организации». 
Лист Ж – «Сведения о видах экономической деятель-
ности» – требует внимательного заполнения. Далее мы 
расскажем, как правильно его заполнить. Лист Ж – са-
мый важный. Он должен быть представлен в двух экзем-
плярах. Копию заверьте у нотариуса. Документы обяза-
тельно прошейте.

2. Протокол конференции по утверждению тОС. Обяза-
тельно укажите фамилии, имена и отчества учредителей, 
четко обозначьте в протоколе создание организации и 
утверждение Устава. также в двух экземплярах зафикси-
руйте учреждение выборных органов, указав норму пред-
ставительства (какое число жителей представляет тот или 
иной делегат). Кроме того, необходимо зафиксировать 
максимально точное число проживающих и количество 
домовладений (если на территории тОСа есть частная 
застройка). Если итоговый протокол превысит объемом 
один лист – прошейте. 

3. Гарантийное письмо с адресом тОСа – два экземпляра.

4. Устав – три экземпляра. Два из них необходимо про-
шить и заверить у нотариуса. Один экземпляр скрепить 
скрепкой.

5. Справка об оплате госпошлины – два экземпляра (ори-
гинал и копия).

6. решение представительного органа 
о границах тОСа – один экземпляр.

7. Постановление о норме представительства 
на конференцию – один экземпляр.

предоставляемые документы должны быть подлинными. 
все копии необходимо нотариально заверить. 

Если документ содержит более одного листа, его следу-
ет (кроме особо оговоренных случаев) прошить, листы 
пронумеровать и заверить подписью заявителя. Подпись 
должна быть расшифрована. Не забудьте указать количе-
ство прошитых листов.

Документы следует подавать в отдел по делам некоммер-
ческих организаций Управления Министерства юстиции 
по Краснодарскому краю. телефоны: 274-89-30, 274-89-20  
и 274-68-69. По этим же номерам уточните сведения о 
перечне документов, поскольку законодательные нормы 
иногда меняются. Образцы бланков вам выдадут либо в 
филиале Минюста, либо в местной администрации.

сколько времени занимает регистрация?
Экспертиза длится 14 дней.

регистрация документов сотрудниками минюста в налоговой 
инспекции занимает до 10 дней.

подготовка к регистрации в минюсте – 3 дня.

в среднем (с учетом выходных и праздников) регистрация 
длится примерно 1 месяц. 
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большее количество информации вы можете получить 
на сайте «голос тос сталинграда» www.golostos.ru

тем не менее целесообразно время от времени узнавать 
о ходе продвижения ваших документов. Их имеет смысл 
забрать непосредственно в день официальной регистра-
ции тОС. Опаздывать категорически не рекомендуется. 
И вот по какой причине…

тонкостИ налоГообложенИя
Ваш теперь уже официально зарегистрированный тОС 
имеет право платить налоги по упрощенной схеме. Обыч-
ная схема требует большого документооборота и боль-
ших затрат. Для того чтобы избрать упрощенную схему, 
вы должны в течение 5 дней после регистрации подать 
заявление в налоговую инспекцию по месту жительства. 
Важно уложиться в пятидневный срок, иначе платить на-
логи по обычной схеме вы будете до конца календарно-
го года. 

Датой регистрации считается число, указанное в до-
кументах. Если, допустим, вы пришли в Управление  
Минюста, и выяснилось, что ваш тОС зарегистрирова-
ли четыре дня назад, у вас останутся ровно сутки для 
того, чтобы обратиться в налоговую. Поэтому связь с  
Минюстом в процессе регистрации необходимо поддер-
живать постоянно. 

Если вы не успели, помните, что заявление для пере-
хода к упрощенной схеме следует подавать не позднее 
30 ноября.

как платИть работнИкам?
Если ваш тОС получил статус юридического лица, вы мо-
жете заключать договоры с центрами занятости населе-
ния и трудоустраивать безработных граждан по програм-
ме субсидирования. Непосредственно с гражданином вы 

заключаете договор на работы по благоустройству. За-
полняете табель и составляете акт выполненных работ. 
Сначала вы (тОС) выплачиваете зарплату рабочему, но 
через 15 дней цЗН возвращает вам 4330 рублей – мини-
мальный оклад. 

Есть одно «но» – зарплатный фонд должна утвердить 
конференция тОС. бланки необходимых документов име-
ются во всех местных администрациях. 

По-хорошему, местная администрация может выру-
чить вас деньгами на первое время. Обычно так и про-
исходит. Отказы скорее исключение, говорят коллеги-
волгоградцы.

какие коды экономической деятельности указать 
в листе ж?
90.00.3 – уборка территории и аналогичная деятельность;
93.04 – физкультурно-оздоровительная деятельность;
85.32 – предоставление соцуслуг без проживания;
85.14 – прочая деятельность по охране здоровья;
22.15 – прочие виды издательской деятельности;
74.84 – предоставление прочих услуг;
91.33 – деятельность прочих общественных организаций;
92.72 – прочая деятельность по организации отдыха 
              и развлечений.

наиболее предпочтительным является код 91.33.
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Координационный совет по 
культуре Краснодарского края 
состоялся в Новокубанском 

районе и Армавире. Он был посвящен обсуж-
дению проблем реализации государственной 
политики в сфере сохранения и развития тра-
диционной народной культуры Кубани. В рабо-
те совета приняли участие заместители глав по 
социальным вопросам и руководители органов 
управления культурой муниципальных обра-
зований края, руководители государственных 
учреждений культуры, члены коллегии крае-
вого департамента.

Помимо пленарных заседаний в програм-
му совета вошли мастер-классы, которые про-
вели известные деятели и мастера традицион-
ной народной культуры различных жанров.  
В торжественном концерте, который вел ху-
дожественный руководитель Государственно-
го академического кубанского казачьего хора 
Виктор Захарченко, принял участие и фоль-
клорный ансамбль «Ладо».

КОНцЕрт  
НА ЗНАМЕНИтОй СцЕНЕ

– Когда попадаешь в родные места, вдруг испы-
тываешь доселе неведомое: подступает комок 
к горлу и охватывает чувство родства. Навер-
ное, это и есть генная память, – говорит Ма-
рина техова. – так бывает, и когда соприкаса-
ешься с традиционной культурой.

Марина техова – руководитель фольклор-
ного ансамбля «Ладо». Впервые я встретилась с 
ним несколько лет назад. тогда этот коллектив 
был приглашен дать серию концертов на сцене 

зала на Красной, 5. того самого, что принадле-
жит Государственному академическому кубан-
скому казачьему хору. Небольшой ансамбль не 
потерялся на сцене, видевшей прославленных 
деятелей культуры. Вернее, два ансамбля. По-
тому что пять женщин и десять девочек, все в 
строгих блузках и длинных юбках, это и были 
«Ладо» и его детский спутник ансамбль «Ма-
русенька». Они и пели (или играли, если го-
ворить по-местному) свои необыкновенные, 
завораживающие песни:

«Ой да ранняя моя зорюшка, 
Почему рано да высоко взошла?
Ой полуночная ранняя звездочка,
Ой да негрустиночка, да хорошая была 
бабочка, да звала к себе молодца:
Ой да приди, приди заночуй ночку 
со мной…»

Впрочем, текст этой древней баллады я узнала 
недавно, побывав в Гулькевичах. А тогда слу-
шала как завороженная, внимая мелодии, пото-
му что и слов-то там почти не было. Но распе-
вы были таковы, что я невольно прониклась и 
грустным настроением, и тонкой философией 
песни. большинству слушателей она была не-
знакома, диалект исполнителей – не привычен. 
Ведь все мы приучены к популярному яркому 
фольклору черноморских казаков. репертуар 
же «Ладо» строится на наследии линейного ка-
зачества, которое, по мнению многих, уступа-
ет черноморскому в мелодичности.

Но с последней протяжной нотой, после 
нескольких мгновений тишины, зал взорвал-
ся аплодисментами. На такие концерты редко 
заходят случайные слушатели. Чаще – это зна-

ПОВИ т У Х А 
ЛИНЕ йНОй 
ПЕСНИ
Уникальный ансамбль «Ладо» 
Марины теховой возвращает 
старинные песни линейных казаков

тЕКСт:  Ирина Путилина

V II

Марина 
Техова – 
руководитель 
фольклорного 
ансамбля «Ладо»
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токи и любители народного искусства. Они 
по достоинству оценили и умение импровизи-
ровать, и строгое следование традиции испол-
нителей из Гулькевичей, и их свободную есте-
ственность. Все то, что и определяет специ- 
фику фольклора.

– Мы сразу говорили, что не являемся кон-
цертным коллективом, – заявила Марина во вре-
мя нашей первой встречи, в антракте. – Одно 
дело изучать и сохранять традиционное искус-
ство, другое – петь со сцены зарабатывая.

 

ЛИНЕйцы
Просторная комната. На стенах – полотна из-
вестных кубанских художников, в современ-
ной манере запечатлевших образы земляков. 
рядом, впритык, старинные казачьи фотогра-
фии. это и есть студия «Ладо». Место, где встре-
чаются прошлое и настоящее. С того памятно-
го концерта прошло несколько лет. Но Марина 
техова, кажется, не изменилась: русоволосая, 
стройная, с подчеркнуто прямой манерой дер-
жаться, с живыми яркими глазами.

Ее увлечение фольклором началось доста-
точно типично. Училась, а потом преподавала 
в музыкальном училище в городе Губкине бел-
городской области. Марина мечтала стать пиа-
нисткой. Ее любимым композитором был бах 
с его вселенской гармонией. «Воскресение» –  
так назывался фольклорный коллектив, кото-

рый организовала в училище тогда выпускни-
ца Воронежского института искусств, а ныне 
известный специалист в этом жанре Горбатов-
ская. Она пригласила и Марину, на тот момент 
совсем юного педагога.

– И словно что-то вспыхнуло в моей душе. 
Сначала я думала, что это реализовалась моя 
детская мечта, – петь и танцевать. только те-
перь я поняла: это отозвались мои корни, – 
рассказывает Марина. – я ведь всю юность 
провела в селе Майкопском, где и родилась. 
Моя семейная история многими поколения-
ми связана с Кубанью.

– роль географии в судьбе фольклориста 
весьма велика. Ведь традиционная культура 
локальна, – разъясняет мне Марина. – Музыка 
слога и музыка речи складываются в фоновое 
звучание, которое и западает в подсознание. 
Отсюда и восприятие, и понимание фолькло-
ра как своего или чужеродного.

Марина техова ведет свою родословную со 
Старой Линии, из станицы темижбекской.

Для тех, кто знал, но забыл, небольшая 
историческая справка. Впервые выходцы из 
россии, в том числе переселенцы с Дона, по- 
явились в этих местах еще в XVII веке. Они по-
кинули родину или в поисках воли, или сохра-
няя верность вере предков. то есть тому право-
славию, которое жило в народе вплоть до ни-
коновских реформ. этих людей было немного. 
Но в отечественную историю вошли, напри-

«Ладо» –
 уникальный 

коллектив. 
В современном

исполнении 
народных песен 

преобладает 
сценическая 

форма их подачи
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мер, имена предводителя-бунтаря булавина и 
поэта Некрасова.

Массовое же переселение донских и ека-
теринославских казаков в восточную часть 
Кубани пришлось на рубеж XVIII и XIX веков. 
Потом к ним присоединился Хаперский полк. 
Вместе они охраняли кордонную линию по ре-
ке Кубани. 

В этническом отношении линейные казаки 
представляли собой достаточно пеструю кар-
тину. Но ученые считают, что среди них пре-
обладала великорусская культурная традиция, 
что не исключает влияния ни старообрядцев, 
ни соседних кавказских народов. Но, конечно, 
много было на Линии и переселенцев из юж-
ных областей российской империи. Поэтому 
и отозвались песни белгородчины чувством 
родства в душе Марины. Именно в «Воскре-
сении» она впервые прикоснулась к истинно 
народной культуре, а не ее сценической ими-
тации. там она получила и те начальные зна-
ния, что позже позволили ей воплотить, уже 
в своем коллективе, самобытность певческой 
традиции линейных казаков.

рОДОСЛОВНАя В ПЕСНяХ
я слушаю Марину, а сама вглядываюсь в по-
желтевшие фотографии. Людские лица, их 
черты и выражение. Позы казаков и казачек, 
в которых они застыли и были запечатлены 
заезжим фотографом сто лет назад. Детали 
их костюмов. Все это складывается в портрет 
минувшей эпохи.

На одном из снимков, датированном 1913 
годом, изображены две женщины и ребенок. 
Полуторагодовалая девочка в будущем ста-
нет бабушкой Марины, и будут ее звать Ефро-
синьей Дмитриевной Зениной. Ее держит на 
руках пожилая строгая женщина – Мария Ку-
нина, которая приходится бабушкой Ефроси-
нье и прапрабабушкой Марине. рядом моло-
дая стройная женщина Варвара Зенина – мать  
Ефросиньи. Вот такая цепь поколений одной 
семьи, сплетающаяся в общую историю ста-
ницы темижбекской, Старой Линии и Кубани. 
Она напрямую связывает первопереселенцев, 
прибывших сюда в 1830 году, и наших совре-
менников. В темижбекской до сих пор один из 
выездов именуют Зениным краем.

благодаря Марине я тоже знаю, как сложат-
ся судьбы этих женщин. Варвара умрет совсем 
молодой. Муж вскоре женится на другой, и ее 
дочь Ефросинья будет втайне скорбеть по ма-
тери до самой своей кончины, которая насту-
пит уже на памяти Марины.

– В чем своеобразие характера линейной 
казачки? – допытываюсь я. Марина объясня-
ет, беря за основу судьбу самого дорогого ей 
человека, – бабушки. 

Ефросинья Дмитриевна была суровым че-
ловеком, и жизнь свою прожила строго. В пер-
вый раз ее выдали замуж в станице, в 12 лет. 
Конечно, это было не настоящее замужество, а 
скорее сговор или помолвка. История эта смут-
ная. те времена на Кубани были тревожными 
и опасными. Шло расказачивание. Видимо, у 

отца Ефросиньи имелись свои резоны. Новая 
родня была весьма зажиточной и родовитой. 
Но однажды, когда девочка подходила к дому, 
соседка успела ей шепнуть «Спасайся, Фрося, 
беги!». та затаилась поблизости. У нее на гла-
зах арестовали всю семью, включая стариков 
и младенцев. Потом их выслали в Сибирь, где 
они все и сгинули. В 1933-м, в самый голодо-
мор, она бежала в цхинвали, где было более-
менее сытно. там Ефросинья и встретила осе-
тина Георгия техова. Вышла за него замуж. Вто-
рой ее муж, а вернее – единственный, пропал 
без вести во время Великой Отечественной 
войны. Она сама воспитала сына и дочь. Хра-
ня память и верность мужу, всю жизнь «греб-
ла» сама. Ефросинья Дмитриевна всегда была 
сдержанна, полна внутреннего достоинства и 
стати. На все имела свою точку зрения, кото-
рая не то чтобы в корне отличалась от других, 
а в молодости – от мужниной, но была выра-
ботана на основе общесемейных ценностей и 
представлений. Пела она более низким голо-
сом, чем поют черноморские казачки. И лири-
ки в ней было тоже меньше. Во всяком случае 
во внешних проявлениях. Но бабушкин домик 
с земляным полом блистал чистотой, и она са-

ма всегда была готова прийти на помощь. «тах-
точка ты моя» – так называла она свою стар-
шую внучку в минуты нежности.

биография этой женщины словно сюжет 
старинной казачьей баллады. И я догадыва-
юсь, кто является лирической героиней всех 
песен ансамбля «Ладо». В том числе и тех, что 
по всем канонам относятся к «мужской» теме. 
Но на Кубани их поют женщины, передавая 
своим дочерям и внучкам. А что делать, если 
XX век поколение за поколением уничтожал 
своих казачьих сынов?

бЕЗ МИКСА
Ансамблю «Ладо» одиннадцать лет. За несколько 
лет до его организации обстоятельства личной 
жизни Марины сложились так, что пришлось 
ей вернуться с белгородчины на Кубань. Поси-
дела дома в декрете – понянчила дочку Машу. 
Потом отправилась преподавать в Гулькевич-
скую школу искусств. Но любовь к народному 
творчеству была у теховой в крови.

Лакская девушка. 
Селение Кули 
(Дагестан). 
Фото 1883 года

этИ ПЕСНИ 
Мы ПОЛУЧИЛИ 
От ПрЕДКОВ 
И ДОЛЖНы 
ПЕрЕДАть 
ДАЛьШЕ НАШИМ 
ПОтОМКАМ

повИтуха лИнейной песнИ
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Вокруг нее сгруппировались коллеги – препо-
даватели музыки. Их число варьировалось, но 
не это было важно. Гораздо важнее оказалось 
сделать выбор, куда и какой дорогой двигать-
ся. тогда уже процветала мода на фольклор.  
Но как часто исполнители переводили и пере-
водят язык традиционной культуры на язык со-
временной массовой культуры. Его не изучают, 
а лишь используют, тиражируя и рассматривая 
как товар, который можно выгодно продать на 
рынке концертного бизнеса. Отсюда процвета-
ет и желание «приукрасить» народную песню.

техова с первых шагов не сомневалась: ее 
ансамбль должен петь не хиты или какие-то 
выигрышные произведения устного народного 
творчества, не «миксы» общекубанской песни. 
Его репертуар нужно составлять из фолькло-
ра Старой Линии. того, что бытовал когда-то 
в станицах тбилисской, Воронежской, Кавказ-
ской, темижбекской и Казанской. эти песни 
мы получили от предков и должны передать 
дальше нашим потомкам.

– Неповторимость – в подлинности, реши-
ла тогда я. это и будет нашим вкладом в куль-
туру Кубани, – вспоминает техова.– Принято 
избегать пафоса и высоких слов. Но я и те, кто 
был рядом, осознавали, что это и есть наш долг 
и служение, как называли когда-то подобную 
деятельность наши деды-казаки. 

Вскоре Марина открыла настоящий ин-
формационный клад. это были записи жем-

чужин традиционной культуры. Ныне они 
хранятся в научно-исследовательском цен-
тре при отделе ГНтУ «Кубанский казачий 
хор». В семидесятые – начале восьмидесятых 
годов в медвежьих углах еще бытовали ста-
ринные песни, игры и обряды в исполнении 
самобытных народных мастеров, получив-
ших их в наследство от предков и владевших 
ими, что называется, по праву рождения. Их 
и записывали Виктор Гаврилович Захарчен-
ко, Николай Иванович бондарь, татьяна Пав-
ловна распопова, Марина Пантелеевна Авва-
кова. работать тем, кто закладывал научный 
фундамент кубанской фольклористики и эт-
нографии, приходилось в трудных условиях. 
Например, магнитофонная пленка была де-
фицитом. Поэтому делали звуковую запись 
только трех куплетов песни, а остальные за-
носились от руки в школьные тетрадки. Вот 
с этим крупным архивом и работает Марина 
техова, возвращая песни в «народ».

– Недавно мы с бабульками из тбилисской 
ездили на международный фестиваль в По-
дольск, – рассказывает она. – я начала их пы-
тать еще в поезде, что они могут спеть. Спра-
шивала о тех песнях, что сама знаю по запи-
сям Николая Ивановича бондаря. Они, уже 
очень немолодые женщины, в ответ отрица-
тельно качали головами. Кое-что помнят толь-
ко трое, что еще остались от того прежнего 
хора, что когда-то и прославил тбилисскую. 

.Александр
 и Марина увлечены 

не только 
собиранием 

и возвращением 
в жизнь песенных 

шедевров прошлого
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Им теперь под восемьдесят. Но они ухвати-
ли лишь одни «верха», утратив сам диалект. 
И тогда я им спела то, что, казалось, уже на-
прочь забыто. Навсегда ушло с теми бабками, 
что приходились матерями и тетками моим 
собеседницам.

– «Да какие ж то песни, Марыночка? Нам 
надо их выучить», – опомнились старухи, – 
продолжает свой рассказ техова. – И мы с ни-
ми пели всю дорогу, но никто из пассажиров 
не возражал. Все слушали. А Нина Васильев-
на Сологубова, которая много лет руководит 
этим коллективом, вздыхала: «Мне бы в по-
мощники такого молодого человека, который 
бы стал моим восприемником…»

эту историю Марина рассказала в ответ на 
мой вопрос: можно ли сохранить и восстано-
вить традиционное народное творчество.

ЖЕНщИНы,  
ДЕВУШКИ, ДЕВОЧКИ

– А почему у ансамбля такое странное назва-
ние? – интересуюсь я.

– «Ладо» – это значит «большая мать». так в 
древности на руси называли женщину-повитуху, 
хозяйку очага, ту, что была причастна к пеле-
нанию, кормлению и воспитанию младенцев. 
был и Лад – ее полная противоположность, муж-
ское начало, – объясняет Марина. – Ансамбль 
потерял тех мужчин, что входили в его состав 
на первых порах. тогда-то мы и выбрали ему 
это название. Стали петь то, что касается жен-
ской стороны жизни. В том числе – девичьей 
и девчоночьей. Мы все были молоды, и рядом 
находились наши дети.

У каждой из участниц был свой путь в на-
родное искусство. Но есть в их дорогах и не-
что общее. Все эти женщины происходят из 
семей, в которых не просто любили петь, –  
в них звучали народные песни. были в их числе 
и те, чей смысл был непонятен уже не только 
им, младшему поколению, но и старшим род-
ственникам. Правда, наши земляки поют нынче 
все больше за праздничным столом. А тем, кто 
позже и составил костяк «Ладо», хотелось петь 
иначе, чтобы выразить себя в этом звучании. 
Все они гордились своими корнями и остро 
ощущали собственную невостребованность. 
А может быть, это само время задало вопрос 
«Кто ты?», потребовав самоидентификации от 
россиян начала нового тысячелетия?

– я пришла годом позже, чем остальные. 
Казалось бы, случайно, – вспоминает Мари-
на теплинская. Она тоже педагог. Но не музы-
кант, как другие, а «биологичка». – Однажды я 
зашла за младшей дочерью в школу искусств 
и вдруг услышала, как поют где-то за стеной.  
И не классику, а наши песни. это было нео-
бычно, но притягательно. я забыла про свою 
Алену и весь концерт просидела у этой стенки, 
представляя себя в числе певцов. Мне почему-
то этого непреодолимо захотелось. Но очень 
боялась: вдруг меня не возьмут? Может быть, 
им нужны только профессионалы-музыканты? 
Узнать сама – постеснялась. Делегировала к Ма-
рине Альбертовне кого-то из общих знакомых. 
Меня все-таки приняли в «Ладо». Но куда деть 
восьмилетнюю Алену? Пришлось ее водить с со-
бой на все концерты и репетиции. Вдруг и стар-
шая дочь Оксана (ей тогда было шестнадцать, 
и она отличалась спокойствием и внутренней 
углубленностью) заявила с неожиданной ре-
шимостью о своем намерении петь в ансамбле.

Вскоре выяснилось, что ближайший кон-
церт ансамбля состоится как раз в той школе, 
где учится старшая дочь теплинской. Мари-
на волновалась: как ее стеснительная девоч-
ка выйдет на сцену перед одноклассниками в 
казачьем костюме, который, согласитесь, не 
свойственен молодежи. Да и вообще, тради-
ционная культура тогда была в Гулькевичах 
в диковинку. Ведь деятельность «Ладо» толь-
ко начиналась. Но выступление закончилось 
цветами и аплодисментами. И в дальнейшем 
на сцену они уже всегда выходили втроем – 
Марина и дочки.

эта история – абсолютно типичная деталь 
процесса построения ансамбля. У всех его участ-
ниц по двое детей. Исключение составляет сама 
Марина Альбертовна: у нее единственное ди-
тя. И свою Машу она с двух лет везде водила за 
собой – в экспедициях, на концертах и фести-
валях. Вскоре за ней уже следовало все подрас-
тающее поколение: сначала старшие, потом – 
младшие. эти девочки и составили ядро детско-
го спутника «Ладо» – ансамбля «Марусенька».

таким образом выстроилась модель сту-
пенчатой передачи традиционной культуры 
от старших к младшим, свойственная нашим 
предкам. Образовался круг, где нет разделения 
на артистов и зрителей, как и было когда-то в 
деревнях и станицах, селах и хуторах.

те девочки, старшие дочери и их подружки, 
давно выросли. Выбрали достойные профес-

Федор елисеев – линейный казак. 
родом он из станицы кавказской. 
в первую мировую воевал на 
кавказском фронте. награжден 
боевыми орденами и саблей 
с надписью «За храбрость». в годы 
гражданской войны сражался в рядах 
белой армии. был четырежды ранен 

в конных атаках. попал в плен, откуда 
бежал, проявив поистине геройскую 
отвагу. За рубежом зарабатывал на 
хлеб себе и другим изгнанникам, 
которых объединил в одну из первых 
зарубежных станиц, показывая 
в цирке чудеса джигитовки. во время 
второй мировой войны служил  

во Французском иностранном легионе 
и был награжден орденом почетного 
легиона. в юности заработал славу 
удалого песенника. в зрелые годы 
в эмиграции написал и издал работы 
по истории линейцев на разных 
этапах их истории. в их числе и 
книга «песни кубанских казаков».

ИСтОрИЧЕСКАя СПрАВКА
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сии. У всех у них удачно сложилась личная 
жизнь. Замуж их выдавали всем коллективом в 
соответствии с требованиями традиционного 
свадебного обряда. Но что удивительно – эти 
юные счастливые матери рожают преимуще-
ственно мальчиков. А единственная девочка, 
внучка Марины, этой осенью придет в студию 
по стопам бабушки и мамы.

Подрастают и младшие дочери «Ладо», 
добавляя забот «институту мамок». Учатся 
все хорошо, потому что главное наказание 
для них, вернее его угроза, – «не пущу в ан-
самбль». 

– Нет, они остаются современными деть- 
ми, – мои собеседницы в ответ на вопрос не 
сдерживают эмоций. – Любят рок-музыку, увле-
каются компьютерными технологиями и часа-
ми просиживают в Интернете. это не значит, 
что они «застряли» только в народной культу-
ре. Просто мы научили их отличать настоящее 
от подделки. И в жизни тоже.

– «Как вы своих девчонок воспитываете?» –  
часто спрашивают нас, – подхватывает «горя-
чую» тему Светлана Пугачева. 

Замечу, что по основной профессии она 
скрипач, в последнее время ее класс выпускает 
«просто гениальных учеников». Но в данный 
момент  Светлана говорит о влиянии на домаш-
нюю педагогику «Ладо» и «Марусеньки»:

 – Наши девочки резко отличаются от дру-
гих. Не то что внешним видом, а манерой дер-

жаться, вести себя. Хотя они совсем обыкно-
венные. Живут своими жизнями – девчачьи-
ми, школьными, тусовочными. 

тут и сами девицы пожаловали. Мы бесе-
довали о том, что значат в их юной жизни ста-
ринные песни и обряды. О том, что они уже не 
мыслят себя без них и, если вынуждены будут 
уехать из Гулькевичей, обязательно разыщут в 
других городах своих единомышленников. 

– А расскажите, пожалуйста, какой-нибудь 
случай, связанный с вашим ансамблем и его 
многочисленными поездками по стране, – по-
просила я, используя, чего греха таить, извест-
ный журналистский прием.

 И они вперебой стали рассказывать, как 
юля в Москве на торжественном концерте 
одна выскочила на сцену и запела, когда все 
еще далеко за кулисами оставались. Как Катя 
где-то споткнулась и упала прямо в середине 
песни, выронив игрушки из рук, но не расте-
рялась, а обыграла ситуацию. При этом вся 
«Марусенька» ее поддержала. я слушала их и 
думала: какие они взрослые и ответственные! 
И еще о том, что их свобода, живость и раско-
ванность на сцене есть следствие растворен-
ности в традиционном бытовании, которое 
естественно для их прабабушек. Потому что 
их бабушки уже были комсомолками, предпо-
читавшими советские лирические песни древ-
ним распевам. Выходит, колесо истории мож-
но повернуть вспять?

«Ладо» – значит 
«Большая мать». 

Так в древности 
на Руси называли 

женщину-повитуху, 
хозяйку очага
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ИГрА КАК ШКОЛА ЖИЗНИ
– реки не текут вспять. традиционная культу-
ра в том виде, в каком она была когда-то, уже 
не вернется. Вон мудрые бабульки сетуют: да-
же они не могут уже спеть как надо старинные 
песни. Сила голоса, мол, осталась, но говорить 
стали иначе, даже сами голоса изменились, – 
Марина терпеливо разъясняет: – Но можно вер-
нуть из этой традиции определенные элемен-
ты, те, которые являются жизнеопределяющи-
ми, организуют самые важные моменты судь-
бы, – например, при рождении и крещении.  
А свадьба? это ведь момент перехода челове-
ка из одного состояния в другое. Очень важ-
но, как он произойдет. Уже сегодня состоятель-
ные люди нанимают не лимузины, а «линей-
ки» и коляски для свадебного кортежа. Но ку-
да важнее исполнить обычай, что существует 
испокон веку, – сходить перед торжеством на 
кладбище. А почему нет? Ведь мы можем вер-
нуть это правило в нынешнюю жизнь. Наши 
предки не знали мудреных слов. Но эти люди 
себе и другим объясняли: «Делай так – полу-
чишь эдак». В простенькой колыбельной зало-
жен глубокий смысл. там поется о неком об-
разце поведения, идеале. Младенец слушает, 
еще не понимая. Но эти образы уже существу-
ют в нем. Когда же он вырастает, они прини-
мают форму неосознанной внутренней моти-
вации. то же самое – игры у маленьких детей. 
С ними ребенок развивается по-другому, да и 
мыслит иначе.

Последнее утверждение – не только теория, 
но и практика. В «Марусеньку» приходит мно-
го ребятишек. Приживается в непривычной 
для них среде куда как меньше. Сейчас школу 
«Марусеньки» проходит новый набор гульке-
вичских девочек. теперь им по десять лет, и 
только недавно они перешли к «закличкам» и 
песням. До этого три года, день в день, Мари-
на играла с ними в различные игры.

– Какие? 
– «Ой ты хрон, ты мой хрон»...
Песня органично вплетается в ее рассказ. 

так же, как и является важной составной ча-
стью древней игры, которую этнографы совсем 
недавно встречали в станицах темижбекской и 
Удобной. Игра не сложная, но очень веселая. Де-
ти делятся на две группы. Одни садятся «елоч-
кой» и, раскачиваясь как листья под ветром, по-
ют, или, как говорят в тех местах, орут эту пес-
ню. Другие ходят вокруг них, пока ведущий не 
скажет: «бабка, бабка, дай хренку на говядин-
ку, на баранинку». А сидящие в ответ: «Да ты 
пойди да вырви два – три кустика». Задача – как 
можно больше вырвать детей из цепочки, си-
дящей на земле и крепко держащей друг друга.

А есть еще и «Кострома», когда молодежь 
учит совсем маленьких детишек петь и танце-
вать. В Отрадненском районе была распростра-
нена игра «царэтень». В других же станицах 
она называлась «Да в городе царевна». Игра 
бытовала больше среди подростков. Ведь там 
есть уже и «поцелуйчики».

– я слабо представляю сегодняшних про-
двинутых деток и подростков, развлекающихся 
подобным образом, – не соглашаюсь я.

Однако в Гулькевичах, оказывается, уже 
есть подобный опыт. Ежегодно по крупным ка-
лендарным праздникам они проводят игровые 
программы. Кстати, последняя была на трои-
цу. На этот раз пришли школьники с игровых 
площадок, потому что в нынешнем году этот 
праздник поздний. Но, бывает, собираются 
и дети самого трудного возраста – учащиеся 
ПтУ, старшеклассники. Вся площадь полным-
полна молодежи, и все от души веселятся, 
играя в массовые игры. той развязности, что 
так раздражает взрослых, но за которой пря-
чется смущение, нет и в помине. «Приколь-
но!» – выразили в финале свое мнение ребя-
та. А кто-то совсем по-детски добавил: «Мо-
жет, еще поиграем?».

Значит, эти игры с непростым смыслом, в 
которых дети исподволь осваивают свои бу-
дущие социальные роли, постепенно выхо-
дят за пределы студии народной культуры.  
В подтверждение этого Марина рассказывает 
про тихую маленькую девочку Соню. В «Ма-
русеньке», где она только начинала занимать-
ся, играли в почти забытые «Золотые ворота». 
Однажды пришла мама за ней в садик. Воспи-
тательницы встретили ее хохотом. Говорят: 

«Представьте, ваша дочь устроила нам сегод-
ня выходной!». Оказывается, скромница Соня 
организовала всех детей и целый день играла 
с ними и в те же «Золотые ворота», и «Заиньку 
серенького», и «бояр». это еще свидетельство 
того, что работает «правило круга» традици-
онной культуры. Зрители становятся участни-
ками действия. Впрочем, в Гулькевичах прак-
тикуют и другие формы работы с подрастаю-
щим поколением. 

На обобщении этого опыта и будет базиро-
ваться дипломная работа студентки четвертого 
курса Краснодарского государственного уни-
верситета культуры и искусств татьяны Куди-
новой. В свое время ее мама, которая поет в 
«Ладо», также привела девочку к теховой. те-
перь у татьяны уже есть и собственный педа-
гогический опыт. Она ведет кружок в одной из 
городских школ и мечтает создать в будущем 
свой ансамбль.

– Выходит, будете конкурентом Марины 
Альбертовны? – шучу я.

– Нет, я буду не конкурентом, а помощни-
ком, – серьезно отвечает таня. – Просто вслед 
за «Ладо» и «Марусенькой» появятся «Ла-

трАДИцИОННАя 
КУЛьтУрА В тОМ 
ВИДЕ, В КАКОМ 
ОНА быЛА 
КОГДА-тО, УЖЕ 
НЕ ВЕрНЕтСя

Впервые выходцы 
из России, 
в том числе 
переселенцы с Дона, 
появились в этих 
местах еще 
в XVII веке

повИтуха лИнейной песнИ
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душки». там будут заниматься дети самого раннего воз-
раста – от трех до пяти. Ведь начинать воспитывать ребен-
ка нужно, когда он еще поперек лавки лежит. так считали 
наши предки. А теперь много людей равнодушных. Ну было 
прошлое – и было, рассуждают они. Очень много молодых, 
которые считают себя крутыми, потому что слушают рок и 
рэп. Ну а народное (мол, лели-лели – ну что это такое?) не 
ценят, потому что не знают. я думаю, это трагедия отдель-
но взятой души!

МЕЖДУ ПрОШЛыМ И бУДУщИМ
– А вы приезжайте к нам на фестиваль, – в ответ на многие 
мои вопросы говорят гулькевичские фольклористы. И до-
бавляют в зависимости от ситуации: – Увидите, услышите, 
почувствуете, узнаете.

Вот уже в третий раз в начале августа в этом городе будет 
проходить межрегиональный фестиваль-мастерская «Старая 
Линия». Его тема  – «традиционная культура казачества и на-
родов Северного Кавказа». Приезжают в Гулькевичи фольклор-
ные коллективы с Дона и других южных областей россии, а 
также республик Северного Кавказа, ученые. Но не зависи-
мо от их профессий и географии проживания, все они люди, 
близкие по духу Марине и ее единомышленникам. таким, 
как, например, Александр Двойнинов. Он создал при студии 
этнографический клуб «Старая Линия». Изучает историю ли-
нейцев, уходящую, по его мнению, во времена царствования 
Ивана Грозного, родословные древа старинных казачьих се-
мей, в число которых входит и его собственная. Александр 
и Марина увлечены не только собиранием и возвращени-
ем в жизнь песенных шедевров прошлого. Они изучают ме-
ханизм, порождающий их. Ведь все музыкальное народное 
творчество зиждется на системе традиционных ценностей 
русского народа и является формой выражения самобытно-
сти и духовной сущности кубанского линейного казачества.

Каждый год «Ладо» ведет сто пятьдесят гостей (а меньше 
не бывает) на свое любимое место. Все важные события в 
жизни коллектива отмечаются посещением Ивановского ре-
дута. Вернее, места на высоком берегу Кубани между стани-
цами темижбекской и Кавказской, где он когда-то находил-
ся. Зовется оно и поныне Монастырским лесом, потому что 
когда-то там был старообрядческий скит, а ныне возрождает-
ся монастырь. Уже открылся и источник родниковой воды –  
верная примета святости. Ведь склон никогда не вспахи-
вался, потому что эта земля не предназначалась для хозяй-
ственной деятельности. На разных страницах истории наше-
го Отечества для этого были свои причины. Сначала имен-
но здесь проходила граница между турцией и россией. По-
том она отодвинулась дальше в Закубанье. эти земли были 
признаны неудобными и отданы для выпаса скота. Здесь и 
поныне растет много реликтовых растений и бьют чистые и 
прозрачные ключи. Чуть подальше – памятники археологии: 
сорматские и миотские городища. Здесь человек невольно, 
но реально ощущает тоненькую ниточку истории, связыва-
ющую прошлое, настоящее и будущее.

Особенно душевно поется на самом обрыве. Вдали вид-
неются закубанские горы, о которых мечтал в эмиграции 
земляк Федор Елисеев. Человек редких душевных качеств 
и чрезвычайно сложной судьбы, он стал образцом и героем 
для всех, кто входит в студию Марины теховой. Фестиваль –  
одно из посвящений его памяти и памяти тех, кто хранил 
любовь к Отечеству, будучи изгнанным из него.

«Пойдите на это место, посмотрите в Закубанье, спойте 
нашу песню», – писал полковник Елисеев, имея в виду этот 
самый обрывистый склон. Здесь и поют «Ладо» и «Марусень-
ка» и все друзья песни, что является связующим звеном меж-
ду прошлым и будущим.

«ладо» – уникальный коллектив. в современном 
исполнении народных песен преобладает сценическая 
форма их подачи. Этот же ансамбль идет другим 
путем. его направление можно определить так: 
погружение в фольклор с использованием традиционных 
механизмов восприятия народной культуры. марина 
техова создает условия, в которых дети перенимают 
у старших вековое наследие линейного казачества 
кубани. руководитель вовлекает в этот процесс самих 
участников ансамбля, ставя задачу их воспитания в 
духе традиционной культуры. поэтому и зритель не 
может остаться равнодушным, испытывая ощущение 
аутентичности – подлинности исполнения. но «ладо» 
можно сравнить с айсбергом. на концертах видна 
только вершина. а истинная глубина скрыта от 
посторонних глаз, она – внутри коллектива. и в этом 
смысле у «ладо» нет аналогов. велик и авторитет 
марины теховой. но не у многих ее коллег – 
руководителей фольклорных ансамблей есть силы 
и знания, чтобы пойти путем этой подвижницы.

светлана жиганова, кандидат искусствоведения, 
ведущий научный сотрудник научно-исследовательского 
центра гнтУ «кубанский казачий хор», заместитель 
декана академии народной культуры кгУкии

МНЕНИЕ

Реки не текут вспять. 
Традиционная культура в том виде, в каком 
она была когда-то, уже не вернется
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доставочная карточка 
на журнал

«местное самоуправление кубани»

«местное самоуправление кубани»

кол-во комплектов

куда

пв место

стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

кому

куда

кому

Ф.и.о

Ф.и.о

почтовый индекс адрес

адреспочтовый индекс

на II полугодие 2011 года

на II полугодие 2011 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                     2011 г.

 подписка на журнал «местное самоуправление кубани» осуществляется во всех почтовых отделениях 
края через объединенный каталог российской прессы «почта россии», раздел «краевые журналы».
подписной индекс – 31888.
стоимость подписки на 1 полугодие составляет:
1 номер – 275 руб. 25 коп.
6 номеров (на полугодие) – 1651 руб. 50 коп.

 также вы можете подписаться на журнал через редакцию. 
рассылки журнала по вашей заявке производятся по территории российской Федерации. 
стоимость подписки та же. 

оформление подписки 
через редакцию:

 Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

 перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
наши реквизиты:
ассоциация «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
инн/кпп 
2309099246/230901001
огрн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 
40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 
30101810500000000516
бик 040349516

 в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, почтовый 
адрес подписчика: индекс, стра-
на, область, город, улица, дом, 
организация, Фио, код города, 
телефон, факс.

 копию платежного докумен-
та и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, 
оф. 306, редакция журнала 
«местное самоуправление 
кубани».

Июнь 2011 мСК 65



66 мСК Июнь 2011

расценкИ на размещенИе 
рекламно-ИнФормацИонных 

матерИалов

объем раЗмер тариФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

ндс не предусмотрен

мск
местное самоуправленИе кубанИ


